
ПРАВО В бесспорных делах 
предлагается выносить 
сокращенные решения

Суд вкратце

Владислав Куликов

ВЧЕРА председатель Верховного суда России Вячеслав 
Лебедев сделал несколько программных заявлений. Он 
поддержал так называемую «процессуальную револю-
цию», подразумевающую в том числе отказ от обязатель-
ного составления мотивированного судебного решения.

Кроме того, по мнению Вячеслава Лебедева, необхо-
димо повысить роль кассационных инстанций, которые 
проверяют судебное решение уже после того, как оно 
вступило в силу. У проигравших сторон появится еще 
один шанс доказать свою правоту.

Эти заявления прозвучали на совещании-семинаре 
председателей региональных советов судей, которое на-
чалось вчера в Москве. Накануне Комитет Госдумы по 
госстроительству и законодательству одобрил законо-
проект о масштабной реформе процессуального законо-
дательства, предложенный Верховным судом. При этом 
ряд пунктов вызывает сомнения у парламентариев, и го-
рячие споры еще предстоят.

Одно из резонансных предложений, вызвавших ди-
скуссии, разрешает судам не составлять развернутые ре-
шения в некоторых случаях, а ограничиться только резу-
лятивной частью. Проще говоря, объяснить, кто прав, 
кто нет и кому что положено. Для обычных гра-
ждан в этом  заключается самое интересное. Но 
профессионалов интересуют подробности.
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От первого лица Главный конструктор о том, на какой космический 
прорыв способна сегодня Россия

Спутники Чуркина

Роман Маркелов

Р
оссийский фондовый рынок 
и курс рубля во вторник 
второй день подряд остава-

лись под серьезнейшим давлени-
ем. На этом фоне российские 
власти начали использовать сло-
весные интервенции, чтобы по-
гасить эмоциональную реакцию 
на финансовом рынке. Инвесто-
ров пытались успокоить на фору-
ме Московской биржи глава Бан-
ка России Эльвира Набиуллина, 
вице-премьер Аркадий Дворко-
вич и министр экономического 
развития Максим Орешкин. 

«Черный» понедельник на 
российском фондовом и валют-
ном рынке привел к ослаблению 
рубля к доллару на 4,3 процента, 
до 60,66 рубля, к евро — на 4,7 
процента, до 74,7 рубля. Индекс 

МосБиржи просел на 8,3 процен-
та, индекс РТС — на 11,4 процен-
та. Так российские рынки отреа-
гировали на расширение сан-
кций со стороны США, объявлен-
ное американским минфином в 
пятницу, 6 апреля. В SDN-список 
(Specially Designated Nationals 
List — перечень граждан особых 
категорий и запрещенных лиц) 
попали еще 17 правительствен-
ных служащих, семь бизнесме-
нов и топ-менеджеров, 12 компа-
ний и две государственные 
структуры. Впервые в санкцион-
ном списке оказались представи-
тели частного бизнеса. Включе-
ние в список предполагает замо-
розку активов компаний в США, 
а также вводит запрет американ-
ским физическим и юридиче-
ским лицам на любые операции с 
его фигурантами.

Набиуллина назвала события 
на рынках после пятничных сан-
кций «коррекцией». По ее мне-
нию, для привыкания экономики 
и финансового рынка к изменив-
шимся внешним условиям пона-
добится некоторое время. «Я уве-
рена, что экономика и финансо-
вая сфера к этому адаптируют-
ся», — подчеркнула глава ЦБ. 

При этом Набиуллина заяви-
ла, что Банк России располагает 
широким инструментарием для 
стабилизации финансовой систе-
мы, однако рисков для нее регу-
лятор сейчас не видит. Одним из 
«амортизаторов и абсорбато-
ров» внешних шоков глава ЦБ на-
звала плавающий курс рубля. Ва-
лютный курс влияет и на инфля-
цию, но это не единст-
венный канал влияния, 
сказала она.

Наталия Ячменникова

С
лово «спутник» вошло 
во все словари мира 
как символ уникаль-
ных достижений отече-
ственной науки. Что 

сегодня может на орбите «всевидя-
щее око»? Какие появились новые 
спутниковые группировки для 
оперативного мониторинга чрез-
вычайных ситуаций, предсказания 
погоды, помощи сельскому хозяй-
ству и решения других задач эко-
номики? Об этом корреспондент 
«РГ» беседует с главным конструк-

тором космических систем и ком-
плексов АО «Корпорация «ВНИИ-
ЭМ» Александром Чуркиным.

Александр Львович, только что 
на орбите завершились испыта-
ния спутника «Канопус-В-ИК». 

Он принят в штатную эксплуата-
цию?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Госкомиссией 
космический комплекс с аппа-
ратом (КА) «Канопус-В-ИК» ре-
комендован госзаказчику к при-
ему в эксплуатацию и уже ис-
пользуется в составе россий-
ской орбитальной группировки 
дистанционного зондирования 
Земли (ДЗЗ). На этом аппарате 
стоит уникальное инфракра-
сное сканирующее устройство, 
специально ориентированное 
на температурные диапазоны, 
характерные для лесных пожа-

ров. Это  принципиально новая 
для отечественного космиче-
ского приборостроения техни-
ка. При съемке она обеспечива-
ет огромную — 2 тысячи киломе-
тров — полосу захвата на земной 
поверхности и за счет высокой 
чувствительности способна вы-
являть небольшие очаги лесных 
пожаров — начиная от площади 5

5 метров, то есть в са-
мом начале возгора-
ния. 

ДЕНЬГИ Банк России не видит рисков для финансовой стабильности 
от падения фондовых индексов и курса отечественной валюты

Рубль дальнего плавания
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Австралийский доллар  48,1932
Азербайджанский манат  36,6882
Армянский драм**  12,9398
Белорусский рубль  30,6035
Болгарский лев  39,2733
Бразильский реал  18,2235

Венгерский форинт**  24,6478
Вон Республики Корея***  58,4144
Гонконгский доллар*  79,4572
Датская крона  10,3130
Доллар США  62,3699
Евро  76,8522

Индийская рупия**  95,9980
Казахстанский тенге**  19,0646
Канадский доллар  49,1450
Киргизский сом**  90,5881
Китайский юань*  99,0612
Молдавский лей*  38,1351

Новый туркменский манат  17,8455
Норвежская крона*  79,7426
Польский злотый  18,2946
Румынский лей  16,4799
СДР  90,4775
Сингапурский доллар  47,5743

Таджикский сомони*  70,6741
Турецкая лира  15,2736
Узбекский сум****  77,0474
Украинская гривна*  24,0083
Фунт стерлингов  88,2971
Чешская крона*  30,3024

Шведская крона*  74,6194
Швейцарский франк  65,2337
Южноафриканский рэнд*  51,4539
Японская иена**  58,2597

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 11.04.18

Эльвира Набиуллина: Для адаптации экономики и финансового рынка 
к изменившимся внешним условиям понадобится время.

Акцент

 При непрерывной съемке 
один космический аппарат 
может наблюдать всю терри-
торию России два раза в сутки
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ПРОДУКТЫ Минсельхоз 
хочет запретить сухое 
молоко

Сырные правила

Сергей Куликов

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ растительных жиров при произ-
водстве молочной продукции наносит непоправимый 
вред отечественным производителям. Минсельхоз тре-
бует запретить их применение законодательно и готовит 
изменения в технические регламенты. 

«Считаем необходимым также запретить использова-
ние сухого молока при производстве сыра», — заявил гла-
ва минсельхоза Александр Ткачев на коллегии министер-
ства.

По данным ведомства, только в прошлом году в Рос-
сию было ввезено более 150 тысяч тонн «сыроподобной 
продукции», произведенной из растительных жиров. А 
это около полутора миллионов тонн молока, которое в 
результате не было закуплено у российских производи-
телей. И они понесли ощутимые потери. Для исправле-
ния ситуации минсельхоз предлагает включить «сыро-
подобную продукцию» в Единый перечень товаров, под-
лежащих ветеринарному контролю. Что, как считают эк-
сперты ведомства, позволит контролировать ее ввоз при 
пересечении российской границы. Между тем тема борь-
бы с пальмовым маслом остается актуальной. Как заявил 
ранее замглавы министра сельского хозяйства Евгений 
Непоклонов, ведомство инициирует в Евразийской эко-
номической комиссии (ЕЭК) процесс, чтобы 
ввести квотирование ввоза пальмового масла, 
причем сразу на всю территорию ЕАЭС.
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ДОКУМЕНТ Закон о детском 
отдыхе принят 
окончательно

Каникулы 
со знаком 
качества

Татьяна Замахина

ЛЕТНИЕ каникулы пройдут под новым знаком качества, 
рассчитывают в Госдуме. Нижняя палата парламента 
окончательно приняла закон, который призван сделать 
детский отдых безопасным.

Депутаты в ходе рассмотрения вспоминали лето 2016 
года, когда в результате трагедии в Карелии погибли 14 
школьников. «Ни в коем случае нельзя допустить, чтобы в 
это лето произошло хотя бы какое-то происшествие», — 
заявила основной автор закона, вице-спикер Госдумы от 
«Единой России» Ирина Яровая.

Одно из положений закона обязывает власти всех ре-
гионов за месяц утвердить и опубликовать рекомендо-
ванные туристические маршруты для прохождения орга-
низованными группами детей. Еще одно важное нововве-
дение — власти во всех регионах должны будут разместить 
на своих сайтах список проверенных организаций, имею-
щих допуск к обеспечению летнего отдыха детей. 

Ключевым условием для работы с детьми станет за-
ключение типового договора. Документ будет устанавли-
вать обязательства по обеспечению условий пребывания 
ребенка, а также ответственность за его безопасность. 
Дело в том, что сегодня организации отдыха не обязаны 
давать родителям таких гарантий.

И, наконец, вводится эффективный общественный 
контроль. Родители смогут подавать жалобы в госорганы 
на те или иные неудобства для детей при помощи элек-
тронных ресурсов. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрий 
Медведев обсудил планы 
с врио главы Кузбасса 
Сергеем Цивилевым

Не только уголь

Сергей Белов

РАСКРЫВАТЬ потенциал Кузбасса нужно с помощью но-
вых производственных кластеров и предприятий, счита-
ет премьер-министр Дмитрий Медведев.

Перспективы развития Кемеровской области глава 
правительства обсудил с временно исполняющим обя-
занности губернатора региона Сергеем Цивилевым, по-
интересовавшись у него о приоритетах, на которых ад-
министрация области планирует сконцентрироваться в 
ближайшее время. 

«Мы сейчас все сосредоточены после этих трагиче-
ских событий на оказании помощи пострадавшим, на 
предотвращении возможности таких трагедий в буду-
щем, и сейчас этим энергично занимаемся», — рассказал 
врио главы Кузбасса. Работа с пострадавшими будет дол-
гой и, пообещал он, не ограничится формальным подхо-
дом и единовременными выплатами. «Мы будем многих 
сопровождать долгие годы, особенно детей, которые 
остались без родителей», — заверил Цивилев.

— Наша задача — 
сделать Кузбасс 
комфортным для 
всех жителей, — зая-
вил врио губернато-
ра. — Сегодня у нас 
есть утечка жителей 
из Кузбасса, и мы хо-
тим эту ситуацию 
изменить.

В правительстве 
давно говорят регио-
нам, что качество 
жизни граждан на местах всецело зависит от развития 
экономики территорий. «Кузбасс и вообще Кемеров-
ский регион обладают большим производственным и че-
ловеческим потенциалом. Нужно постараться его рас-
крыть, причем речь идет не только о традиционных фор-
мах развития экономики Кузбасса — они известны, они 
существуют уже десятилетия, — но и о создании новых 
производственных кластеров, новых предприятий», — 
указал Медведев.

По словам Цивилева, для региональной промышлен-
ности очень важна подготовка специалистов со средним 
профессиональным образованием. «Поэтому мы наме-
рены создать три региональных центра среднего специ-
ального образования по основным компетенциям, — рас-
сказал он. — Это горно-металлургическая отрасль, хи-
мия, строительство и IT-технологии». Они уже реализу-
ются, но за счет областного бюджета, и поэтому не так 
быстро, как хотелось бы. Цивилев попросил помочь фи-
нансами.

Также он рассчитывает, что федеральный центр помо-
жет средствами для строительства объездной дороги во-
круг Кемерова. Сергей Цивилев объяснил, что это един-
ственный областной город в Сибири, через который про-
ходит федеральная трасса из Москвы во Владивосток. За 
сутки по ней идет 12,5 тысячи машин, загрязняя город и 
затрудняя организацию движения.

Суд вкратце
По мнению Вячеслава 
Лебедева, у противни-
ков «процессуальной 

революции» аргументы слабые. 
Большинство критиков, говорит 
председатель Верховного суда 
России, даже не вчитались в 
текст. Ведь обсуждаемые измене-
ния не будут нарушать права че-
ловека на обжалование решения. 
Эти поправки лишь позволят со-
кратить время судей на рассмо-
трение простых и очевидных дел.

Более того, даже если ни одна 
сторона спора не собирается об-
жаловать решение, но кто-то из 
них захочет получить полный 
текст решения — такое право у 
него будет. Надо будет обратить-
ся в суд, и судья в обязательном 
порядке подготовит мотивиро-
вочное решение.

Вчера Вячеслав Лебедев также 
сообщил, что есть предложение 
ввести обязательное досудебное 
рассмотрение трудовых споров. 

Если гражданина недоволен на-
чальством, вначале он будет обя-
зан обратиться в комиссию по 
рассмотрению трудовых споров. 

По закону такие комиссии 
должны создаваться в организа-
циях. Если предложение пройдет, 
то «спорные комитеты» должны 
появиться практически в каждой 
организации. Недовольному гра-
жданину сначала придется идти с 
жалобой туда. Если же он оста-
нется недоволен решением, тогда 
дорога в суд. Например, защиты в 
таком комитете, состоящем, 
кстати, из коллег, можно попро-
сить, если начальник заставляет 
трудиться сверхурочно без вся-
ких компенсаций. Или босс объя-
вил несправедливый выговор. Ре-
шение такой комиссии можно 
обжаловать, так что покрывать 
начальников ей смысла не будет. 

Другая инициатива: предлага-
ется повысить роль кассацион-
ных инстанций. По словам Вячес-
лава Лебедева, кассация должна 
быть сплошной: то есть все по-
данные жалобы рассматривать-
ся. Сегодня адвокату проиграв-
шей стороны надо найти веские 
аргументы, чтобы кассационная 
инстанция приняла жалобу: мно-
гие заявления не принимаются к 
рассмотрению, для кассации 
нужны особые аргументы. Такой 
подход предлагается изменить.

«Обеспечить качественную 
проверку кассационных жалоб 
возможно только в условиях 
сплошного кассационного про-
изводства, а не выборочной кас-
сации», — заявил Лебедев. 

Президент Владимир Путин призвал в полтора раза увеличить 
финансирование фундаментальных исследований

Открытия в цене

Владимир Кузьмин

П
резидент пообещал 
приложить усилия, 
чтобы в ближайшие 
годы финансирова-
ние фундаменталь-

ных исследований из бюджета 
увеличилось в 1,5 раза. В РАН 
считают, что для равномерного 
развития научного потенциала 
страны нужно еще и справедливо 
оплачивать труд ученых.

Вчера в «Курчатовском ин-
ституте» отмечали 75-летие на-
ционального исследовательского 
центра. По случаю наступающе-
го юбилея в НИЦ состоялось сов-
местное заседание ученого сове-
та и президиума Российской ака-
демии наук. В нем принял учас-
тие и Владимир Путин, приехав-
ший заодно поздравить коллек-
тив центра. С учеными глава го-
сударства хотел поговорить о на-
учном и технологическом про-
рыве страны, острая необходи-
мость которых была заявлена в 
Послании Федеральному Собра-
нию. Научная составляющая ста-
нет частью общей Стратегии 
пространственного развития 
России до 2025 года, разрабаты-
ваемой в правительстве. «На базе 
ведущих вузов в Калининграде, 
Поволжье, на юге страны, в Си-
бири, на Дальнем Востоке будут 
созданы крупные научные цен-
тры, — напомнил Путин о планах. 

— Собственно говоря, они созда-
ются. Они призваны существен-
но усилить нашу конкурентоспо-
собность, стать центрами притя-
жения для лучших зарубежных 
ученых, для наших молодых ис-
следователей». 

Президент РАН Александр 
Сергеев в этой связи обратил 
внимание на неравномерность 
научного потенциала регионов. 
Особое отношение требуется 
Дальнему Востоку и Крыму. «Для 
этих регионов необходима от-
дельная программа научно-тех-
нического развития, поддержи-
ваемая из центра», — уверен гла-
ва РАН.

Проблема утечки талантли-
вых молодых научных кадров по-
прежнему актуальна для всей 
страны, а для Дальнего Востока 
тем более. Чтобы удержать их на 
местах, нужны и достойные усло-
вия жизни, и зарплаты, и ком-
фортная городская среда. «Но не 
менее важно организовать круп-
ные якорные проекты, в которых 

было бы интересно работать», — 
заявил Сергеев. На Дальнем Вос-
токе речь может идти о создании 
центра ядерно-лучевой медици-
ны, комплексный проект освое-
ния глубоководных ресурсов Ти-
хого океана и строительство син-
хротрона на острове Русский. 

Проблемы науки Крыма — как 
и всего полуострова — в том, что в 
украинские времена она не полу-
чала достаточных ресурсов для 
развития, но наука там сохрани-
лась, заверил президент РАН, и 
теперь в новых условиях крым-
ские ученые «исключительно мо-
тивированы» на научный подъ-
ем. Академия наук уже подгото-
вила для полуострова проекты по 
поиску водных ресурсов, освое-
нию шельфа, экологии, созданию 
научно-исторического культур-
ного кластера «Ворота Крыма» в 
Керчи. 

Научные круги не скрывают, 
что важным вопросом для буду-
щего науки остается ресурсное 
обеспечение. Особенно труда 

ученых. Особенно в регионах. 
«Нужно и дальше повышать со-
циальный статус ученых, кон-
структоров, инженеров, всех, кто 
двигает отечественную науку 
вперед, добивается настоящих 
прорывов», — заявил Путин.

В этом году в исполнение ука-
зов президента от мая 2012 года 
зарплаты ученых повысили до 
200 процентов от средней зар-
платы в отдельно взятом регионе. 
Глава РАН не спорит — это важное 
и долгожданное событие. «Одна-
ко привязка увеличения зарпла-
ты научных сотрудников к регио-
нальному уровню привела к 
очень сильному контрасту зар-
плат ученых, выполняющих ис-
следования аналогичного науч-
ного класса и имеющих анало-
гичное признание в научной сре-
де, — рассказал Сергеев. — Воз-
никновение такой ситуации при-
ведет к дополнительной мигра-
ции ученых в столичные центры 
и ослаблению интеллектуально-
го потенциала регионов». А в 
прежние времена, напомнил он, 
заработная плата ученых в реги-
онах была чуть выше, чем у их 
коллег в столице, и еще приме-
нялся региональный коэффици-
ент, что позволяло поддерживать 
научный потенциал на местах. 
Сергеев призвал как-то устра-
нить эту диспропорцию.

«Вознаграждение труда ис-
следователя должно в первую 

очередь зависеть от конкретных 
результатов его деятельности», — 
согласился Путин. Люди, добива-
ющиеся результата, должны по-
лучать одинаковые доходы вне 
зависимости от того, где и в ка-
ком регионе страны работает 
ученый. 

Звучали и просьбы о дополни-
тельной финансовой поддержке 
отдельных исследовательских 
проектов и науки в целом. Глава 
государства был вынужден снова 
напомнить, что все планы разви-
тия строятся на основе экономи-
ческого прогноза, который имеет 
свойство меняться. «Мы всегда 
имеем в виду, что на прорывных, 
основных направлениях разви-
тия страны мы имеем возмож-
ность что-то добавлять в зависи-
мости от того, как развивается 
ситуация в мировой экономике, 
в российской экономике», — под-
черкнул он. Наука к таким прио-
ритетам как раз и относится, за-
верил Путин. «Будем стремиться 
к тому, чтобы объем бюджетных 
средств на фундаментальные ис-
следования в ближайшие годы 
увеличился в полтора раза», — по-
обещал глава государства.

Пояснения главе государства во 
время посещения Курчатовского 
института давал его президент 
Михаил Ковальчук.

Ирина Яровая вспомнила трагедию в Карелии летом 2016 
года. Это не должно повториться, заявила она.

Акцент

 Нужно и дальше повышать 
социальный статус ученых, 
конструкторов, инженеров

Сергей Цивилев:  
Наша задача — 
сделать Кузбасс 
комфортным 
для всех жителей

Вячеслав Лебедев предложил развивать досудебные процедуры.
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Фото и видео на сайте
rg.ru/sujet/1560

Как сделать детский отдых доступным — 
мнение экспертов на сайте
rg.ru/art/1525423
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КОНТРОЛЬ ФАС признала всех 
операторов нарушителями 
требований о роуминге 

Штрафы на связи

Александра Воздвиженская

ФЕДЕРАЛЬНАЯ антимонополь-
ная служба (ФАС) завершила мас-
штабную кампанию по борьбе с 
национальным роумингом. Регу-
лятор признал всех операторов 
связи («большую четверку») на-
рушившими требования отме-
нить роуминг по всей стране. По-
следней стала Tele2.

«И хотя компания не последо-
вала примеру своих коллег и не 
устранила добровольно необо-
снованную разницу в тарифах, 
все же это непременно произой-
дет в рамках предписания ФАС, — 
сообщила пресс-служба регуля-
тора. — На очереди администра-
тивные дела и штрафы для ком-
паний, а для их абонентов — спра-
ведливые тарифы на связь в по-
ездках по России».

Дела возбуждены в отношении 
четырех крупнейших операторов, 
в том числе против «Вымпелко-
ма» (бренд «Билайн»), который 
решил перевести с 18 апреля всех 
абонентов на новый вид оплаты 
связи в поездках по стране: звонки 
на номера региона пребывания 
будут считаться местными, а на 
номера других регионов — между-
городными. То есть роуминг прео-
бразовался в услуги междугород-
ной связи и ухудшил положение 
абонентов, чего не должно было 
произойти. Более того, «Вымпел-

ком» вводит абонентов в заблу-
ждение и ссылается на одобрение 
таких действий ФАС. Плату в раз-
мере пяти рублей за минуту за 
входящие звонки из других регио-
нов оператор якобы одобрила 
ФАС, однако именно за такую це-
новую политику регулятор ранее 
и возбудил дело. «Ни о каком «одо-
брении» тут и речи нет», — поясни-
ли в пресс-службе ФАС.

Операторы пытаются сохра-
нить доходы, манипулируя терми-
нами, считает старший юрист CAF 
Group Юлия Семенова, при этом 
позиция ФАС сильнее: десяти-
кратную разницу в тарифах при 
перемещении абонентов из одно-
го региона в другой невозможно 
ничем обосновать. Администра-
тивное разбирательство должно 
было продлиться до конца I квар-
тала. Если операторы затянут про-
цесс далее, то окончательно реше-
ние может быть принято в июне-
июле, полагает юрист. Операто-
рам было бы выгоднее пойти на 
компромисс, иначе штрафы будут 
равны полученной прибыли. 

Если суд поддержит ФАС, то 
любой абонент вправе выдвинуть 
своему оператору требование о 
компенсации расходов на услуги 
роуминга, а если компания не сде-
лает это добровольно, то получить 
компенсацию абонент сможет 
только через суд, что несложно, 
заключила Семенова.

ВЛАСТЬ

Глава 
государства 
и премьер 
сделали 
выводы 
о состоянии 
экономики

ОЦЕНКА — 
СТАБИЛЬНО

Кира Латухина

ПРЕЗИДЕНТ выслушал на 
встрече в Кремле доклад пре-
мьер-министра об основных те-
мах отчета о деятельности пра-
вительства за 2017 год. Ситуа-
ция в экономике абсолютно ста-
бильная, рост ВВП — ощутимый, 
инфляция, как и госдолг, — на 
низком уровне. Исполнены и со-
циальные обязательства. Над 
чем предстоит поработать — так 
это над инвестициями в основ-
ной капитал.

Сегодня состоится ежегод-
ный отчет правительства перед 
Госдумой, и президент предло-
жил премьеру поговорить о при-
оритетах этого выступления. 
Тем более что Медведев готов 
рассказать депутатам не только 
за прошедший, 2017 год, но и за 
последние несколько лет. «Кар-
тина эта получилась пестрой, по-
тому что это был очень сложный 
период», — обобщил он.

«Тем не менее по итогам за 
2017 год я собираюсь доложить 
коллегам депутатам о том, что в 
целом ситуация в экономике аб-
солютно стабильная, макроэко-
номические показатели находят-
ся на должном уровне, они стре-
мятся к тем установкам, кото-
рые были обозначены президен-
том, — заявил Медведев. — В част-
ности, как известно, начался 
рост валового внутреннего про-
дукта, он не такой быстрый, на-
верное, как все бы мы хотели, 
тем не менее он очевидный, он 

ощутимый, и наша задача, ко-
нечно, его поддержать. На абсо-
лютно низком уровне находится 
инфляция, что дает возможно-
сти как для развития кредитова-
ния в стране, так и для решения 
важнейших задач». Низким на-
звал глава правительства и объ-
ем государственного долга, и 
внутренних заимствований, и 
внешнего долга, что также по-
зволяет экономике стабильно 
развиваться. Как и было обеща-
но, в полном объеме исполнены 
социальные обязательства.

Также премьер-министр рас-
скажет депутатам об определен-
ных итогах по исполнению май-
ских указов президента. «Несмо-
тря на сложности, несмотря на 
диспропорции, несмотря на си-
туацию в отдельных регионах, 
все-таки удалось выйти на пла-
новые показатели, установлен-
ные указами. Я считаю, что это в 
общем очень неплохой резуль-
тат», — подчеркнул докладчик.

«Вы посмотрите, там все-таки 
не по всем направлениям на 100 
процентов удалось все сделать, 
поэтому прошу проанализиро-
вать, и вместе с коллегами это 
нужно обсуждать», — проком-
ментировал Путин.

«Мы это обязательно проана-
лизируем, Владимир Владими-
рович, — заверил Медведев. — Там 
практически все уже пришло на 
установленный уровень, правда, 
не по состоянию на конец прош-
лого года, а по состоянию на на-
чало текущего года. За эти меся-
цы как раз кое-что удалось на-
верстать». «Но, естественно, это 
должно быть в поле зрения пра-
вительства, это абсолютно точ-
но», — согласился он.

«Целый ряд неплохих резуль-
татов предъявили отрасли и про-
мышленности нашей, я имею в 
виду и химию, включая нефтехи-
мию, газохимию, фармацевтику, 
высокие технологии – собствен-
но то, что также было установле-
но указом», — сообщил глава пра-
вительства. Есть позиции, по ко-
торым необходимо работать 
дальше. Так, в Послании Феде-
ральному Собранию президент 
обозначал тему инвестиций в ос-
новной капитал, поскольку пока 
рост, как выразился Медведев, 
достаточно вялый, и это задача, 
которую предстоит решать в са-
мом ближайшем будущем.

«Я желаю вам хорошей, пози-
тивной и конструктивной рабо-
ты с депутатами Государствен-
ной Думы», — выслушав доклад, 
сказал президент.

Президент поручил 
проанализировать, 
почему майские 
указы выполнены 
не по всем направ-
лениям
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НАЛОГИ Минфин продолжит 
борьбу с серыми зарплатами

Триллионы 
из конверта

Игорь Зубков

МИНФИН планирует привле-
кать в бюджет около триллиона 
рублей в год (одного процента 
ВВП) за счет более справедливо-
го распределения налоговой 
базы и упрощения налогового ад-
министрирования. Об этом зая-
вил министр финансов Антон Си-
луанов на XIX Апрельской ме-
ждународной научной конферен-
ции в НИУ «Высшая школа эко-
номики».

В правительстве рассматри-
вают разные варианты «налого-
вой настройки», все они исхо-
дят из принципа неувеличения 
фискальной нагрузки, направ-
лены на сокращение серого сек-
тора и благоприятствуют ком-
паниям, исправно платящим на-
логи, сказал министр. «Мы дого-
ворились, что эти изменения, 
когда они будут приняты, оста-
нутся стабильными в течение 
шести лет», — добавил Силуанов. 
Но подчеркнул, что о конкрет-
ных положениях говорить рано 
(недавно минфин предлагал 
снизить ставки страховых сбо-
ров с работодателей в обмен на 
увеличение НДС). Глава минэ-
кономразвития Максим Ореш-
кин вопрос о реформах перена-
правил будущему составу пра-
вительства.

По оценке  председателя 
Счетной палаты Татьяны Голи-
ковой, на приоритетные направ-
ления (образование, здравоох-
ранение, инфраструктура) нуж-
ны дополнительные 8 триллио-
нов за шесть лет. Министр фи-
нансов подчеркнул, что наращи-
вание расходов за счет относи-
тельно высоких нефтяных цен и 

увеличения госдолга — это прой-
денный «путь в никуда». За-
мпред ВЭБа Андрей Клепач, на-
против, считает, что без модифи-
кации бюджетного правила (по-
вышения цены нефти, после ко-
торой нефтяные доходы идут в 
резервы) дополнительных денег 
в бюджете на приоритеты не 
найти. Однако здесь минфин 
поддержала глава Счетной пала-
ты, отметившая неэффектив-
ность госинвестиций.

И Силуанов, и Голикова скеп-
тически высказались об увеличе-
нии налоговой нагрузки на гра-
ждан (отголоски дискуссии о по-
вышении НДФЛ до 15 процентов) 
и предложили поискать ресурсы 
в других направлениях. Только за 
счет улучшения администриро-
вания, в первую очередь по НДС, 
налоговые поступления выросли 
за 2013 по 2017 год на 1,5 про-
цента ВВП, напомнил Силуанов. 
Сейчас таким дополнительным 
источником станет прежде всего 
обеление сектора зарплат, где 
скрыт значительный объем неу-
плачиваемых страховых взносов 
и НДФЛ.

Силуанов подтвердил твер-
дое намерение минфина добить-
ся 50-процентных дивидендов 
от всех госкомпаний (по боль-
шинству решение уже принято) 
и перехода к адресной соцпод-
держке — две трети преференций 
получают люди, которые имеют 
неплохой достаток, объяснил 
министр. 

Ревизия также может затро-
нуть часть налоговых льгот, их 
объем глава Комитета Госдумы 
по бюджету и налогам Андрей 
Макаров оценил в 9,6 триллиона 
рублей в год.

Рубль дальнего плавания

Однако, по словам На-
биуллиной, последние 
события с курсом не 

должны разогнать инфляцию, ко-
торая пока находится близко к 
рекордно низким отметкам. «У 
нас отработан весь инструмента-
рий, прежде всего наша процен-
тная политика, которая позволя-
ет любого такого рода события — 
ограничивать их влияние на ин-
фляцию», — сказала глава ЦБ.

По оценке Максима Орешки-
на, реакция рынков на санкции — 
хороший тест для макроэконо-
мической конструкции, которую 
правительство и Банк России вы-
страивают последние несколько 
лет. Он также заявил, что макроэ-
кономика и финансовые рынки 
выдержат это давление, отметив 
фактор плавающего курса рубля 
как сдерживающий волатиль-
ность.

В России остается довольно 
небольшое число ведущих ком-
паний, которые определяют лицо 
российской экономики, и удар по 
любой из групп компаний — это 
удар по экономике в целом, при-
знал Аркадий Дворкович. «Чув-
ствительность к подобного рода 

недружественным шагам с ка-
кой-либо стороны, конечно, вы-
сокая. Тем не менее мы и в преды-
дущем цикле, связанном с сан-
кциями, связанном с падением 
цен на нефть, находили способы 
для стабилизации ситуации и ре-
шения данных проблем, и не сом-
неваюсь, что найдем и сейчас», — 
рассчитывает вице-премьер. 
Дворкович заявил, что рынки 
действительно находятся в слож-
ной ситуации. Но падение коти-
ровок он назвал вторичной ве-
щью. По словам Дворковича, для 
правительства приоритетом бу-
дет сохранение высокопроизво-
дительных рабочих мест в под-
санкционных компаниях.

Параллельно с выступления-
ми представителей экономиче-
ского и финансового блока фон-
довые индексы и курс рубля 
продолжали падать.  Так,  во 
вторник утром доллар прибли-
жался к 64 рублям, евро подни-
мался выше 78 рублей. Однако 
чуть позже курс российской ва-
люты сумел откатиться назад, 
но в дневное время не был даже 
близок к значениям открытия. 
Фондовые индексы после оче-
редного проседания в начале 
торгового дня во вторник позд-
нее тяготели к росту.

Помимо уже введенных сан-
кций давление на российские 
рынки оказывает потенциальное 

введение санкций против нового 
суверенного долга, к которому в 
понимании минфина США отно-
сятся не только облигации, выпу-
щенные российским минфином, 
но и долг госбанков, отмечают в 
обзоре аналитики банка «Санкт-
Петербург». В прошлом году курс 
рубля проявил особую чувстви-
тельность к потокам нерезидент-
ского капитала, благодаря прито-
ку которого рубль оставался 
крепким даже на фоне слабой не-
фти. Сейчас ситуация, скорее, 
обратная — нефть вблизи 70 дол-
ларов за баррель не может сдер-
жать снижение курса рубля из-за 
выросшего оттока капитала, под-
черкивают аналитики банка. По 
их мнению, ЦБ все-таки может 
поддержать рынок, запустив опе-
рации валютного РЕПО, что по-
могло бы частично рефинансиро-
вать валютные долги попавшим 
под санкции компаниям.

«Помимо краткосрочной не-
рвозной реакции рынка рубль 
столкнется и с долгосрочным эф-
фектом санкций — отток капита-
ла нерезидентов окажет сущест-
венное давление на националь-
ную валюту, особенно во втором 

и третьем кварталах, когда при-
ток валюты по текущему счету 
сезонно снижается», — говорится 
в обзоре. Сейчас главным факто-
ром на российском рынке остает-
ся геополитика, но при этом 
дальнейшее ослабление рубля та-
кими высокими темпами, как в 
понедельник-вторник, маловеро-
ятно, полагают аналитики банка.

С учетом текущего настрое-
ния рынка рубль и российские 
активы в краткосрочной пер-
спективе могут продолжить де-
шеветь, допускает в своем обзоре 
руководитель аналитического 
управления банка «Зенит» Вла-
димир Евстифеев. По мнению 
аналитиков Нордеа Банка Татья-
ны Евдокимовой и Дениса Давы-
дова, уже произошедший рост 
страновой премии за риск на 
фоне последних событий может 
не позволить курсу российской 
валюты вернуться в коридор 57—
58 рублей за доллар до конца 
года. Примерно с этих значений 
он и начинал свое падение в поне-
дельник.

На форуме Московской биржи 
власти пытались погасить эмоции 
инвесторов.

Акцент

 Снижение курса рубля 
не должно разогнать темпы 
инфляции, рассчитывают 
в Банке России
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БЕЗ ТЕНИ АМЕРИКИ
ПОЛИТИЧЕСКАЯ судьба затейлива, и периодически она 
превращает страны, имеющие за спиной опыт острого 
соперничества друг с другом, в партнеров, а то и союзни-
ков. В случае России и Ирана судьба выбрала своим ору-
дием Соединенные Штаты. Принятый в августе прошло-
го года Конгрессом США Закон о противодействии про-
тивникам Америки объединил Россию и Иран в общую 
категорию, добавив туда еще для разнообразия Север-
ную Корею. 

Российско-иранское взаимодействие началось не с 
этого. Но американский призрак маячил над ним давно. 
В 1990-е годы, когда Москва, несмотря на мощное дав-
ление, включилась в проект по строительству АЭС в 
иранском Бушере. В 2000-е, когда Россия, оставаясь в 
общем западном фарватере и осуждая ядерные намере-
ния Ирана, высказывала критическое мнение о харак-
тере и действенности международных санкций. А в 
2010-е Россия стала заметным фактором достижения 
договоренности о прекращении ядерной программы в 

обмен на выход Ира-
на из изоляции.

Если обобщить 
предыдущий опыт, 
Россия была наибо-
лее позитивно на-
строенным к Ирану 
внешним игроком, 
игравшим по чужим 
правилам, но пытав-
шимся скорректи-
ровать их в пользу 
Тегерана. Роль не-
благодарная, по-
скольку неудоволь-
ствие Москве вы-
сказывали и Запад, 

и Иран. Однако в тех условиях, видимо, единственно 
возможная. 

Сейчас все изменилось. У Москвы не осталось раци-
ональной мотивации учитывать американское мнение 
в своей политике на иранском направлении. Началась 
эта фаза в Сирии, когда интересы России и Ирана в 
основном (не полностью) совпали, а России и США диа-
метрально разошлись. Ну а с приходом администрации 
Трампа Вашингтон бросил попытки даже притворять-
ся, что ищет сбалансированную линию на Ближнем и 
Среднем Востоке. Россия же признана противником (в 
некоторых документах вместе с Ираном, в других — 
сама по себе или в компании Китая). При этом развитие 
событий в Сирии продемонстрировало, во-первых, эф-
фективность российско-иранского военно-политиче-
ского взаимодействия, во-вторых, целесообразность 
решения региональных проблем с опорой на регио-
нальные же державы и с возможно меньшим вовлечени-
ем сторонних. 

Острый конфликт России и Запада увенчал два с лиш-
ним мучительных десятилетия, когда Москва пыталась 
встроиться в западную систему. Создаются новые усло-
вия для взаимодействия с Ираном, как, впрочем, и други-
ми незападными державами. После распада СССР в неза-
падном мире укрепилось представление, что с русскими 
дело иметь можно, но ставку делать не стоит. Потому что 
с Востоком они заигрывают, когда у них не ладится с За-
падом, а как начинает ладиться, вновь поворачиваются 
туда.

Сейчас отношения с Западом складываются у России 
так, что компромисса не предполагается. Ситуация 
хуже, чем в «холодную войну» второй половины ХХ 
века. В ту пору СССР на Западе не любили, боялись, 
против него боролись, но за ним признавали некое пра-
во на собственную роль и позицию. Сегодняшней, как 
теперь исключительно называют на Западе, путинской 
России в таком праве отказывают. Она воспринимается 
как стратегически угасающая держава, конвульсивно и 
любыми средствами пытающаяся уцепиться за гло-
бальную роль, которая ей не по чину и не по плечу. А та-
кую страну нужно поставить на место, а не идти ей на-
встречу. 

Есть, правда, и более серьезная коллизия. Россия по 
стечению обстоятельств оказалась на переднем крае 
столкновения за перераспределение сил в мире, борьба 
против нее есть одно из направлений общих усилий За-
пада по сохранению своей доминирующей роли. Но это 
отдельная большая тема.

Как бы то ни было, России не стоит рассчитывать на 
сделку с Западом, а это не то чтобы вовсе развязывает 
руки, но открывает новые возможности на Востоке и 
Юге. Москва может и должна выстраивать отношения с 
незападным миром без оглядки на западное сообщест-
во. Без оглядки оз-
начает не только 
прекратить под-
страивать свою ли-
нию под мнение За-
пада. Но еще и пере-
стать рассматри-
вать Восток как ин-
струмент воздейст-
вия на Запад, а вос-
принимать его как 
самоценный прио-
ритет. 

В Тегеране прошло второе заседание ежегодного рос-
сийско-иранского диалога клуба «Валдай», в рамках ко-
торого обсуждали мировую обстановку и двусторонние 
отношения. Разговоры русских и иранцев — это всегда 
интересно, хотя никогда не легко. Две страны обладают 
собственной стратегической культурой, уходящей кор-
нями далеко в прошлое. Ее частью является изощрен-
ная дипломатия и умение вести переговоры. Интересы 
России и Ирана далеко не во всем совпадают. А там, где 
совпадают, как правило, по разным причинам — у ка-
ждой стороны своя. Но участники форума в один голос 
констатировали: мир вступил в новую эпоху. Ее содер-
жание — гигантское изменение соотношения сил. И 
странам, стремящимся утвердить свою роль в мире, 
надо тесно работать друг с другом, потому что все они 
сталкиваются с консолидированным противодействи-
ем стран, которые стремятся защитить свою преобла-
дающую роль. 

Надо отметить, что за последние два года иранское 
восприятие России очень изменилось — оно стало на-
много серьезнее, спокойнее и увереннее в прочности 
связей. Министр иностранных дел Джавад Зариф сказал 
на встрече с участниками заседания, что отношения — 
лучшие за все время, как минимум на его памяти. И это 
звучит не только как чисто дипломатическая вежли-
вость.

У Москвы не оста-
лось рациональной 
мотивации учиты-
вать американское 
мнение в своей 
политике на иран-
ском направлении

Сейчас отношения 
с Западом склады-
ваются у России так, 
что компромисса 
не предполагается

Социальное развитие России
Сегодня в Госдуме состоится 

отчет правительства за 2017 год.
В прошлую пятницу «Единая 

Россия» провела расширенное 
собрание фракции с участием 
Дмитрия Медведева и федераль-
ных министров.

На одной из дискуссионных 
площадок рассматривались во-
просы социального развития на-
шей страны. Важнейшей темой 
стала демографическая полити-
ка. Напомню, что в последнее 
время многое было сделано для 
стимулирования рождаемости: 
продлена программа материн-
ского капитала, предусмотрены 
адресные выплаты при появле-
нии первого, второго и третьего 
ребенка, семьям с детьми предо-
ставлена возможность улучшить 
жилищные условия с помощью 
льготной ипотеки, возросло чи-
сло мест в детских садах. В бли-
жайшие три года планируется 
увеличить количество мест в 
яслях более чем на 270 тысяч.

Однако мы понимаем, что 
сейчас семьи начинают созда-
вать малочисленное поколение 
90-х годов, и это неизбежно ска-
жется на уровне рождаемости. 
Чтобы обеспечить естествен-
ный прирост населения необхо-
димо увеличить среднюю про-
должительность жизни. В По-
слании Владимир Путин заявил, 
что к 2030 году она должна пре-
высить 80 лет.

В связи с этим возникают но-
вые задачи в сфере здравоохра-
нения. Прежде всего надо актив-
нее вести борьбу с раком. Пре-
зидент предложил реализовать 
специальную общенациональ-
ную программу по предотвра-
щению и лечению онкологиче-
ских заболеваний. На расши-
ренном собрании фракции мы 
обсуждали с министром здраво-
охранения, в том числе, кон-
кретные механизмы создания 
этой программы. Государствен-
ная Дума намерена принять не-
посредственное участие в дан-
ном процессе. Отмечу, что в со-
ставе Комитета Госдумы по ох-
ране здоровья есть доктора ме-
дицинских наук, опытные вра-
чи. Считаю, что они могут вне-
сти весомый вклад в решение 
существующей проблемы.

Еще одна важная тема, кото-
рая поднималась на собрании 
фракции, — рост реальных дохо-
дов населения.

Как известно, с 1 января теку-
щего года значительно увеличил-
ся минимальный размер оплаты 
труда, а с 1 мая он сравняется с 
уровнем прожиточного миниму-
ма. Благодаря этому повысится 
зарплата примерно 5 млн росси-
ян, получающих МРОТ. Одновре-
менно необходимо сосредото-
чить внимание на увеличении за-
работной платы высококвалифи-
цированных специалистов, что-
бы обеспечить заинтересован-
ность людей в получении хоро-
шего образования, дополнитель-
ных навыков и умений.

Кроме того, надо добиться 
регулярной индексации пенсий 
на уровне выше инфляции, о 
чем также сказал президент в 
своем Послании. Для этого, с на-
шей точки зрения, нужно в пер-
вую очередь легализовать все 
зарплаты в стране. Сегодня око-
ло 15 млн человек работают не-
известно где, получают деньги 
«в конверте», а значит, за них не 
платятся взносы во внебюджет-
ные социальные фонды. Если 
мы изменим эту ситуацию, то 
появятся дополнительные 
источники роста доходов Пен-
сионного фонда.

Обо всем этом мы подробно 
говорили с министром труда и 
социальной защиты.

А с министром образования и 
науки мы обсудили, как реализу-
ется программа по созданию но-
вых мест в школах, как обстоят 
дела с детским отдыхом и оздо-
ровлением. Помимо этого, депу-
таты подняли проблему, связан-
ную с отсутствием в некоторых 
регионах нашей страны учебни-
ков на национальных языках. В 
ходе дискуссии родилась идея о 
создании Общероссийского фон-
да поддержки таких языков. И 
сейчас наша фракция уже прора-
батывает эту идею с профиль-
ным министерством.

Во время рассмотрения отче-
та правительства мы планируем 
поднять и другие серьезные 
проблемы, касающиеся соци-
альной политики. Надеюсь, что 
совместно с органами исполни-
тельной власти нам тоже удаст-
ся найти их решение.

Среда

Андрей Исаев
первый заместитель 
руководителя фракции 
«Единая Россия» 
в Государственной Думе

Мир без правил

Федор Лукьянов
научный директор Валдайского клуба

ТОРГИ С начала апреля рубль ослабел к доллару 
и евро почти на 10 процентов

Пропустили удар
Тарас Фомченков

Н
есмотря на серьезное 
ослабление рубля с начала 
этой недели, нацвалюту в 

ближайшие дни может ждать тех-
нический отскок, в результате 
которого она закрепится на но-
вых позициях. При этом и финан-
совые власти, и эксперты в сни-
жении курса рисков для финан-
совой стабильности не видят. 

Официальный курс доллара 
на сегодня, 11 марта, определен-
ный Банком России, составляет 
62,37 рубля (укрепление на 3,79 
рубля). Курс евро — 76,85 рубля 
(рост на 4,92 рубля). И это уже не 
плавающий курс нацвалюты, а, 
скорее, ныряющий. В целом же с 
начала апреля рубль просел по-
чти на 10 процентов к доллару и к 
евро. Когда же ждать возвраще-
ния на старые позиции? 

«Не скоро, — предупреждает 
Игорь Николаев, директор Ин-
ститута стратегического анали-
за компании «Финансовые и 
бухгалтерские консультанты». — 
Будет технический отскок курса 
рубля в обратную сторону, но он 
не сможет компенсировать про-
изошедшего ослабления». По 
сути, утверждает эксперт, рубль 
вступил в очередной этап силь-
ного ослабления и волатильно-
сти. 

«Когда происходят такие ка-
таклизмы, из этого можно сде-
лать один вывод — рубль остается 
слабым, — делает вывод Никола-
ев. — И о завершении финансово-
го кризиса говорить рано. А сла-
бый рубль сдерживает компании 
в инвестиционных расходах, на-
селение — в потребительских рас-
ходах, и все вкупе негативно от-
ражается на экономике».

Не столь пессимистичен Бо-
рис Хейфец, профессор Финансо-
вого университета при прави-
тельстве РФ. Он считает, что 
ослабление рубля несет благо для 
экономики. Например, россий-
ские экспортеры получат допол-
нительную прибыль с продажи 
своих товаров за рубеж при со-
хранении прежних объемов эк-
спорта, считает он. Правда, ого-
варивается, что поставки некото-
рой продукции за рубеж будут 
ограничены из-за санкций, но 
рост прибыли все равно будет. 

«Еще один положительный 
момент от ослабления рубля в со-
кращении объемов импорта, он 
станет дороже и невыгоден к при-
обретению. А это в свою очередь 
приведет к продолжению внутри 
страны курса на импортозаме-
щение, даст толчок развитию 
внутренних производств», — пе-
речисляет Хейфец. 

В позициях двух экономистов 
нет противоречия (они, кстати, 
не одиноки в своих оценках). Это 
как притча про стакан: для одно-
го он наполовину полон, для дру-
гого — наполовину пуст. Главное, 
окончательно не расплескать то, 
что в нем есть. А еще лучше — на-
полнить до краев. Тем более, что 

столь резкой реакции валютного 
рынка можно было избежать, 
считает заведующий лаборато-
рией Института прикладных эко-
номических исследований РАН-
ХиГС Александр Абрамов. 

Урок понедельника и вторни-
ка в том, говорит он, что участни-
ки рынка и регулятор данного 
шока не предвидели. Если бы 
было верно иное, то курс рубля 
начал бы слабеть постепенно по 
мере приближения решения каз-
начейства и минфина США, счи-
тает эксперт. 

«Вместо этого мы опять полу-
чили резкий скачок. Либерализа-
ция валютного курса должна по-
мочь избегать регулярных осла-
блений курса рубля в обвальном 
режиме. Но для этого мало меха-
нически отказаться от валютных 
интервенций. Надо еще сделать 
рынок информационно эффек-
тивным», — уверен Абрамов. И 
предлагает внести поправки в ста-
тью 3 закона о Центробанке, обя-
зав ЦБ обеспечивать информаци-
онную прозрачность публичных 
финансовых и валютных рынков. 

Акцент

 Урок понедельника и вторни-
ка в том, что участники рынка 
и регулятор такого шока
для рубля не предвидели

1

За динамикой курса рубля 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3477
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ФИНАНСЫ О том, как работает 
Российский 
антитеррористический 
страховой пул (РАТСП)

Очевидная 
необходимость 
национального 
перестрахования

Лариса Розова

ЕДИНСТВЕННОЕ  в России на-
циональное добровольное пере-
страховочное  объединение стра-
ховщиков — Российский антитер-
рористический страховой пул 
(РАТСП) успешно, без государст-
венной поддержки, предоставля-
ет услуги по  перестрахованию, 
развивает отношения с междуна-
родными профильными объеди-
нениями стран — членов Органи-
зации экономического сотрудни-
чества и развития (ОЭСР). В 
преддверии московского Между-
народного конгресса по страхо-
ванию и перестрахованию пред-
седатель Пула Александр Гуль-
ченко рассказал, как работает ор-
ганизация. 

 РАТСП исполнилось 16 лет. Срок 
немалый. Расскажите, что пред-
ставляет собой Пул сегодня? 
АЛЕКСАНДР ГУЛЬЧЕНКО: РАТСП — един-
ственный добровольный пул 
страховщиков в России и СНГ. 
Среди лидеров пула  такие участ-
ники, как «РЕСО-Гарантия», 
«АльфаСтрахование», «ВТБ стра-
хование», ВСК, «МАКС», «Согла-
сие», «Энергогарант», «РСХБ-
Страхование», «Сбербанк стра-
хование». Членами сообщества 
также являются и перестраховоч-
ные организации: из России — 
РНПК, из Азербайджана — AzRe, 
из Белоруссии — БНПО. Работа 
выстроена по схеме: одна компа-
ния — один голос, что дает всем 
партнерам возможность участия, 
независимо от их размера и коли-
чества акционеров. Но при усло-
вии, конечно, стабильного фи-
нансового положения и репута-
ции. Управляет Пулом россий-
ский Индустриальный страховой 
брокер.    

 Мы постоянно развиваемся, 
используя лучшие отечествен-
ные и зарубежные практики, 
стандарты страхования. Напри-
мер, убытки наших членов вы-
плачиваются в срок не более 30 
дней. Пул работает в интересах 
всего рынка страхования РФ. 
Однако компании «Ингосстрах» 
и «Согаз» — не участники нацио-
нального Пула, поэтому переда-
ют риски преимущественно за 
рубеж.

Рынок перестрахования ри-
сков терроризма ограничен, иг-
роков немного, РАТСП занимает 
существенную долю рынка в РФ, 
являясь российским центром 
компетенции по данным рискам. 
Лучшие профессионалы — руко-
водители от каждой из компа-
ний — участников Пула номини-
рованы в исполнительный коми-
тет и наблюдательный совет 
Пула. Работа идет планомерно и 
профессионально на благо клиен-
тов и рынка.

Каковы возможности Пула?
АЛЕКСАНДР ГУЛЬЧЕНКО: Совокупная, 
перестраховочная емкость РАТ-
СП — 14,4 млрд рублей. Что это 
означает? Такую максимальную 
сумму в случае теракта на застра-
хованном объекте получит кли-
ент. Это самая большая антитер-
рористическая емкость на терри-
тории бывшего СССР. 

Совокупная ответственность 
пула стабильно растет. С 2010 
года и до настоящего времени она 
увеличилась с 137 до 453 млрд 
рублей. Всего было перестрахо-
вано в Пуле около 3,5 триллиона 
рублей общей финансовой ответ-
ственности. Страховой рынок РФ 
нуждается в надежной нацио-
нальной перестраховочной емко-
сти. 

РАТСП — возможность пере-
страховать риски в России. Неу-
дивительно, что еженедельно мы 

получаем десятки обращений от 
страховщиков. И в складываю-
щейся ситуации актуальность 
РАТСП будет только расти. 

Каков реальный вклад страховых 
пулов при покрытии рисков тер-
роризма? 
АЛЕКСАНДР ГУЛЬЧЕНКО: Роль пулов 
растет наряду с изменениями 
ландшафта мировой экономики. 
Наличие в стране страхового 
Пула обеспечивает широкое по-
крытие катастрофических ри-
сков. Сегодня пулы незаменимы 
для любого государства, потому 
что у них есть необходимые ре-
сурсы и практический опыт в 
оценке рисков.

Как оцениваете взаимодействие с 
бизнесом? 
АЛЕКСАНДР ГУЛЬЧЕНКО: В мире сло-
жился тренд на привлечение 
частного бизнеса к управлению 
рисками. Этому есть объяснение. 
Профессиональный риск-менед-
жмент разрабатывает комплек-
сные стратегии для всех ключе-
вых угроз. Как следствие — расхо-
ды государства на профилактику 
и предотвращение терактов ста-
новятся рациональней, а эконо-
мический и физический ущерб 
при катастрофах снижается.  По-
смотрите на распределение вы-
плат после теракта 11 сентября в 
США и урагана «Сэнди». Между 
событиями прошло 11 лет. За это 
время структура выплат поменя-
лась радикально. 

Если по теракту 49% ущерба 
выплачивали иностранные пере-
страховщики, 36% — страховые 
компании и 15% — местные пере-
страховщики, то после урагана 
«Сэнди» распределение выплат 
выглядело уже так: 42% — стра-
ховые компании, 17% — ино-
странные перестраховщики, 
11% — местные перестраховщи-
ки, а 30% — страховые пулы!

Учитывается ли в работе Пула за-
рубежный опыт по страхованию 
терроризма? 
АЛЕКСАНДР ГУЛЬЧЕНКО: За последние 
три года обострилась ситуация с 
терроризмом в Европе. Мы нахо-
димся на постоянной связи со 
всеми пулами мира, получаем 
актуальную информацию. 

Представители 12 зарубеж-
ных антитеррористических 
страховых пулов выступили с 
предложением провести в 2018 г. 
в Москве консультации и конфе-
ренцию.

Можно ли вообще полностью 
оценить ущерб от теракта? 
АЛЕКСАНДР ГУЛЬЧЕНКО: Действитель-
но, последствия теракта не огра-
ничиваются только финансовы-
ми издержками, это и потеря ра-
бочих мест, и снижение налого-
вых поступлений, и косвенный 

ущерб. Судите сами. После терак-
та 11 сентября США потеряли 17 
000 рабочих мест, а сумма недо-
полученных налогов составила 
$2,5—2,9 млрд. Для Уолл-стрит 
этот теракт обошелся в $20 млрд 
убытка. На треть был увеличен 
оборонный бюджет США с 2001 
по 2003 год.    

Наибольшие последствия те-
ракта испытывает на себе тури-
стический сектор. Например, во 
Франции это 7% ВВП и 2 млн ра-
бочих мест. После теракта в Па-
риже, а именно он пострадал 
больше всего, ущерб составил 
около 12 млрд евро. Теракт 7 
июля в Великобритании снизил 
доходы от туризма на 750 млн 
фунтов. В Брюсселе после терак-
та 22 марта  отменили 2 тысячи 
рейсов и 40% людей отказались 
от забронированных номеров. 
По оценкам Global Insight, ущерб 
от теракта в Брюсселе составил 
350 млрд  долларов.

Поэтому я не рекомендую биз-
несу занижать лимиты по рискам  
терроризма. Не стоит  вводить 
свои внутренние лимиты меньше, 
чем страховая сумма в договоре. 
Узнавайте, является ли страхов-
щик членом РАТСП, иначе есть 
риск просто не получить выплату 
в полном размере и в срок.

ПРИЗНАНИЕ Крупнейший 
в мире сайт о путешествиях
назвал главного 
российского перевозчика 
ведущей авиакомпанией 
Европы

Пассажиры 
выбирают 
«Аэрофлот»

Федор Боровиков

«АЭРОФЛОТ» второй год подряд признан ведущей авиа-
компанией Европы пользователями самого крупного в 
мире сайта о путешествиях ТripAdvisor — глобальной ком-
пании со штаб-квартирой в Нью-Йорке (CША). Главный 
критерий присуждения премии TripAdvisor Travellers’ 
Choice Award — консолидированное мнение пользователей 
сайта, который в среднем посещают 455 млн  человек в ме-
сяц.

Результаты анализа отзывов стали триумфальными 
для «Аэрофлота», который в этом году победил сразу в 
четырех категориях: «Ведущая авиакомпания Евро-
пы — выбор путешественников»; «Ведущий премиум-
экономкласс в Европе — выбор путешественников»; 
«Лучший бизнес-класс в Европе»; «Лучшая авиаком-
пания России». 

Четыре престижные награды, за которые усиленно 
боролись лучшие мировые авиакомпании, ознамено-
вали качественный рывок «Аэрофлота» в сфере обеспе-
чения высочайших стандартов сервиса на борту и на 
земле.

 «Очередное признание наших достижений по вер-
сии TripAdvisor Travellers’ Choice Award — это знак того, 
что, невзирая на сложные внешние факторы, «Аэроф-
лот» продолжает укреплять свои позиции в мировой 
авиаотрасли, — заявил генеральный директор «Аэроф-
лота» Виталий Савельев. — Премия TripAdvisor 
Travellers’ Choice Award имеет для нас особую цен-
ность, поскольку в роли судей выступают пассажиры — 
самое авторитетное жюри. Примечательно, что число 
наших наград в этом году возросло. Мы искренне благо-
дарим наших пассажиров за лояльность».

Годом ранее «Аэрофлот» одержал победу в трех кате-
гориях, в том числе как «Ведущая авиакомпания Евро-
пы». Таким образом, с момента основания премии «Аэ-
рофлот» укрепляет свое положение как один из передо-
вых авиаперевозчиков в мире.

«Мы с гордостью объявляем самые лучшие авиаком-
пании из представленных на глобальной платформе 
TripAdvisor и отмечаем международных перевозчиков, 
которые предлагают непревзойденный сервис, включая 
«Аэрофлот», — заявил старший вице-президент и гене-
ральный менеджер по авиакомпаниям TripAdvisor Бра-
йан Зальцбург (Bryan Saltzburg). — Авиационная от-
расль постоянно предлагает новые продукты и иннова-
ционные услуги, а пассажиры продолжают искать опти-
мальное предложение по сочетанию цена-качество. 
Наша награда отмечает перевозчиков, чей сервис пре-
восходит ожидания пассажиров и неизменно получает 
высокие оценки».  

Рынки Санкции помогут вернуть капиталы в Россию

Вскрытые резервы 

Евгений Гайва 

Н
овые санкции США 
ускорят возврат рос-
сийских капиталов в 
ст р а н у,  и  вл а ст и 
должны быть готовы 

рационально использовать их 
для развития экономики, счита-
ют эксперты, опрошенные «РГ». 
А помощь конкретным компани-
ям, отмечают они, нужно оказы-
вать очень осторожно. 

На фоне нервной реакции 
рынка правительство России раз-
рабатывает меры поддержки для 
российских компаний. Первая за-
дача — стабилизировать ситуа-
цию. «Сейчас самое важное — ми-
нимизировать эту неопределен-
ность, прежде всего обеспечив 
стабильную, спокойную работу 
предприятий, на которых трудят-
ся сотни тысяч людей. И именно 
этим сейчас занимаются владель-
цы компаний, юристы, финанси-
сты», — отметил вице-премьер Ар-
кадий Дворкович. 

С проблемами столкнулись 
компании, попавшие в санкцион-
ный список, риски есть и для рос-
сийской экономики в целом, при-
знают эксперты. В первую оче-
редь начинает действовать за-
прет на зарубежное финансиро-
вание. «Ограничения были и 
раньше, но сейчас организациям, 
попавшим под санкции, в прин-
ципе запретят кредитоваться на 
международном рынке», — гово-
рит директор Центра конъюн-
ктурных исследований НИУ 
«Высшая школа экономики» Ге-
оргий Остапкович. Возникнут 
сложности с поставками продук-
ции на мировой рынок. На фоне 
санкций компании уже теряют 
капитализацию за счет падения 
котировок их акций на биржах. 
По цепочке это создаст негатив-
ный фон для всей российской 
экономики. Недавно два из трой-
к и  в е д у щ и х  р е й т и н г о в ы х 
агентств — S&P и Fitch — повысили 

рейтинг России до инвестицион-
ного уровня. Но сейчас они могут 
задуматься, не понизить ли его 
обратно, отмечает Георгий Ос-
тапкович. Такой шаг отразится на 
инвестициях в экономику. 

Но угрозы могут быть локали-
зованы. «Мы наблюдаем лишь 
первую реакцию рынка, который 

скоро должен прийти в равнове-
сие. Пока отрасли экономики не 
пострадали. Нужно посмотреть, 
как рынок приспособится к но-
вой ситуации», — отмечает стар-
ший научный сотрудник Инсти-
тута экономической политики 
им. Е.Т. Гайдара Юрий Зайцев. 

Компаниям, которые затрону-
ли санкции, придется решить во-
прос с долгами и оптимизировать 
свои издержки. Есть идеи прове-
сти реструктуризацию их задол-
женности, отмечают эксперты. 
Государство может помочь также 
через предоставление субсидиро-
ванных кредитов взамен зару-
бежных. Придется искать выход 
на новые рынки. Тут поддержка 
может потребоваться в виде 
льготного экспортного кредито-
вания, отмечает Зайцев. Но для 
помощи компаниям средства 
придется отвлекать от других 
проектов, потому действовать 
нужно очень осторожно.

Между тем финансы могут 
прийти из-за рубежа. За всеми не-
гативными последствиями выри-
совывается заметный положи-
тельный эффект, который стоит 

использовать для развития всей 
экономики. «Деньги бизнеса, по-
павшего под санкции, теперь ста-
ли токсичными за рубежом. По 
крайней мере часть из них начнет 
возвращаться в Россию», — гово-
рит Георгий Остапкович. 

Положительную роль могут 
сыграть офшорные зоны на тер-

ритории России. Как рассказали 
«РГ», в министерстве экономиче-
ского развития уже разработан 
проект создания в стране двух 
территорий со специальным ре-
жимом. Это был бы очень хоро-
ший, беспрецедентный подход, 
отмечает Юрий Зайцев. Он позво-
лит снизить риски для перекреди-
тования предприятий. 

Далее средствам нужно найти 
применение. «Если бы капиталы 
работали на внутреннюю эконо-
мику, то и санкции не касались бы 
их в такой степени», — говорит 
профессор кафедры корпоратив-
ного управления  Высшей школы 
корпоративного управления 
РАНХиГС Игорь Захаров. 

Стоит направить средства на 
развитие реальных секторов эко-
номики с опорой на внутренний 
рынок. Но насыщать его деньгами 
нужно очень взвешенно. «Вливая 
средства, необходимо контроли-
ровать развитие производства, 
чтобы соблюдалось макроэконо-
мическое равновесие», — говорит 
Захаров. Такой механизм отраба-
тывается сейчас в регионах, когда 
местные органы исполнительной 

власти собирают предпринима-
телей и просят от них предста-
вить планы на год. Под эти планы 
оказывается поддержка. Эту пра-
ктику можно тиражировать на 
федеральном уровне, предлагает 
эксперт. 

Сейчас ситуация более или 
менее нормальная в ОПК, так как 
там формируется емкость рынка, 
дозированно идет контроль за 
предложением. В химпроме так-
же благоприятная ситуация. Вни-
мание стоит обратить на перера-
батывающую и легкую промыш-
ленность. При этом России нужно 
использовать все возможности 
для международного экономиче-
ского сотрудничества, считают 
эксперты. 

В 1980-е годы схожую ситуа-
цию пережил Китай, приводит 
пример Георгий Остапкович. 
«Санкции против него тогда были 
в разы сильнее. Оттуда ушли и 
американцы, и европейцы. Тогда 
китайцы пересмотрели внешне-
политические установки, откры-
ли экономику, пошли на перего-
воры и через 10—12 лет стали вто-
рой экономикой мира», — напом-
нил эксперт.

КНР и теперь на пороге торго-
вой войны с США опять демон-
стрируют восточную изворотли-
вость. Как стало известно, 10 
апреля глава государства Си 
Цзиньпин на ежегодном Азиат-
ском экономическом форуме по-
обещал снизить пошлины на 
ввоз автомобилей и улучшить 
условия для доступа на китай-
ский рынок иностранного капи-
тала. Он подчеркнул, что КНР бу-
дет поддерживать свободную 
торговлю, международные пра-
вила, либерализацию и упроще-
ние условий для инвестиций. 
Инициативу Китая уже положи-
тельно оценили в Международ-
ном валютном фонде. 

Российским компаниям придется 
искать новые рынки сбыта, чтобы 
минус сменить на плюс. 

Акцент

 Отрасли российской эконо-
мики пока не пострадали, 
рынок приспосабливается 
к новой ситуации

14,4 млрд рублей — 
такую максималь-
ную сумму в случае 
теракта на застра-
хованном объекте 
получит клиент

Александр Гульченко: Мы 
 находимся на постоянной связи 
со всеми пулами мира, получаем 
актуальную информацию.

Classified — Недвижимость, строительство, ремонт
Реклама

рубрика выходит каждую среду
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Информация,  
подлежащая опубликованию

ООО «РН-Ванкор» информирует и предлагает принять уча-
стие общественности в процессе оценки воздействия на окру-
жающую среду на этапе уведомления, предварительной оценке 
и составления технического задания на проведение оценки воз-
действия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Обустройство Ван-
корской группы месторождений с системой внешнего транспор-
та нефти и сооружениями узла подключения к системе маги-
стральных нефтепроводов ОАО «АК «Транснефть». Площадка 
временного хранения бурового шлама (1—5 очереди)». Рекуль-
тивация земель, нарушаемых при строительстве».

Цель: Основным назначением реализации объекта «Обу-
стройство Ванкорской группы месторождений с системой внеш-
него транспорта нефти и сооружениями узла подключения к си-
стеме магистральных нефтепроводов ОАО «АК «Транснефть». 
Площадка временного хранения бурового шлама (1—5 очере-
ди)». Рекультивация земель, нарушаемых при строительстве» яв-
ляется существующая площадка временного хранения бурового 
шлама в рамках проекта освоения Ванкорского месторождения. 
Площадка временного хранения представляет собой комплекс 
сооружений для временного хранения бурового шлама. Хране-
ние бурового шлама осуществляется в хранилищах (амбарах), 
выполненных в насыпи. Объект эксплуатируется, производится 
мониторинг и экологический контроль для оценки воздействия 
существующего накопителя на окружающую среду. Обществен-
ные слушания связаны с продлением срока эксплуатации суще-
ствующего объекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: Красно-
ярский край, Туруханский район, Ванкорское месторождение.

Наименование заказчика: ООО «РН-Ванкор».
Адрес заказчика: юридический и фактический адрес: 

660077, РФ, Красноярский край,  г. Красноярск, ул. 78 Добро-
вольческой бригады, д.15. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с момента публикации данного со-
общения по 15.06.2018.

Орган, ответственный за организацию общественного 
обсуждения: администрация Туруханского района Краснояр-
ского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: вне-
сение замечаний и предложений в журнал регистрации посети-
телей общественной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: с момента публикации данного сообщения 
по 15.06.2018.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на окру-
жающую среду: РФ, Красноярский край, Туруханский рай-
он, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Турухан-
ская межпоселенческая централизованная информационно-
библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта матери-

алов по оценке воздействия на окружающую среду: с мо-
мента публикации данного сообщения по 15.06.2018.

Место доступности предварительного варианта мате-
риалов по оценке воздействия на окружающую среду: РФ, 
Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Гео-
логическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая цен-
трализованная информационно-библиотечная система».

Дата проведения общественных слушаний: 15.05.2018 
в 10.00.

Место проведения общественных слушаний: РФ, Крас-
ноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. Геологи-
ческая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая централи-
зованная информационно-библиотечная система».

Другие формы общественного участия: не предусмотре-
ны.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЭНЕРГЕТИКА 
Электроэнергетика 
и угольная отрасль 
демонстрируют 
стабильный рост

Все меняется 
к лучшему

Валерий Львов

В ПРОШЛОМ, юбилейном году для горняков, отметив-
ших 70-летие Дня шахтера, угольная отрасль впервые 
приблизилась к максимуму, достигнутому в СССР: объ-
ем добычи угля составил почти 409 млн тонн. Во многом 
это результат частных инвестиций, которые за шесть лет 
превысили 500 млрд рублей. Прошлый год стал первым, 
когда мировые цены приподнялись. Сокращение поста-
вок на российском рынке полностью было компенсиро-
вано ростом экспортных поставок. В 2017 году на эк-
спорт было отправлено 185 млн тонн российского угля — 
это на 80 млн тонн больше, чем шесть лет назад. Произво-
дительность труда за шесть лет в угледобыче возросла в 1,6 
раза. Немного отраслей в нашей экономике могут похва-
статься этим. И правительство ставит задачу дальнейшей 
поддержки развития угледобывающей промышленности.

Полноценной «дорожной картой» для угольщиков ста-
ли решения совещания в Минэнерго России под председа-
тельством Дмитрия Медведева. За два года удалось модер-
низировать отрасль, перевести ее на новые технологии, 
что и обеспечило инновационный рывок. 

Но не все вопросы пока полностью решены. Владимир 
Рашевский, гендиректор крупнейшей угольной компании 
страны — СУЭК, — назвал на заседании коллегии сегодняш-
ние вызовы для угольной отрасли. Один из важнейших — 
обеспечение безопасности труда. Компании вкладывают в 
это немало средств. В результате смертельные случаи сни-
зились в 4,5 раза.  Также угледобывающие компании вно-
сят немалый вклад и в снижение негативного воздействия 
на окружающую среду — это сегодня один из ключевых 
трендов отрасли. Что в ближайшее время будет способст-
вовать развитию рынка? Во-первых, считает Рашевский, 
это предсказуемость и сбалансированность железнодо-
рожных издержек. В конце декабря при активном участии 
минэнерго правительство выпустило распоряжение о дол-
госрочных железнодорожных тарифах до 2025 г. с темпом 
«инфляция минус». Это важно для всей экономики, а для 
угольщиков — сильный стимул дальнейших инвестиций.

Во-вторых, происходит все большая переориентация 
экспорта на рынки стран АТР. Если 6 лет назад на них при-
ходились 30% российского экспорта, то сейчас 47%. 

Главное, что нужно для успешной переориентации, — 
это скорейшая реализация следующего этапа развития 
БАМа и Транссиба. Соответствующие поручения даны 
президентом, об этом было сказано и в его Послании Фе-
деральному Собранию. Угольщики рассчитывают на мак-
симально активную позицию минэнерго в проработке 
данных решений с другими ведомствами и с РЖД. Особен-
но в части корректной увязки планов железнодорожни-
ков с проектами портовых мощностей по перевалке угля. 
Многие из этих проектов делают сами угольные компании 
— из 185 млн тонн экспорта примерно 120—140 млн тонн 
идут через собственные порты угольщиков. 

Инновационные процессы происходят также в элек-
троэнергетике и энергогенерации. Благодаря программе 
Договоров о поставке мощности — одному из крупнейших 
инвестиционных процессов в нашей экономике — уже реа-
лизовано более 130 проектов по вводу более 30 ГВт гене-
рирующих мощностей. Инвестиции — свыше 2 трлн ру-
блей. Задачи модернизации энергетики с инвестициями в 
1,5 трлн рублей также прозвучали в президентском Посла-
нии. Сейчас минэнерго ведет колоссальную подготови-
тельную работу по выполнению этих задач. Цель — обеспе-
чить наиболее качественные инструменты привлечения 
инвестиций с максимальными мультипликативными эф-
фектами. Еще один важнейший процесс — создание норма-
тивной основы для приведения в порядок сферы тепло-
снабжения. Это кардинально недофинансированная от-
расль. Потребность в инвестициях, по словам руководите-
ля СУЭК, — 2,5 трлн рублей.

АКТУАЛЬНО Защита жизненно важных для России отраслей экономики 
должна быть абсолютной

Когда гости 
становятся хозяевами
Михаил Делягин, 
исполнительный директор 

Института проблем глобализации

Б
есконечные истерики евро-
пейских политиканов, меч-
тающих разрушить свои 

экономики отказом от российско-
го газа в пользу американского, 
который дороже в 1,7 раза, но зато 
исходит из «демократии» и пото-
му является религиозной ценно-
стью, почти полностью дискреди-
тировали понятие «энергетиче-
ская безопасность».

А между тем сейчас, когда За-
пад развязал против нас «холод-
ную войну» на уничтожение и 
ведет ее системно и последова-
тельно, расчетливо используя 
непристойные истерики и про-
вокации как эффективный ин-
струмент подрыва наших инте-
ресов, обеспечение безопасно-
сти становится не просто акту-
альной, но важнейшей пробле-
мой.

В том числе и в области энер-
гетики — важнейшей сфере жиз-
необеспечения каждого общест-
ва.

Важно понимать, что основ-
ные интересы иностранных кор-
пораций, даже имеющих обшир-
ный бизнес на территории Рос-
сии и извлекающих у нас значи-
тельные прибыли, находятся вне 
нашей страны и связаны с фи-
нансовыми и политическими 
центрами Запада. 

Представители западных 
корпораций десятилетиями бес-
стыдно учили нас отделенности 
бизнеса от политики. Однако их 
полное и безоговорочное подчи-
нение наносящим им же ущерб 
произвольным санкциям, вводи-
мым по откровенно вздорным 
поводам, наглядно доказывает: 
сегодняшний зарубежный биз-
нес есть не более чем инстру-
мент западных политиканов. И в 
любой момент готов действо-
вать по их команде против нас 
даже вопреки собственным ком-
мерческим интересам.

Все велеречивые рассужде-
ния «капитанов индустрии» о 
взаимопонимании и взаимовы-
годном сотрудничестве, о свобо-
де предпринимательства, поли-
тическом влиянии, прибылях, 
рабочих местах, интересах ак-
ционеров и социальной ответст-

венности становятся бессмы-
сленным сотрясением воздуха, 
когда управляемые глобальны-
ми спекулянтами политиканы 
дают им команду «фас!» (или, 
например, «к ноге!»).

Поэтому передача стратеги-
ческих отраслей России под 
контроль зарубежного бизнеса 
абсолютно недопустима: в усло-
виях развязанной против нас 
«холодной войны» это прямое и 
откровенное приглашение к бу-
дущим враждебным действиям. 

И если не прямым диверсиям, 
то, как минимум, к откровенно-
му саботажу.

Возможно, именно поэтому 
либеральные реформаторы, об-
служивающие (если судить по 
их действиям) интересы гло-
бальных спекулянтов даже на 
высших государственных дол-
жностях, прилагали и прилага-
ют до сих пор поистине титани-
ческие усилия для максималь-
ной передачи стратегических 
активов России под контроль за-
падного бизнеса и концентра-
ции ранее переданных активов в 
руках крупных западных корпо-
раций.

В ряде случаев — еще и госу-
дарственных. Яркий пример — 
недавняя покупка финской ком-
панией Fortum 47,12% акций не-
мецкой Uniper. В результате на 
российском рынке тепла и элек-
троэнергии возникает супер-
монстр, контролирующий отра-
сли жизнеобеспечения сразу не-
скольких регионов.

Так, Fortum владеет (через 
фирму «Фортум») пятью теплоэ-
лектростанциями в Челябин-
ской области, тремя — в Тюмен-

ской области (в том числе Ня-
ганской ГРЭС, одной из самых 
крупных и современных в Рос-
сии), а также тремя солнечными 
электростанциями. С превраще-
нием в крупнейшего акционера 
Uniper это хозяйство прирастает 
Сургутской ГРЭС-2, Березов-
ской, Шатурской, Смоленской и 
Яйвинской ГРЭС.

Существенно, что приватиза-
ция, проведенная в определен-
ное время вполне определенны-
ми лицами, привела к переходу 

описанных активов под контр-
оль… государства. Только не рос-
сийского, а финляндского — ибо 
Fortum является государствен-
ной компанией: более половины 
ее акций принадлежит прави-
тельству Финляндии, которое, 
несмотря на нейтральный ста-
тус, последовательно заявляет о 
том, что не отказывается от 
вступления в НАТО. 

О значении, которое придает 
этому концерну финское руко-
водство, и о возможной направ-
ленности его деятельности сви-
детельствует то, что председате-
лем совета директоров Fortum 
является, по данным СМИ, не 
министр экономики и даже не 
премьер, а министр обороны 
Финляндии. Членом этого же со-
вета является представитель 
финской политической поли-
ции.

Вице-президент Fortum, ру-
ководитель его дивизиона «Рос-
сия» и гендиректор ОАО «Фор-
тум» Александр Чуваев хорошо 
известен рынку. С его приходом 
к руководству компанией, как 
неоднократно писали СМИ, 
«Фортум» стал источником мно-

жества скандалов, связанных с 
баснословным завышением та-
рифов и стоимости подключе-
ния к сетям, навязыванием го-
родским властям заведомо не-
выгодных схем организации те-
пло- и энергоснабжения и разно-
образными злоупотреблениями 
(некоторые публикации свиде-
тельствовали даже о выводе со-
тен миллионов рублей из бизне-
са и подкупе судей). 

В свете этого рассчитывать 
на модернизацию генерирую-
щих мощностей и сетей за счет 
иностранных инвестиций не 
приходится: активность «ино-
странного инвестора» направле-
на совершенно на иные цели. 
Так, иностранные участники не 
озвучивают никаких внятных 
планов по модернизации отра-
сли, четко видна лишь одна цель: 
сбор денег с контролируемых 
активов и обширных террито-
рий.

И это вполне логично, если 
вспомнить, что Чуваев не только 
долгое время работал в крупней-
ших американских корпораци-
ях, но и имеет двойное граждан-
ство (США и России), как пишут 
журналисты. При возникнове-
нии конфликта интересов (на-
пример, конфликта между эти-
ми странами) ему вполне естест-
венно принимать сторону не 
страны, в которой он родился, а 
государства, на верность кото-
рому он приносил клятву (пред-
усматривающую в том числе 
торжественный отказ от служе-
ния кому бы то ни было, кроме 
как США, — в том числе и от слу-
жения России).

Для энерго- и теплообеспече-
ния ряда ключевых регионов 
России такая позиция может 
иметь фатальное значение. Не 
стоит забывать, что структуры 
«Фортума», как писали СМИ, 
еще до развязывания против 
России «холодной войны» пыта-
лись оставить без тепла (выста-
вив откровенно безумную плату 
за подключение к сети и отказав-
шись ее снижать даже после ре-
шения областного министерства 
тарифного регулирования и 
энергетики) даже челябинское 
ФСБ. В прессе проходила инфор-
мация, что, например, в Тюмени 
требование «Фортума» запла-
тить ему сумму, сравнимую с го-

довым городским бюджетом, 
или резко задрать тарифы без 
всякого учета платежеспособно-
сти горожан едва не вызвало 
полноценный политический 
кризис. Расширение столь явно 
выраженной американской де-
ловой культуры финского госу-
дарственного концерна на но-
вые регионы России создает ре-
альные угрозы нашей безопа-
сности — и далеко не только 
энергетической.

Рост международной напря-
женности и наглядно демон-
стрируемая Западом неадекват-
ность и недоговороспособность 
делают необходимым защиту 
жизненно важных для России 
отраслей экономики ограниче-
нием иностранного контроля, — 
по крайней мере, со стороны 
стран, участвующих в «холод-
ной войне» против нас (в том 
числе в форме санкций).  За 
образец можно принять рынок 
СМИ, где доля иностранных соб-
ственников в каждом активе ог-
раничена 20%.

Принципиально важно, что, 
поскольку Запад совершенно не 
интересуется потерями россий-
ского бизнеса от введенных им 
санкций, Россия точно так же не 
должна интересоваться потеря-
ми иностранных корпораций от 
ее ответных действий. Ино-
странные собственники должны 
будут в разумные сроки (до по-
лугода) либо самостоятельно 
найти покупателей на свои доли 
в России или странах, не участ-
вующих в антироссийских сан-
кциях, либо принудить свои пра-
вительства к снятию санкций, 
либо лишиться излишних долей 
собственности в результате без-
возмездной конфискации.

Без принятия подобных мер 
Россия в любой момент может 
получить удар не только от 
внешних, но и от внутренних 
санкций — со стороны иностран-
ных компаний, владеющих клю-
чевыми активами, но подчиняю-
щихся при этом политическим 
режимам, доказавшим враждеб-
ность нашей стране.

И при должной координации 
и планировании этот удар может 
быть смертельным не с полити-
ческой, а с сугубо технологиче-
ской и физиологической точек 
зрения.

СОПРОТИВЛЕНИЕ

Музей 
в Катыни 
расскажет 
о Собиборе

ПОБЕГ 
В ИСТОРИЮ

Елена Новоселова

РОССИЙСКОЕ военно-истори-
ческое общество (РВИО) и Му-
зей современной истории Рос-
сии готовит экспозицию о пер-
вом и единственном успешном 
восстании за годы Второй миро-
вой войны — в концлагере Соби-
бор на территории оккупиро-
ванной Польши. 

Она станет частью выставки о 
российско-польских отношени-
ях в новой истории, которая 
вскоре откроется в Катыни под 
Смоленском. Об этом на «кру-
глом столе» «Восстание в Соби-
боре — апогей европейского со-
противления фашизму» расска-
зал исполнительный директор 
РВИО Владислав Кононов, на-
помнив, что в этом году испол-
няется 75 лет вошедшему в геро-
ическую историю многих стран 
побегу заключенных во главе с 
советским офицером Александ-
ром Печерским. 

В Польше меньше чем через 
две недели, 23 апреля, состоится 
мировая премьера нового филь-
ма «Собибор» с Константином 
Хабенским в главной роли. Ме-
сто первого официального пока-
за выбрано более чем удачно, по-
скольку именно там перекрещи-
ваются очень жесткие сюжеты 
истории Второй мировой войны. 
«Это символическое место, — на-
пример, заявил журналистам ис-
полнительный директор Фонда 
«История Отечества» Констан-
тин Могилевский. — На террито-
рии Польши многие спасшиеся 
во время побега были выданы 
местными крестьянами фаши-
стам и погибли. Из 400 спасших-
ся из лагеря до конца войны до-
жили только 50». Сложными от-
ношениями польских властей к 
восстанию, организованному 
советским офицером в Собибо-
ре, российские эксперты объя-
сняют и тот факт, что наша стра-
на не участвует в создании Му-
зея Собибора в Польше. «Поэто-
му решили, что о подвиге Печер-
ского расскажем в Катыни, — 

объяснил Кононов. — Как и о дру-
гих концентрационных лагерях 
на территории Польши, о 600 
тысячах советских солдат, по-
гибших во время освобождения 
этой страны».

Впрочем, честно российские 
историки готовы говорить не 
только о чужих «грехах». 

— Для тех, кто оказался в кон-
цлагере, вставал гамлетовский 
вопрос «Быть или не быть?», а 
если быть, то кем, — поднял тему 
колаборационизма директор 
Института российской истории 
РАН Юрий Петров. — Целые ре-
гионы сотрудничали с фашиста-
ми, например, французский 
Виши. Тяжелый факт, но он был: 
большинство охранников в Со-
биборе — наши соотечественни-
ки. Не все заключенные выбра-
ли путь восстания, часть оста-
лась, переживая «сток-
гольмский синдром» и пытаясь 
понравиться фашистам. Их 
уничтожили, как и тех, кого 
поймали. Но были и те, кто, ис-
худавший и обессиленный, по-
шел за Александром Печерским. 
Это была пощечина эсэсовцам. 
Недаром после восстания и по-
бега, по распоряжению Гимле-
ра, лагерь сровняли с землей.

Александр Аронович Печер-
ский после войны жил еще очень 
долго. Он умер в 1990 году, всю 
жизнь посвятив увековечива-
нию памяти сожженных в лаге-
рях смерти товарищей. И тому, 
чем его восстание отличалось от 
всех других: он не просто хотел 
убежать, тот круг советских во-
еннопленных в Собиборе, кото-
рый сконцентрировался вокруг 
Печерского, был настроен на 
месть, на уничтожение лагеря и 
его сотрудников. Печерский 
искал своих охранников и после 
войны. Писал бывшим заклю-
ченным и журналистам во мно-
гих странах, и благодаря его уси-
лиям эта история не забылась. 

Автомобили Сдавать экзамен на права будут по новым вопросам 

ГАИ пошла на поправку
Владимир Баршев 

Н
а сайте Госавтоин-
спекции опублико-
ваны новые билеты 
по теоретическому 
экзамену на право 

управления. 
В них исправлены 15 вопро-

сов и 20 комментариев. Все изме-
нения коснулись вопросов оказа-
ния первой помощи. Дело в том, 
что в билетах фигурировали 
устаревшие представления об 
этом деле. На практике первая 
помощь давно оказывается уже 
совсем не так, как это звучало до 
сих пор в билетах. На это еще осе-
нью прошлого года на конферен-
ции автошкол обратили внима-
ние эксперты министерства 
здравоохранения. С их подачи 
рекомендации по коррекции би-
летов в Госавтоинспекцию на-
правила Межрегиональная ассо-
циация автошкол. 

Дело в том, что складывалась 
довольно странная ситуация. Те 
автошколы, которые дорожат 
своей репутацией и обучают во-
дителей, как положено, пригла-
шали для обучения студентов 
первой помощи специалистов. 
Однако то, чему обучали специа-
листы, противоречило правиль-
ным ответам на экзаменацион-
ные вопросы. Поэтому обучать 
приходилось двум вещам сразу: 
«как правильно» и «как в биле-
тах». 

Например, определять, жив 
человек или нет, в билетах пред-
лагалось по пульсу. Но медицин-
ские эксперты давно установили, 
что правильнее это делать по вы-
явлению дыхания. Давно измени-
лись и правила проведения сер-
дечно-легочной реанимации. 
Вместо пяти нажатий на грудину 
и одного вдоха сейчас произво-
дится 30 нажатий и два вдоха. 

Изменились способы  удале-
ния инородного тела из дыха-
тельных путей и даже наложения 
кровоостанавливающего жгута в 
случае повреждения артерии. А в 

билетах до сих пор фигурировали 
давно устаревшие методы совет-
ской медицины. 

При этом некоторые старые 
вопросы оказались на столько 
сложны для первой помощи, что 

оказалось проще их вообще 
убрать из билетов, чтобы необъ-
яснять людям без медицинского 
образования, как в такой ситуа-
ции помочь пострадавшему до 
приезда скорой помощи.

По этой причине и было при-
нято решение исправить вопро-
сы и ответы на них. Все новые во-
просы вместе с ответами были 
согласованы с Федеральным ме-
дико-биологическим агентст-
вом, которое курирует вопросы 
оказания первой помощи. 

Теперь между билетами и пра-
вилами оказания первой помощи 
противоречий нет. 

Билеты с новыми вопросами и 
комментариями к ним не только 
размещены на сайте гибдд.рф, но 
уже загружены в федеральную 
и н ф о р м а ц и о н н у ю  с и сте м у 
ГИБДД. То есть по ним уже можно 
принимать экзамены. Соответст-
вующие разъяснения и указания 

о применении новых экзамена-
ционных билетов   уже разосланы 
по региональным подразделени-
ям ГИБДД. 

Напомним, что на экзамене 
кандидату в водители необходи-
мо ответить на 20 вопросов. Если 
он допустит одну ошибку, то по-
лучит еще пять дополнительных 
вопросов по той же теме. Если до-
пустит две ошибки — десять до-
полнительных вопросов. Как 
правило, наиболее сложная тема 
— именно оказание первой помо-
щи. Здесь лучше не ошибаться. 

Кандидатам в водители надо быть 
внимательнее — в экзаменацион-
ных билетах появились новые 
вопросы.

Акцент

 ГАИ устранило противоречия 
между экзаменационными 
билетами и правилами оказа-
ния первой помощи

Акцент

 Сегодняшний зарубежный 
бизнес есть не более чем 
инструмент западных 
политиканов. И в любой 
момент готов действовать 
по их команде 

Памятник беспрецедентной кон-
центрации человеческого мужест-
ва в Собиборе.
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ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

С целью реализации прав граждан на информирование и учас-
тие в принятии экологически значимых решений ПАО «Гайский 
ГОК» информирует о планируемой деятельности в Ясненском го-
родском округе Оренбургской области и начале проведения оцен-
ки воздействия на окружающую среду (ОВОС) при ликвидации 
объектов открытых и подземных горных работ после окончания 
отработки месторождения «Летнее».

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду: апрель — май 2018 года.

Замечания, предложения, вопросы по существу планируемой 
деятельности с указанием личных сведений (ФИО; почтовый адрес 
или электронный адрес; личная подпись и дата подписания) в те-
чение 30 дней с даты опубликования извещения будут принимать-
ся заказчиком и организатором общественных обсуждений ПАО 
«Гайский ГОК» в письменном или электронном виде по адресу: 
462631, Оренбургская область, г. Гай, ул. Промышленная, д. 1. (За-
меститель директора по общим вопросам Михин А.С., тел.:  
8(35362) 6-40-02) или Email: info@ggok.ru.

Анонимные и/или несоответствующие предмету слушаний за-
мечания, предложения, вопросы рассмотрению не подлежат.

С техническим заданием на проведение ОВОС, подготовлен-
ным с учетом мнения общественности и государственных органов, 
возможно будет ознакомиться в течение всего периода ОВОС по 
вышеуказанному адресу.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сырные 
правила 

По расчетам минсельхоза, в 2012 году в Россию 
было ввезено примерно 600 тысяч тонн пальмо-
вого масла. Однако уже в 2017 году этот показа-

тель превысил миллион тонн. «Но пока конкретных пред-
ложений  по сокращению ввоза пальмового масла от 
Минсельхоза России не поступало, — сообщили «РГ» в Ев-
разийской экономической комиссии. — Когда они посту-
пят, мы рассмотрим их в общем порядке». 

Между тем, отечественные производители молочной 
продукции имеют все возможности для наращивания 
собственного производства. В частности, как заявил гла-
ва минсельхоза Александр Ткачев, ежегодный прирост 
производства молока в стране должен составить не ме-
нее 500 тысяч тонн. 

«Важно, что и молочное животноводство вышло на тра-
екторию роста», — заявил он в ходе коллегии. По его сло-
вам, за год производство молока в РФ выросло на процент. 

Цифра весьма скромная, но это, как пояснил Ткачев, 
лишь «первые ласточки». 

Напомним, что дефицит сырого молока в России на 
сегодняшний день составляет порядка 7 миллионов тонн 
ежегодно. 

1
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Иван Егоров

С 
начала года в России пре-
сечено совершение трех 
преступлений террори-

стической направленности в Да-
гестане, Хабаровском крае и Са-
халинской области. Об этом вче-
ра на заседании Национального 
антитеррористического комите-
та заявил председатель НАК, ди-
ректор ФСБ Александр Бортни-
ков. 

Кроме того, по его словам, на 
стадии приготовления предо-

твращено 6 терактов и пресечена 
деятельность 12 законспириро-
ванных террористических ячеек. 
В частности, спецслужбы предо-
твратили готовящиеся в день вы-
боров президента теракты на из-
бирательных участках в Башки-
рии и Ингушетии. Так в феврале 
на территории Назрановского 
района Ингушетии при оказании 
вооруженного сопротивления 
уничтожено два бандита из числа 
сторонников запрещенной в РФ 
международной террористиче-
ской организации «Исламское 

государство», готовивших те-
ракт на одном из избирательных 
участков. А в марте в Уфе задер-
жали двух членов праворади-
кальной группировки, которые 
также готовили теракты на изби-
рательных участках города. У них 
изъяли два самодельных взрыв-
ных устройства большой мощно-
сти.

Всего, по его словам, с начала 
года было задержано 189 и ней-
трализовано 15 бандитов и их по-
собников. Председатель НАК от-
метил, что лидеры международ-

ных террористических организа-
ций не оставляют попыток ин-
спирировать террористическую 
деятельность в различных регио-
нах Российской Федерации.

Особо Бортников остановил-
ся на ситуации вокруг Крыма и 
строительства Керченского мо-
ста. В частности, антитеррори-
стическую защиту Крымского 
моста он назвал одним из прио-
ритетов в совершенствовании 
общегосударственной системы 
противодействия терроризму.

«Силовыми структурами ор-

ганизован контроль обстановки 
в акватории Керченского проли-
ва и в воздушном пространстве 
над ней, их силы и средства под-
готовлены к согласованным дей-
ствиям при возникновении угро-
зы террористических посяга-
тельств на возводимые объек-
ты», — заявил Бортников. 

При этом он подчеркнул, что 
такие угрозы исходят в том числе 
«со стороны приверженцев ради-
кальных идеологий, а также 
спецслужб и националистиче-
ских организаций Украины, вы-

нашивающих намерение совер-
шить диверсии на территории 
Крымского полуострова».

Мост через Керченский про-
лив, который соединит Крым и 
Краснодарский край, будет са-
мым протяженным в России — его 
длина составит 19 километров. 
Начало движения автомобилей 
по мосту изначально было запла-
нировано на декабрь 2018 года. 
Однако строители заявили, что 
идут с опережением и планируют 
открыть движение по автомо-
бильному мосту уже в мае.

СПЕЦСЛУЖБЫ Александр Бортников сообщил о предотвращенных в этом году терактах

Взрывы готовили в подполье

Поздравляем В эти дни бывший директор СВР, председатель Исполнительного 
комитета — Исполнительный секретарь СНГ Сергей Лебедев отмечает 70-летие

Тропинка в «лесу»
Николай Долгополов 

О
н не меняется. Прав-
да, седины больше, а 
вот энергия, мобиль-
ность по-прежнему 
те же. Работает, как и 

раньше, по 12 часов в сутки, 
разъезжая по просторам Содру-
жества Независимых Государств. 
Сейчас в Баку — и даже юбилей 
свой вместе с самыми близкими 
друзьями отметит чуть позже: 
ему всегда некогда.

И, может, именно сейчас, что-
бы понять, что за человек воз-
главлял и возглавляет важней-
шие и чрезвычайно сложные на-
правления деятельности нашего 
государства, стоит привести не-
сколько фактов из жизни Сергея 
Николаевича Лебедева.

— Кому, как не Лебедеву быть 
Исполнительным секретарем 
СНГ. Родился в узбекском городе 
Джизаке, что на стыке Голодной 
степи и Туркестанского хребта. И 
навещая могилу похороненного 
здесь отца, говорит с местными 
на узбекском. Мать и отец — рус-
ские, у мамы самарские корни, а 
отец из Сибири, куда каждое лето 
приезжал Сережа навещать де-
душку в таежное село Карабинка. 
Учился Сергей Лебедев в Черни-
гове. Там и женился, получил ди-
плом и, между прочим, научился 
говорить на украинском. Придя в 
органы, выучил и немецкий с ан-
глийским.

— В спецслужбу способного 
молодого офицера пригласили в 
1973-м. А с 1975 года он уже в 
германском отделе, где прорабо-
тал дома и за границей около 
двух десятилетий. Потом «кури-
ровал», как говорят в СВР, Цен-
тральную и Восточную Европу, 
стал начальником управления. 
Затем неожиданно предложили 
поехать в США, где официаль-
ный представитель Службы 
внешней разведки проработал 
два года.

— Признаться, его назначение 
директором Службы внешней 
разведки в 2000 году было пред-
сказуемо немногими. Говорили, 

что он «немец», так называют в 
Службе своих работников по 
языковой и территориальной 
принадлежности. И поэтому хо-
рошо знаком с президентом Вла-
димиром Путиным, тоже рабо-
тавшим по тому же направле-
нию. Но Сергей Николаевич 
разъясняет: с Владимиром Вла-
димировичем, так уж получи-

лось, не пересекались. Познако-
мились в тот день, когда прези-
дент подписал указ о его назна-
чении. На должность рекомендо-
вал предшественник на посту — 
Вячеслав Иванович Трубников. 
Был принят во внимание и ог-
ромный опыт генерал-лейтенан-
та Лебедева. В 2003-м Лебедеву 
С.Н. присвоено звание генерала 

армии. Директором он прорабо-
тал до 2007 года.

— Сергей Николаевич отличал-
ся и отличается невероятной 
скромностью. Никогда не выпя-
чивался, общался с людьми самы-
ми разными на равных. Признать-
ся, как только речь заходила о 
нем, и слово из Лебедева было вы-
тянуть сложно. Всегда только о 
других, только о Службе — и очень 
дозированно, взвешенно. Даже 
умерший в 1994 году отец так и не 
узнал, где служит его сын — уже ге-
нерал. Думал, что окончивший 
высшие дипломатические заведе-
ния сын — кадровый дипломат, на-
стоящий мидовец. Мама узнала 
об этом, когда ее Сереже исполни-
лось 50, но утверждала, что все же 
догадывалась. Маленький внук, 

однажды увидев дедушку в высо-
кой фуражке, произнес: «А наш 
деда Сережа — милиционер».

— Генерал армии Лебедев всег-
да гордился тем, что Служба 
внешней разведки работает на 
полной самоокупаемости. Боль-
ше того, приносимая ею прибыль 
достаточна для того, чтобы пере-
давать ее в другие российские 
структуры. По Лебедеву — рос-
сийская разведка эффективна во 
всех смыслах слова. Но Сергей 
Лебедев категорически против 
того, чтобы недооценивать зару-
бежные службы, выполняющие 
схожие задачи. Шапкозакида-
тельство — не его стиль.

— Надо ли объединять развед-
ку с другими российскими спец-
службами? Этот вопрос время от 
времени возникает. В бытность 
свою директором СВР Сергей 
Николаевич со свойственной ему 
деликатностью неизменно отме-
чал: за годы раздельного сущест-
вования Служба доказала собст-
венную эффективность. Да и ве-
дущие службы других государств 
сохраняют внешнюю разведку в 
таком раздельном формате.

— Должность Исполнительно-
го секретаря стран СНГ — далеко 
не синекура. В этом и убеждать 
никого не надо. И Сергей Никола-
евич с его врожденной и воспи-
танной дипломатичностью, 
исключительной настойчиво-
стью делает все, чтобы система 
работала. Русский язык остается 
настоящим рабочим языком 
СНГ, пример развивающейся 
России — это наилучшая поддер-
жка великому и могучему наше-
му языку.

— Какой напиток будет подни-
маться через несколько дней на 
праздновании юбилея? Лебедев 
признавался: люблю сухое кра-
сное. И не только французское. 
Нравятся разновидности «Ка-
берне». А на праздник будет по-
чти наверняка поднят «Каберне 
Совиньон».

Позвольте и автору очень лич-
ное? В дни, когда порой казалось, 
что не выкарабкаться, меня 
очень поддержал Сергей Никола-
евич Лебедев. В неказистое и пе-
реполненное отделение больни-
цы Исполнительный секретарь 
СНГ нежданно нагрянул в белом 
халате, с книгами и гостинцами. 
Несколько испуганный главный 
врач принял его за моего друга, 
футболиста и тренера Михаила 
Гершковича и бодро отрапорто-
вал: «Товарищ Гершкович, паци-
ент планомерно выздоравлива-
ет». Лебедев вежливо поправил 
доктора, отослал его сопрово-
ждавших за дверь. Мы так хоро-
шо и долго поговорили. Я понял: 
надо выздоравливать. Спасибо, 
дорогой Сергей Николаевич. И 
поздравления!  

По оценке Сергея Лебедева, рос-
сийская разведка эффективна во 
всех смыслах.

Акцент

 Даже умерший в 1994 году 
отец так и не узнал, где слу-
жит его сын — уже генерал
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Информация,  
подлежащая опубликованию

ООО «РН-Ванкор» информирует и предлагает принять 
участие общественности в процессе оценки воздействия на 
окружающую среду на этапе уведомления, предварительной 
оценке и составления технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду.

Название намечаемой деятельности: «Временный на-
копитель бурового шлама Ванкорского месторождения, для 
хранения отходов сроком до 3-х лет».

Цель: Основным назначением реализации объекта «Вре-
менный накопитель бурового шлама Ванкорского место-
рождения, для хранения отходов сроком до 3-х лет» являет-
ся существующая площадка временного хранения бурового 
шлама в рамках проекта освоения Ванкорского месторож-
дения. Площадка временного хранения представляет собой 
комплекс сооружений для временного хранения бурового 
шлама. Хранение бурового шлама осуществляется в храни-
лищах (амбарах), выполненных в насыпи. Объект эксплуа-
тируется, производится мониторинг и экологический кон-
троль для оценки воздействия существующего накопителя 
на окружающую среду. Общественные слушания связаны с 
продлением срока эксплуатации существующего объекта.

Месторасположение намечаемой деятельности: 
Красноярский край, Туруханский  район, Ванкорское мес-
торождение.

Наименование заказчика: ООО «РН-Ванкор».
Адрес заказчика: Юридический и фактический адрес: 

660077, РФ, Красноярский край, г. Красноярск, ул. 78 Доб-
ровольческой бригады, д. 15.

Примерные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду: с момента публикации данного 
сообщения по 16.06.2018.

Орган, ответственный за организацию обществен-
ного обсуждения: администрация Туруханского района 
Красноярского края.

Предполагаемая форма общественного обсуждения: 
слушания.

Форма представления замечаний и предложений: 
внесение замечаний и предложений в журнал регистрации 
посетителей общественной приемной.

Срок доступности ТЗ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду: с момента публикации данного сообще-
ния по 16.06.2018.

Место доступности ТЗ по оценке воздействия на ок-
ружающую среду: РФ, Красноярский край, Туруханский 
район, с. Туруханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туру-
ханская межпоселенческая централизованная информаци-
онно-библиотечная система».

Иная информация: отсутствует.
Срок доступности предварительного варианта мате-

риалов по оценке воздействия на окружающую среду: 
с момента публикации данного сообщения по 16.06.2018.

Место доступности предварительного варианта 
материалов по оценке воздействия на окружающую 
среду: РФ, Красноярский край, Туруханский район, с. Ту-
руханск, ул. Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская меж-
поселенческая централизованная информационно-библио-
течная система».

Дата проведения общественных слушаний: 
16.05.2018 в 10.00.

Место проведения общественных слушаний: РФ, 
Красноярский край, Туруханский район, с. Туруханск, ул. 
Геологическая, д. 1, МКУК «Туруханская межпоселенческая 
централизованная информационно-библиотечная систе-
ма».

Другие формы общественного участия: не предус-
мотрены.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

о проведении общественных слушаний
оценки воздействия на окружающую среду

АО «Автоспецбаза» информирует о проведении общественных 
обсуждений намечаемой хозяйственной деятельности:

Название: «Реконструкция участка складирования (захороне-
ния) твердых коммунальных отходов на полигоне АО «Автоспец-
база».

Цель: увеличение вместимости полигона ТКО.
Месторасположение: Красноярский край, Емельяновский 

район, 22 км Енисейского тракта, 6 км от правого поворота по 
а/д  Емельяново-Частоостровское.

Заказчик: АО «Автоспецбаза», г. Красноярск, ул. Качинская, 56.
Проектировщик: ООО «Геоэкология».
Сроки проведения ОВОС: январь 2017—март 2018.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений: 
Администрация Емельяновского района Красноярского края.
Форма общественных обсуждений: общественные слушания.
Форма предоставления замечаний и предложений: устно на 

слушаниях, в письменном виде: письмом, по факсу, по электронной 
почте, запись в журнале.

Дата и время проведения общественных слушаний: 
16.05.2018 г. в 16.00.

Место проведения общественных слушаний: Красноярский 
край, Емельяновский район, пгт Емельяново, ул. Декабристов, 85А, 
МБУК «Емельяновский МДК», зрительный зал.

Предварительный вариант материалов по ОВОС и ТЗ до-
ступны для рассмотрения, подготовки замечаний и предложений в 
течение 30 дней с момента настоящей публикации 

— в письменной форме по адресу: а) с. Шуваево, ул. Просвещения, 
д. 8, каб. 1, понедельник—пятница с 8.00 до 12.00, с 13.00 до 16.30; 
б) пгт Емельяново, ул. Московская, 155, каб. 2-11, понедельник—
пятница с 16.00 до 17.00; в) г. Красноярск, ул. Качинская, 56, каб. 
2-4 понедельник—пятница с 8.00 до 12.00, с 13.00 до 16.30; телефон 
для справок (8-391)2-121-684;

— в электронной форме на сайте www.avtospecbaza24.ru.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Московские 
врачи «помолодели» 
на восемь лет

Доктор Юность

Сергей Бабкин

МОСКВИЧЕЙ стали лечить более молодые врачи: если 
в 2011-м средний возраст докторов был около 42 лет, то 
теперь — почти сплошь 30-летние. Об этой тенденции на 
заседании «круглого стола» столичной Общественной 
палаты заявил глава городского департамента здравоох-
ранения Алексей Хрипун. 

В общей сложности за эти годы средний московский 
врач «помолодел» на 8 лет. Значит ли это, что пришли 
одни «зеленые»? Не совсем. Система построена так, что-
бы вчерашний выпускник пришел на работу в полной го-
товности. «РГ» уже писала о проекте «Школа профессио-
нального роста»: студенты и ординаторы, не отрываясь 
от вузовской учебы, 
в деталях изучают 
работу поликлиник, 
стационаров и всей 
системы здравоох-
ранения. Моложе 
становятся и глав-
ные врачи благодаря 
конкурсу «Лидер. 
Мед», в рамках кото-
рого молодые докто-
ра могут обратить на себя внимание горздрава и полу-
чить назначение. Например, на днях ЛОР-врач клинико-
диагностического центра № 1 Михаил Коровин стал за-
ведующим профильным отделением. Такое же повыше-
ние заработала сотрудница Научно-практического цен-
тра психического здоровья детей и подростков имени Г.Е. 
Сухаревой Елена Горшунова. 

По данным Алексея Хрипуна, все это привело к тому, 
что сейчас примерно каждый второй московский врач — 
моложе 40 лет, при этом в квалификации «белых хала-
тов» сомневаться не приходится. Медсестры в столице, 
по статистике, тоже стали моложе на 4 года. Лишь 17% 
среднего медперсонала — люди пенсионного возраста. 
При этом в медицине женщин работает чуть больше, чем 
мужчин, соотношение 58 на 42%. Главврачами тоже 
чаще назначают дам. Глава горздрава также анонсировал 
предстоящее увеличение зарплат врачей. Согласно офи-
циальным данным, средний месячный доход столичных 
медиков УЖЕ достиг 135 тысяч рублей. «Будем следить 
за рабочей нагрузкой врачей и медицинских сестер и 
поддержим любые их инициативы, — резюмировал Хри-
пун. — Департамент намерен развивать систему защиты 
прав медицинских работников и создавать для них более 
комфортные условия труда». 

Среди медсестер 
и фельдшеров лишь 
17 процентов — 
 пенсионеры
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Юрий Гаврилов 

В
чера американский эс-
минец «Дональд Кук» с 
крылатыми ракетами 
«Томагавк» и системой 
ПРО «Иджис» на борту 

подошел к сирийским берегам и 
расположился примерно в 150 
морских милях от пункта мате-
риально-технического обеспече-
ния ВМФ России в порту Тартус. 
Есть информация, что к этому 
кораблю в ближайшее время 
присоединится другой ракетный 
эсминец США — «Портер». 

Появление в данном районе 
Средиземноморья ударного фло-
та Соединенных Штатов свиде-
тельствует как минимум о стрем-
лении Вашингтона усилить дав-
ление на президента Асада. С дру-
гой стороны, по мнению некото-
рых экспертов, маневры амери-
канских кораблей можно воспри-
нимать как начальный этап воен-
ной операции США против войск 
Асада. Учитывая, что крылатые 
ракеты «Кука» имеют дальность 
действия до 1600 километров, а 
всего на борту эсминца находит-
ся 56 «Томагавков», угроза нане-
сения ими ударов по правитель-
ственным кварталам Дамаска и 
позициям сирийской армии вы-
глядит вполне реальной.

Впрочем, если обратиться к 
недавней истории, у берегов Ко-

рейского полуострова американ-
цы собирали куда более мощные 
военно-морские силы. И ритори-
ка Вашингтона в отношении севе-
рокорейского лидера тогда звуча-
ла куда более грозно. Но дальше 
слов дело у американцев не пош-
ло. Правда, тогда США грозило 
столкновение со страной, имею-
щей ядерное оружие. У Сирии его 
нет, что вроде бы развязывает 
американским военным руки. 

Однако и в этом регионе име-
ется важнейший сдерживающий 
США от удара фактор — это при-
сутствие в Сирии нашей военной 
группировки. Ни для кого не се-
крет, что помимо авиабазы в 
Хмеймиме и пункта ВМФ в Тарту-
се российские военные советни-
ки находятся в штабах и частях 
сирийской армии. В различных 
районах страны несет службу 
наша военная полиция, во многих 
провинциях Сирии выполняют 

гуманитарные функции предста-
вители Российского миротворче-
ского центра. Атаки США на мест-
ные города и селения в том числе 
грозят гибелью наших офицеров, 
чего Россия однозначно не оста-
вит без ответа. 

Не случайно еще 13 марта на-
чальник нашего Генштаба Вале-
рий Герасимов предупредил аме-
риканских коллег: в ответ на их 
удары по Сирии Москва пред-
примет меры возмездия. Они ка-
саются не только выпущенных 
США ракет, но и их носителей.
Иными словами, Россия остави-
ла за собой право сбивать чужие 
самолеты и топить чужие кора-
бли, проявившие себя в Сирии 
как агрессоры. В США наверняка 
об этом предупреждении помнят 
и не могут его не учитывать, гото-
вя новые планы по Сирии.

Между тем не сидят сложа 
руки и сами сирийские военные, 

и их союзники из России. По сви-
детельствам очевидцев, войска 
Асада укрепляют свои позиции. А 
сразу после появления у местных 
берегов «Дональда Кука» амери-
канский корабль четыре раза об-
летали наши боевые самолеты. В 
принципе это обычная практика: 
ни одна уважающая себя армия 
не оставит без внимания манев-
ры чужих эсминцев у своих обо-
ронных объектов. 

Экипаж «Кука» неоднократно 
сталкивался с подобной реак-
цией во время кратковременных 
вояжей в Черном море в сторону 
Крыма. Все, как правило, обора-
чивалось изменением курса: взя-
тый в электронные прицелы на-
ших береговых ракетных ком-
плексов эсминец США попросту 
сбегал от греха подальше. 

Ракетный «Бастион» в Сирии 
вроде бы тоже имеется. Кроме 
того, порт Тартус прикрывают от 
ударов с воздуха наши зенитно-
ракетные системы С-300 и ком-
плексы ПВО «Панцирь-С», кото-
рые в форс-мажорной ситуации 
вполне смогут противостоять 
американским «Томагавкам». 
Будем надеяться, что до их при-
менения дело не дойдет. Хотя, 
судя по оценкам экспертов, угро-
за глобального конфликта Аме-
рики с Россией, к сожалению, су-
ществует. «Если США ударят по 
Сирии, туда, где находятся наши 

военные, риск конфликта есть», — 
уверен бывший начальник ме-
ждународно-договорного управ-
ления Минобороны России Евге-
ний Бужинский. 

А вот мнение на сей счет главы 
Комитета Госдумы по обороне 
Владимира Шаманова. На угрозы 
Трампа нанести удар по Сирии, 
по мнению депутата,  нужно реа-
гировать взвешенно и ответст-
венно.  Но Россия, по его словам, 
в любом случае не позволит аме-
риканцам в Сирии «клепать гво-
зди на чужой наковальне».

Достаточно оптимистично на-
строен бывший начальник Главно-
го штаба ВМФ России адмирал 
Виктор Кравченко. «Американ-
ский эсминец не входит в террито-
риальные воды Сирии и находится 
в нейтральном морском простран-
стве. Это его право, — заявил он. — 
Но эскалация обстановки идет. Я 
все-таки думаю, что США открыто 
не решатся нанести удар по Сирии 
при наличии в Средиземном море 
наших кораблей и подлодок и не-
давнего предупреждения началь-
ника нашего Генштаба».

Продолжение разговора 
о сложной ситуации, 
сложившейся вокруг  Сирии, 
читайте в материале на с. 8

БЕЗОПАСНОСТЬ

Спасатели 
озаботились 
раскраской 
«левых» 
спецмашин 
под МЧС

НЕ ВЕШАЙ 
МНЕ ЛЮСТРУ

Тимофей Борисов

МЧС России готовит поправки в 
ГОСТ, которые должны упорядо-
чить раскраску спецтранспорта. 
Причем речь идет не о спецтран-
спорте МЧС, а как раз наоборот 
— об автомобилях, которые к 
МЧС никакого отношения не 
имеют, но владельцы которых 
маскируют своих железных ко-
ней «под МЧС».

Как сообщил корреспонден-
ту «РГ» замдиректора департа-
мента готовности сил и специ-
альной пожарной охраны МЧС 
России Константин Кондаков, 
«в ведомстве обеспокоены ро-
стом злоупотреблений неправо-
мерного использования спец-
сигналов и цветографического 
оформления транспортных 
средств».

«Спасательную» или очень 
похожую на нее раскраску на-
носят как на спецтранспорт, то 
есть на микроавтобусы и деше-
вые разъездные машинки, так и 
на VIP-лимузины. Занимаются 
этим различные аварийные 
формирования, фирмы и фир-
мочки, специализирующиеся на 
оказании технической помощи. 
Объединяет их одно — к МЧС 
они никакого отношения не 
имеют. Российское спасатель-
ное ведомство их даже не атте-
стовывало.

Но тем не менее авто этих 
фирм выглядят подозрительно 
похожими на спецтранспорт 
МЧС. Даже мигалки устанавли-
вают.

— Когда мы совместно с про-
куратурой стали проверять та-
кие аварийно-спасательные 
формирования, то в одном на-
шли 38 единиц оперативного 
транспорта при общем количе-
стве работающих в 42 человека, 
водителями из которых числи-
лись всего 14 человек, — расска-
зал Константин Кондаков.

Понятно, что автомобили с 
«люстрой» на крыше, пользую-
щиеся приоритетным проездом, 
привлекательны для многих. На 
этом, как говорится, и зарабаты-
вать можно, сдавая «непроверя-
емый» спецтранспорт в аренду. 
Так что проблема не нова, и дав-
но назрели изменения в эту ла-
кокрасочную вольницу. 

Поэтому глава чрезвычайно-
го ведомства Владимир Пучков 
поручил взять на жесткий 
контроль порядок выдачи и рас-
пределения спецсигналов и так 
называемых цветографических 
схем. Министр потребовал стро-
го следить за соблюдением зако-
нодательства и в случае выявле-
ния незамедлительно реагиро-
вать. 

В министерстве хотят, чтобы 
были четко установлены полно-
мочия МЧС по определению ко-
личества транспортных средств, 
оснащенных спецсигналами и 
цветографическим оформлени-
ем в различных реагирующих 
подразделениях, независимо от 
их ведомственной подчиненно-
сти и организационно-правовой 
формы.

Скажем, чтобы каждой орга-
низации или аварийной службе 
был установлен определенный 
лимит на количество транспорта 
и чтобы постановка его на учет в 
ГИБДД проходила под контр-
олем МЧС. 

Ну, и естественно необходимо 
выработать цветовые стандарты 
различных служб, чтобы их не 
путали со спасателями.

Сейчас МЧС отработало 
предложения в составе Техниче-
ского межведомственного коми-
тета «Безопасность дорожного 
движения». Эти предложения 
для внесения изменений в ГОСТ 
поддержаны. Они уже включены 
в программу национальной 
стандартизации Росстандарта. В 
МЧС полагают, что до конца года 
изменения в ГОСТ будут приня-
ты и вступят в силу. 

Акцент

 Присутствие в Сирии россий-
ской военной группировки — 
важнейший сдерживающий 
фактор для США

Авто различных служб сейчас 
можно перепутать со спецтран-
спортом МЧС.

Геополитика Действия американских властей делают мир 
все тревожнее и тревожнее

Куда плывет Америка

 «ДУБЛЬ ДВ@»: ДЕНЬ ЗА ДНЕМ

Что покажет фестиваль 
сегодня

Все ли ружья 
стреляют?

Валерий Кичин

НАШЛА КОСА НА КАМЕНЬ. Социальная драма. Сцена-
рий и режиссура Анны Крайс. В ролях Алексей Солончев, 
Екатерина Виноградова, Ксения Кутепова. 2017. 79 мин. 

Нелегкий для зрителя фильм — свидетельство юности, 
проведенной автором Анной Крайс в городе Иванове, 
еще до того, как она поехала учиться снимать кино в 
Кельн.  Это ее жизненный багаж, накопленный в суровых 
90-х. Об этой жизни она и рассказывает в картине — то ли 
жесткой драме, то ли гиньольной комедии, где не очень 
хочется смеяться: гротеск в ней не отличишь от реально-
сти....

2000 год, крах и распад всего привычного, мало кому 
понятная война в Чечне, милиция, сросшаяся с бандита-
ми, насилие как способ решить все проблемы, смерть, 
ставшая рутиной... Не жизнь, а выживание. На поминки 
погибшего младшего брата приезжает Антон — человек, 
навсегда ушибленный и смертью Андрея, и всей этой  
братоубийственной бойней, смысла которой он не пони-
мает. Дома его ждут влюбленные в него девушки, еще 
один брат, непригодный к строевой службе, уткнувшие-
ся в телевизор родичи.... Есть также пара навсегда устав-
ших женщин, которые безуспешно ищут желающих при-
мкнуть к секте свидетелей Иеговы. Беспрерывно толкую-
щие о духовности, они давно потеряли в жизни ориенти-
ры и близки к безумию — тихому, но грозному.

Все ружья в фильме стреляют, он сколочен плотно, 
умелый параллельный монтаж подогревает напряжение. 
События развиваются быстро и неотвратимо, согласно 
жестокой логике та-
кой жизни. За всем 
этим встает образ 
города, гремевшего 
на всю страну ткачи-
хами, а ныне лишив-
шегося и произ-
водств, и стимулов к 
развитию. Все вос-
произведено со зна-
нием предмета: типажи, характеры, атмосфера, в кото-
рой нельзя жить, а можно только терпеть. Есть, конечно, 
и концентрация красок — неотъемлемая прерогатива 
искусства, чья цель — поставить перед нами, по Маяков-
скому, «увеличительное стекло».

 Дебютантку уже окрестили последовательницей 
Алексея Балабанова, но ее сверхжесткая картина прони-
зана нежной печалью. Автор хорошо знает своих персо-
нажей, их понимает и им сочувствует. Это отделяет ее 
фильм от того, что зовут чернухой. На фестивале «Дви-
жение» в Омске фильм взял Гран-при.

ЧАСТНОЕ ПИОНЕРСКОЕ 3. ПРИВЕТ, ВЗРОСЛАЯ 
ЖИЗНЬ! Режиссер Александр Карпиловский. В ролях 
Семен Трескунов, Егор Клинаев, Анфиса Вистингаузен. 
2017. 98 мин. 12+

Завершающая часть трилогии о советском детстве, в 
которой знакомые нам герои начинают взрослеть.

Трилогия тоже взрослела на глазах у зрителей: юные 
исполнители росли и набирались опыта синхронно со 
своими героями. Мы были свидетелями, как из подрост-
ков формировались самобытные актеры. Семен Треску-
нов теперь звезда, номинировался на престижные пре-
мии. Судя по третьей части, обещал стать хорошим акте-
ром и Егор Клинаев, но судьба распорядилась жестоко: 
он ехал по московской кольцевой, увидел аварийную ма-
шину, хотел помочь и был сбит каким-то лихачом. Так 
что фильм завершает не только трилогию, но и недолгую 
жизнь талантливого человека.

Это уже не та комедия, пронизанная нежной носталь-
гией по пионерскому детству. Герои выходят в большую 
жизнь — а там свои интриги, предпочтения и жанры. Поэ-
тому перед нами авантюрный light-боевик с переодева-
ниями, рок-группами и борьбой за первую красавицу 
фильма. Картина доставит удовольствие, смешанное с 
неизбежной грустью расставания с полюбившимися ге-
роями и актерами. С одним из них уже навсегда.

ЗРИТЕЛИ О ФИЛЬМАХ

«Из Уфы с любовью», 
реж. Айнур Аскаров

Александр Попов:  Приятный для просмотра, самобытный и весе-

лый фильм. Достаточно талантливый во всех направлениях, чтобы 

отсылки к массовой культуре и развлекательные элементы не ка-

зались пошлыми, и это главное. Бывают шероховатые фильмы, к 

которым нет никакого желания придираться, этот относится к 

ним.

«Каждый первый», 
реж. Николай Котяш

Martyna Sa  (Польша): Существует ли справедливость в этом 

мире? И можно ли дать ей определение? Если каждый первый по-

ступает плохо, перестают ли эти поступки быть плохими? Эти во-

просы возникли после просмотра полной гротеска и мастерски 

создающей напряжение картины. Удивили хорошо дозированные 

сюжетные повороты, а мое отношение к героям менялось с ка-

ждой минутой. Я хотела бы, чтобы эта рефлексия во мне развива-

лась. Хотя часто это неудобная тема для размышлений, и я откла-

дываю ее в долгий ящик — но ведь так делает каждый, не так ли?

«PRO кино», 
реж. Денис Прима

Julia Romach: Довольно интересный способ представить пять раз-

ных историй, которые сливаются в одно целое. Есть забавные мо-

менты, но это специфическое чувство юмора... Хотя завершение 

почти всех историй было для меня неожиданным, ни в одной, по-

моему, не было более глубокого смысла. 

 Кадр из фильма «Нашла коса на камень».

Онлайн-кинофестиваль «Дубль дв@»-2018: новости, 
рецензии, блог фестиваля
d2.rg.ru
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Эсминец США «Дональд Кук» уже 
пытался грозить «Томагавками» в 
Черном море. Ничего не вышло. 
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АКЦИЯ В Москве открылась 
выставка известного 
болгарского художника 
и иконописца

Философия 
на холсте

Юрий Когалов

В МОСКВЕ во вторник откры-
лась выставка известного бол-
гарского художника, иконопис-
ца и коллекционера живописи 
Светлина Русева. В Россию он 
привез более 50 собственных 
работ, отражающих основные 
этапы его творчества. Как отме-
тили в Галерее искусств Зураба 
Церетели, где, собственно, и вы-
ставлены картины, многофи-
гурные композиции, портреты 
и пейзажи Русева отражают по-
стоянный поиск мастером ду-
ховного начала и его попытки 
философски осмыслить дейст-
вительность. «Его произведения 
через особую пластическую вы-
разительность воздействуют на 
эмоциональное состояние зри-
теля. Бытовое и тривиальное 
здесь приобретает смысл чего-
то рокового. Прозаичное и по-
вседневное звучит с интона-
цией суровой поэзии», — расска-
зали в пресс-службе музейно-
выставочного комплекса Рос-
сийской академии художеств.

В последние десятилетия 
84-летний Русев предпочтение 
отдает монументальной живо-
писи, в качестве основы выби-
рая холст. Именно в этом стиле 
выполнено большинство его 
произведений, написанных с 
1988 года и представленных в 
Москве. 

«Прекраснее всего то, что 
картины Светлина Русева прези-
рают самовлюбленные моноло-
ги. Их сила заключается в диало-
ге. Но они начинают говорить 
только, если их спросишь», — от-
метил болгарский поэт и сцена-
рист Константин Павлов.

Светлин Русев известен в 
мире художников своими много-
численными станковыми произ-
ведениями, росписями храма 
Святого Андрея Первозванного 
и Святой Елены в Калифорнии, 
иконами и фресками, написан-
ными для церкви Святой Парас-
кевы в селе Рупите, построенной 
провидицей Вангой. Он является 
членом многих академий, в том 
числе Российской академии ху-
дожеств.

Русев считает, что «открыв-
шаяся выставка может стать еще 
одним шагом на пути улучшения 
отношений» между Россией и 
Болгарией.

 АВИАЦИЯ  Сегодня начинаются регулярные 
полеты в Египет 

Чартер держим в уме
Татьяна Шадрина

Ч
ерез два с половиной года 
между Россией и Египтом 
возобновляется регуляр-

ное авиасообщение. Сегодня на-
значенный российский перевоз-
чик совершит первый рейс по 
маршруту Москва — Каир. А за-
втра, в четверг, начнет выпол-
нять полеты и египетская авиа-
компания. 

У россиян появилась возмож-
ность сократить время в пути до 
четырех часов, а не использовать 
предложения других перевозчи-
ков и не перебираться на пере-
кладных в Каир более 11 часов.

Полеты между нашими стра-
нами были приостановлены в но-
ябре 2015 года, после того как 
над Синаем произошел теракт на 
борту российского самолета, ле-
тевшего в Петербург из Шарм-
эш-Шейха. Тогда на борт лайне-
ра, когда самолет готовили к вы-
лету, была пронесена взрывчат-
ка. Понадобилось два года, чтобы 
поднять безопасность на тот уро-
вень, что требуют российские 
авиавласти. Этому предшество-
вало много раундов переговоров, 
инспекций. И одним из условий 
со стороны России было то, что в 
каирском аэропорту на рейсах в 
Россию наши будут взаимодейст-
вовать с коллегами, контролиро-
вать все этапы подготовки судна 
к полету, регистрации и погрузки 
багажа, питания на борт.  

Для россиян также сделали от-
дельную зону регистрации на 
рейс, напомнил в беседе с «РГ» 
советник по транспорту главы 

Ростуризма Дмитрий Горин. И 
пока такие же меры по безопа-
сности не будут реализованы в 
Шарм-эш-Шейхе и Хургаде, пре-
ждевременно строить какие-ли-
бо прогнозы об открытии поле-
тов туда, добавил он. Ранее глава 
Росавиации Александр Нерадько 
говорил, что критерии по безопа-
сности должны быть едины для 
всех аэропортов.

Возобновление полетов чар-
терных рейсов на египетские ку-
рорты Шарм-эш-Шейх и Хургада 
будет обсуждаться только после 
отработки схемы взаимодейст-
вия в аэропорту Каира между 
российскими и египетскими спе-
циалистами по авиабезопасно-
сти, отмечал Нерадько. Пока 
можно утверждать, что открытие 
этих направлений до конца этого 
летнего сезона маловероятно. 
«По вопросам безопасности аэ-
ропорта продолжаются инспек-
ции, и до снятия ограничений 
даже на стыковочных рейсах ту-
ристические компании не могут 
предлагать такой тур. Но само-
стоятельно россияне могут поку-
пать билеты на стыковочные рей-
сы через Стамбул, Ригу и другие 
города», — сказал Горин. Туропе-

раторы имеют право предложить 
трансферт по автодороге до 
Шарм-эш-Шейха и Хургады. До-
рога займет около семи часов.

Рейсы в Каир будут пользо-
ваться спросом у деловых путе-
шественников и индивидуаль-
ных пассажиров, которые хотят  
посмотреть на пирамиды, про-
гнозирует Горин. Но это не такие 
объемы перевозок, какие были 
до прекращения воздушного со-
общения между нашими страна-
ми. Ежемесячно в Египет приле-
тали 250—300 тысяч человек (в 
год — три миллиона). До сих пор 
на свой страх и риск на стыко-
вочных рейсах туда прилетали 
от пяти до семи тысяч россиян в 
месяц. С открытием рейсов их 
число увеличится несуществен-
но, так как емкость незначитель-
ная — шесть рейсов в неделю. 
Вместимость самолетов — 180 
мест. Средняя стоимость билета 
— 20—25 тысяч рублей туда и 
обратно по маршруту Москва — 
Каир. Дальше нужно доплатить 
за стыковочный рейс или тран-
сферт. Поэтому говорить о ка-
ком-то доступном предложении 
преждевременно, отметил Го-
рин. 

Акцент

 Рейсы в Каир будут 
пользоваться спросом 
у деловых путешественников

Бытовое 
и тривиальное 
у Русева приобрета-
ет смысл чего-то 
рокового
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ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

События последнего 
времени стали тяжелым 
испытанием 
для отношений 
между Россией 
и Соединенным 
Королевством

Нам придется 
вернуться 
к диалогу 

Андрей Кортунов, 
генеральный директор 

Российского совета по международным делам,

Малкольм Чалмерс, 
заместитель генерального директора Королевского 

объединенного института оборонных исследований

ОТРАВЛЕНИЕ Сергея Скрипаля и его дочери Юлии с ис-
пользованием вещества нервно-паралитического дейст-
вия стало сильным ударом по отношениям России с Вели-
кобританией, Европой, НАТО и с Западом в целом. Проис-
ходящее на наших глазах ухудшение отношений может 
продолжиться и дальше. По мере того, как стороны обме-
ниваются все новыми и новыми негативными мерами в от-
ношении друг друга, все более громко звучат разговоры о 
начале новой «холодной войны».

Тем не менее ситуация сегодня существенно отличает-
ся от времен «холодной войны». В чем-то она даже более 
опасна. После Карибского кризиса 1962 года противники 
понимали и в целом признавали наличие «красных ли-
ний» у другой стороны. Сегодня это не так. Возвращение к 
менталитету «холодной войны» и возрождение духа кон-
фронтации происходит при отсутствии ясных «правил 
игры». Стоит добавить, что растущий киберпотенциал 
сторон, развитие космических вооружений и систем бы-
строго удара с использованием обычных вооружений — все 
это создает беспрецедентные возможности для агрессив-
ных действий. И такие действия уже невозможно предо-
твратить или сдерживать системой правил, разработан-
ных в другую эпоху. Международные соглашения, которые 
с таким трудом были 
согласованы в более 
благоприятные вре-
мена, сейчас оказа-
лись под угрозой. 

Взаимная изоля-
ция — не решение про-
блемы. Мы слишком 
зависим друг от друга 
и в экономическом 
смысле, и в смысле 
безопасности. Рос-
сийский экспорт ну-
ждается в доступе к 
зарубежным рынкам, 
а российской эконо-
мике для модерниза-
ции нужны иностран-
ные технологии. Сое-
диненное Королевство со своей стороны активно пользует-
ся как российскими инвестициями, так и человеческим по-
тенциалом российской диаспоры, вносящей свой вклад в 
экономическое и культурное процветание страны. Россия-
не и британцы сражались плечом к плечу в годы двух вели-
ких войн прошлого столетия. И если даже предположить, 
что взаимная зависимость наших стран постепенно сходит 
на нет, а история боевого братства наших народов сегодня 
почти забыта, остаются реальности ядерного мира — ни 
одна из сторон не может чувствовать себя в безопасности, 
если безопасность не будет взаимной. Несмотря на всю шу-
миху, поднятую вокруг новых систем вооружений, за по-
следние полвека они не изменили принципиальных основ 
взаимного гарантированного уничтожения. Ситуация вза-
имного гарантированного уничтожения остается неизмен-
ной — как между Россией и США, так и между Россией и Со-
единенным Королевством. И едва ли здесь что-либо поме-
няется на протяжении обозримого будущего. 

В течение последних двух лет наши две организации 
вели неофициальный экспертный диалог по вопросам без-
опасности. Мы видели свою задачу в поиске путей повыше-
ния эффективности управления двусторонними отноше-
ниями. Наш совместный опыт подтверждает некоторые 
общеизвестные истины, касающиеся диалога по трудным 
вопросам. В таком диалоге нельзя рассчитывать на серьез-
ный успех, если не пытаться понять другую сторону, услы-
шать ее страхи и претензии, даже если эти страхи кажутся 
вам беспочвенными, а претензии — необоснованными. 
Трудно добиться продвижения вперед, если не проявлять 
взаимного уважения и не отделять объективный анализ от 
политической пропаганды. Едва ли сторонам удастся 
прийти к единой повестке дня, если каждая из них будет 
считать своей целью не решение проблем, а нанесение 
максимального ущерба оппоненту. К сожалению, на офи-
циальном уровне наши страны далеко не всегда следуют 
этим простым и очевидным правилам. На протяжении 
трудного этапа в отношениях, который вырисовывается 
перед нами сейчас, жизненно важно сохранять открыты-
ми каналы коммуникации. Скорее всего, нам не избежать 
новых кризисов. Но каждый кризис — как каждый неудач-
ный брак — будет непохожим на все остальные и будет со-
провождаться особыми опасностями, а может быть, в не-
которых случаях и уникальными возможностями. Сохра-
нение механизмов для откровенного диалога между стра-
нами — как стратегического, так и оперативного — особен-
но важно именно тогда, когда их отношения друг с другом 
находятся на низшей точке.

Крайне важное значение также приобретают надежные 
каналы коммуникации между руководством вооружен-
ных сил России и НАТО. В этом смысле неплохим приме-
ром моно считать «горячую линию» между российскими и 
американскими военными в Сирии. Недавно Россия и Ве-
ликобритания договорились о том, чтобы обновить и рас-
ширить двустороннее Соглашение о предотвращении ин-
цидентов в открытом море, и это соглашение могло бы 
стать основой для аналогичной договоренности о предо-
твращении инцидентов в воздушном пространстве. По 
мере роста масштабов и частоты проведения военных уче-
ний растет потребность в обеспечении гарантий того, что 
эти учения не будут использованы в виде прикрытия для 
более агрессивных действий. Одной из жертв ухудшения 
отношений между нашими странами могут оказаться важ-
нейшие договоренности о контроле над вооружениями, 
достигнутые в конце «холодной войны». Последние собы-
тия — как в Солсбери, так и в Сирии — также наглядно пока-
зывают, насколько важно сегодня сосредоточиться на по-
вышении эффективности выполнения международной 
Конвенции о запрещении химического оружия. События 
последнего времени стали тяжелым испытанием для отно-
шений между Россией и Соединенным Королевством. Ис-
править ущерб, уже нанесенный этим отношениям, будет 
нелегко. Но именно поэтому в сложившихся обстоятельст-
вах честный диалог важнее, чем когда-либо раньше.

КОНФЛИКТ Капитана «Норда» выпустили из изолятора в Херсоне

Дело зашло далеко
Юрий Когалов

У
краинские власти отпусти-
ли под залог капитана ры-
боловного судна «Норд» 

Владимира Горбенко. Установ-

ленная судом сумма залога была 
перечислена еще в пятницу. 
Только после выполнения этого 
условия Горбенко мог выйти из 
изолятора временного содержа-
ния.

И хотя теперь капитан сейне-
ра имеет возможность вернуться 
к себе домой в Крым, где он про-
писан, каждый понедельник он 
обязан являться на допрос к сле-
дователю Главного управления 

СБУ в Крыму, которое террито-
риально находится в Херсоне. 
Если же он проигнорирует это 
требование, украинские власти 
объявят его в розыск, сказала 
представитель генпрокуратуры 
Украины Татьяна Тихончик.

Чтобы благополучно разре-
шить вопрос с освобождением 
Горбенко его адвокаты подклю-
чили миссию ОБСЕ на Украине, 
уполномоченного по правам че-
ловека по Херсонской области. 
Позвали даже представителей 
Красного Креста, поскольку со-
стояние его здоровья вызывает 
серьезные опасения.

Украинские власти отпусти-
ли под залог капитана рыболов-
ного судна «Норд» Владимира 
Горбенко. Установленная судом 
сумма была перечислена еще в 
пятницу, однако во вторник 
утром она все еще не поступила 
на казначейский счет (подтвер-
ждение поступило лишь ближе к 
полудню). Только после выпол-
нения этого условия, как рас-

сказала представитель генпро-
куратуры Украины Татьяна Ти-
хончек, Горбенко мог выйти из 
ИВС.

По словам адвоката капитана 
Дмитрия Щербины, у его клиен-
та гипертония, а в последние 
дни он перенес сильный стресс. 
«Врачи говорят, что есть риск 
развития инфаркта», отметил 
Щербина.

Остальных девять членов 
экипажа допросили в управле-
нии Службы безопасности Ук-
раины в Херсоне. Несмотря на 
то что они были выпущены на 
свободы, они так и не смогли 

покинуть территорию Украи-
ны. Теперь Херсонский город-
ской суд намерен рассмотреть 
административные протоколы 
в отношении членов экипажа 
российского сейнера, состав-
ленные украинскими погра-
ничниками. В госпогранслужбе 
считают, что моряки пытались 
незаконно пересечь границу 
под прикрытием дипломатиче-

ского иммунитета представите-
лей Генконсульства России. По 
их версии, члены команды яв-
ляются гражданами Украины, а 
на паспортный контроль они 
предъявили документы, кото-
рые не дают права для пересе-
чения границы. Судебное засе-
дание назначено на 12 апреля. 
«Мы надеемся на то, что двух-
недельное мытарство десяти 
российских рыбаков на этом 
закончится и они вернутся к 
себе на родину, в Россию, в 
Крым», — сообщил заместитель 
главы МИД России Григорий 
Карасин.

Резонанс Как президент США разрушает основу системы международной 
безопасности

Трампу не нужен 
компромисс
Евгений Шестаков

С
овет безопасности 
ООН по Сирии, кото-
рый состоялся в ночь с 
понедельника на втор-
ник, должен был, по за-

мыслу президента США Дональда 
Трампа, наглядно продемонстри-
ровать неспособность этой ме-
ждународной структуры полно-
ценно участвовать в разрешении 
мировых кризисов. Но до конца 
выполнить свою миссию по срыву 
заседания постоянному предста-
вителю США Никки Хейли все же 
не удалось.

Несмотря на провокационные 
заявления, которые звучали в 
адрес Москвы от участников из 
ряда стран Запада, Россия все же 
сумела направить диалог в Совбе-
зе в конструктивное русло. В част-
ности, Россия и Сирия заявили о 
готовности незамедлительно 
обеспечить специалистам Орга-
низации по запрещению химору-
жия доступ к району сирийского 
города Дума, где якобы были при-
менены отравляющие вещества. 
МИД Сирии уже направил соот-
ветствующее приглашение в 
ОЗХО. «Слышим заявления из Гаа-
ги о том, что они уже приступили к 
расследованию сообщений о том, 
что такой инцидент произошел в 
Думе. Подтвердить сам факт при-
менения химических веществ 
пока не получается», —сообщил во 
вторник министр иностранных 
дел РФ Сергей Лавров. По его сло-
вам, Россия предоставит гарантии 
безопасности экспертам по химо-
ружию. В этой связи любопытно, 
что даже представитель Альбиона 
Карен Пирс была вынуждена на-
звать российскую инициативу по 
направлению в Сирию сотрудни-
ков ОЗХО достойной реализации, 
оговорившись, что «экспертам бу-
дет необходимо иметь полную 
свободу действий и свободу досту-
па». На заседании Совбеза рос-
сийский постпред Василий Небен-
зя рассказал, что в Сирии вообще 
не было «ни применения химве-
ществ, ни убитых, ни раненых, ни 
обращений в госпитали по поводу 
отравления». «А есть ли другие 
надежные источники помимо ут-
верждений организации «Белые 
каски», кто может подтвердить 
факт химической атаки?» — поин-
тересовался в этой связи постоян-
ный представитель Казахстана в 
ООН. Но ответа не последовало.

Отчасти российским диплома-
там удалось достучаться до коллег 
— участники заседания договори-
лись во вторник вечером провести 
голосование по резолюции Совбе-
за о ситуации в Сирии. Но над-
ежды на то, что Россия и США к 
этому времени найдут компро-
мисс по документу, не велики. С 
одной стороны, резолюция под-
тверждает создание нового меха-
низма для расследования случаев 
применения в Сирии химоружия, 
и это положение не вызывает воз-
ражений со стороны Москвы. Вме-

сте с тем подготовленный амери-
канской стороной документ со-
держит, по словам Небензи, «не-
приемлемые элементы», и в нем 
нет ничего, что «делало бы эту ре-
золюцию работающей на основе 
высоких стандартов Конвенции 
по запрещению химоружия». Если 
объяснить по-простому, то пред-
ложенный Вашингтоном вариант 
резолюции предполагает немед-
ленное применение военной силы 
в отношении Сирии, если по ито-
гам расследования экспертной ко-
миссии сегодня или в будущем Да-
маск признают виновным в при-
менении отравляющих веществ. В 
то время, как согласно российско-
му варианту резолюции, сперва 
выводы экспертов обсуждает Со-
вет Безопасности и лишь затем он 
принимает отдельное решение о 
применении силы в отношении го-
сударства, представляющего уг-
розу для мира.  

«Должен сказать чрезвычайно 
отчетливо, поскольку за четыре 
года своих брифингов я достиг 
точки, когда выражаю обеспоко-
енность по поводу международ-
ной безопасности, а не только ре-
гиональной, национальной или 
сирийской», — отреагировал на си-
туацию спецпосланник ООН по 
Сирии Стаффан де Мистура. «Че-
рез соответствующие каналы мы 

уже передали США, что примене-
ние военной силы под лживым 
предлогом против Сирии, где раз-
вернуты российские войска, мо-
жет привести к серьезным послед-
ствиям», — подчеркнул Василий 
Небензя.

Во вторник заместитель мини-
стра иностранных дел Михаил 
Богданов вновь выразил надежду, 
что американские партнеры «вни-
мательно следят за заявлениями, 
которые делают в Москве по пово-
ду тяжелейших последствий» и 
назвал «абсолютно неприемле-
мыми и крайне опасными» заяв-
ления о том, что у Вашингтона 
есть много вариантов военных 
действий в Сирии. А пресс-секре-
тарь президента РФ Дмитрий Пе-
сков вроде бы к слову напомнил: 
на данный момент «никаких дого-
воренностей и особых контактов» 

по встрече Владимира Путина и 
Дональда Трампа пока нет. В сво-
ем выступлении на Совете Безопа-
сности российский постпред в 
ООН  дал понять коллегам, что 
Москва не пытается любой ценой 
войти в число так называемых 
друзей Вашингтона, однако доби-
вается установления с ним циви-
лизованных отношений. Но на 
данном этапе, похоже, такой диа-
лог не входит в число приоритетов 
внешней политики США.  Амери-
канский постпред в ООН Никки 
Хейли уже объявила, что ее страна 
«ответит на химическую атаку в 
Сирии вне зависимости от реше-
ния Совета Безопасности». В отли-
чие от Британии и Франции, кото-
рые, судя по заявлениям их пред-
ставителей, хотели бы изучить до-
клад экспертов ОЗХО по инциден-
ту в городе Дума, президент США 

готов сразу наказывать тех, кого 
считает виновными. «У нас есть 
много вариантов, военных. И мы 
дадим об этом знать очень скоро. 
Возможно, уже постфактум», — со-
общил глава Белого дома. О вари-
антах мирного соглашения с Мо-
сквой для выяснения истины речь 
вообще не шла. Да и зачем Трампу 
дипломатическая «морока», когда 
американский лидер в обращении 
к нации подчеркнул, что команду-
ет «самыми великими вооружен-
ными силами в мире» и потому 
может делать все, что сочтет нуж-
ным. Как написала Wall Street 
Journal, перед встречей с силови-
ками во вторник президент США 
убеждал журналистов, что собы-
тия в Сирии «не останутся без от-
вета и ответ будет мощным». «Ког-
да — не скажу», — поинтриговал с 
представителями СМИ Трамп. 

«Ключевое в позиции США — 
чтобы все ждали ответа США, счи-
тая при этом вполне нормальным 
сам факт того, что Америка в 
принципе должна давать какие-то 
ответы на происходящее вне ее 
территории», — написал в «Фей-
сбуке» председатель международ-
ного комитета Совета Федерации 
Константин Косачев. Подобные 
подходы американского лидера 
сенатор считает самым большим 
глобальным фактором риска. Дей-

ствия Вашингтона в рамках ООН 
по сирийскому досье подтвержда-
ют стремление американской ад-
министрации развязать себе руки 
для односторонних действий про-
тив Дамаска. И не только против 
него. По мнению Косачева, Ва-
шингтон готовит почву, чтобы за-
крепить за Западом право отве-
чать на любые действия в мире и 
трактовать эти ответы по своему 
усмотрению от имени всего чело-
вечества. При этом Белый дом, от-
казываясь от поиска компромис-
сов на ооновских площадках, на-
меренно дискредитирует Совет 
Безопасности в качестве структу-
ры, не способной оперативно реа-
гировать на острые вызовы. И де-
монстративно противопоставляет 
ему страны Запада, возглавляе-
мые США.

«Вашингтон стремится «пред-
ставить оппонентов Запада, как 
абсолютное зло, некую расу негу-
маноидного типа, к которой не-
применимы правила, нормы, за-
коны», — констатирует Косачев, 
задаваясь вопросом: как можно 
договариваться с теми, кто «ждет 
крови и поражения от своих оппо-
нентов»?  Еще один вопрос к Трам-
пу, похоже, останется без ответа.  

Постпред РФ при ООН Василий 
Небензя: Даже во время холодной 
войны не было такого хамства.

Москва надеется, что экипаж «Норда» вскоре сможет вернуться домой. О возвращении корабля речь пока не 
идет.

Акцент

 Девять членов экипажа судна 
допрашивали в  СБУ

Акцент

 США готовят почву, 
чтобы закрепить 
за Западом право отвечать 
на любые действия в мире

Взаимная 
изоляция — не реше-
ние проблемы. 
Мы слишком зави-
сим друг от друга 
и в экономическом 
смысле, и в смысле 
безопасности

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Жительница Керчи, мать капитана 

«Норда» Владимира Горбенко Евге-

ния Ануфриевна рассказала журна-

листу «РГ», что последние дни бук-

вально вздрагивает от каждого те-

лефонного звонка, ожидая ново-

стей из Херсона.

— Дело зашло очень далеко, и страш-

но даже пересказать, что испытыва-

ет мой сын и его коллеги на Украине 

и как мы за них переживаем. У меня 

до сих пор не было возможности по-

говорить с сыном по телефону, и все 

новости узнаю только от его адвока-

тов. Сидим у телефона и надеемся 

на лучшее. 

Подготовил Илья Изотов
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
защитил права 
пенсионера-должника

С пенсии 
лишнего 
не возьмут

Наталья Козлова

ПОКАЗАТЕЛЬНОЕ решение вынесла Судебная колле-
гия по административным делам Верховного суда РФ, 
когда разъяснила, каким законом необходимо руковод-
ствоваться судам и приставам, если приходится брать 
долги с пенсии гражданина.

Этот спор должника-пенсионера и приставов рассма-
тривали астраханские суды и дружно встали на сторону 
приставов. Но Верховный суд РФ с решением не согла-
сился и привел аргументы, которые могут оказаться по-
лезными для граждан, попавших в сложную ситуацию.

Итак, в Астраханской области в районный суд пришел 
пенсионер с иском к Службе судебных приставов. Он хо-
тел с помощью суда повлиять на сумму, которую с его 
пенсии списывает пристав. Истец в суде объяснил, что 
получает пенсию немногим больше 10 тысяч рублей. Из 
этих денег пристав в счет долга списывает ровно полови-
ну, оставляя ему на жизнь, пять тысяч рублей. А это сов-
сем мало, уверял пенсионер, ведь даже прожиточный ми-
нимум в области — семь тысяч. До суда пожилой должник 
обращался с письмом в Службу судебных приставов и 
просил брать 25 процентов, а не 50. Но приставы на пись-
мо не отреагировали. Истец надеялся, что в суде к его 
просьбе отнесутся внимательней.

Но Советский районный суд Астрахани должнику в 
иске отказал. А областной суд возражать не стал. Опреде-
лением судьи Астраханского областного суда истцу отка-
зано было и в пере-
даче кассационной 
жалобы на рассмо-
трение суда кассаци-
онной инстанции. 
Но пенсионер все же 
дошел до Верховного 
суда РФ и попросил 
все предыдущие ре-
шения отменить. 

По мнению судей 
Верховного суда, 
«существенные на-
рушения норм мате-
риального и процес-
суального права допущены судами первой и апелляцион-
ной инстанции».

Вот как пересматривал спор Верховный суд. Из мате-
риалов дела видно, что истец — получатель пенсии по ста-
рости. В 2016 году, когда началась эта история, его пен-
сия составляла 10 тысяч 149 рублей. По словам старика, 
это единственный источник его существования. В это же 
время, судя по постановлению областного правительст-
ва, прожиточный минимум в области составлял 7 тысяч 
220 рублей. По постановлению пристава из пенсии еже-
месячно удерживали 50 процентов. Через пару месяцев 
после начала вычетов должник написал заявление, что 
ему совсем туго, и попросил брать 25 процентов, но при-
ставы ему письменно отказали. Суды тоже отказали. 

В местных судебных решениях сказано, что действия 
пристава правомерны, так как соответствуют законам 
«Об исполнительном производстве» и «О страховых пен-
сиях». По ним предусмотрена возможность брать даже 
больше: до 70 процентов страховой пенсии в возмеще-
нии ущерба.

Вот с этими доводами Верховный суд и не согласился, 
заметив, что они «основаны на неправильном примене-
нии норм материального права». Высокий суд заявил, 
что в том же законе «Об исполнительном производстве» 
сказано, что исполнительное производство осуществля-
ется, в том числе, на основании принципа неприкосно-
венности минимума имущества, необходимого для су-
ществования должника и членов его семьи. В этом же за-

коне записано, что с должника можно удерживать не бо-
лее 50 процентов зарплаты и «иных доходов». А еще в 
этом законе приведены ограничения размера удержа-
ния — не больше 70 процентов, если речь идет об ущербе 
от преступления. По закону о страховых пенсиях также 
можно брать не более 50 процентов, и в редких случаях, 
прописанных в законах, — не больше 70. Но это макси-
мальные параметры, заметил Верховный суд, а пристав 
вправе устанавливать такой размер удержания, который 
бы учитывал материальное положение должника. 

Верховный суд особо подчеркнул — Конституционный 
суд неоднократно (шесть раз) высказывал свою право-
вую позицию по такому поводу. По ней, если для должни-
ка пенсия — единственный источник существования, то 
необходимо обеспечить баланс интересов кредитора и 
должника. Требуется защита прав должника пенсионера 
путем сохранения для него и тех, кто находится на его 
иждивении, «необходимого уровня существования, что-
бы не оставить их за пределами социальной жизни». 

В нашем случае судебный пристав, получив письмо от 
пенсионера, не проверил его материальное положение, 
что обязан был сделать. В Кодексе административного 
судопроизводства сказано, что именно надо проверять 
суду, рассматривая такие дела. В этом списке пунктов 
много. Часть из них доказывает тот, кто обратился в суд, 
а часть — организация или лица на то уполномоченные. 

Местные суды, рассматривая иск пенсионера, не ста-
ли выяснять, действительно ли человеку так плохо и яв-
ляется ли пенсия его единственным источником сущест-
вования, не спросили, обеспечен ли должник «необходи-
мым уровнем существования после удержания плате-
жей». По мнению Верховного суда, это существенные на-
рушения, которые и повлекли за собой принятие неза-
конных судебных постановлений. Дело пенсионера-дол-
жника велено пересмотреть по новой. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Росгвардия предлагает усилить контроль за подготовкой частных 
охранников

Разрядом не вышли
Михаил Фалалеев

Р
уководство лицензионно-
разрешительной работы 
Росгвардии предлагает на за-

конодательном уровне пересмо-
треть и увеличить количество 
проверок и тренировок частных 
охранников. А также повысить 
требования к их подготовке — про-
фессиональной и психологиче-
ской. Вернее, не к качеству самой 
подготовки — методику обучения, 
содержание наставлений и лек-
ций, нормативы, скорее всего, ме-
нять не будут. Присмотрятся к 
тем, кто принимает экзамены, 
ставит оценки и выдает лицензии. 

После трагедии в кемеровском 
торгово-развлекательном центре 
«Зимняя вишня» в разборе при-
чин случившегося приняла учас-
тие в том числе и Росгвардия. Ведь 
среди задержанных из-за массо-
вой гибели людей — частный ох-
ранник сгоревшего ТЦ. А лицен-
зировали его сотрудники местно-
го подразделения Росгвардии. 

Проверка, назначенная из 
центрального аппарата Росгвар-
дии, выявила в кемеровском по-
дразделении лицензионно-раз-
решительной работы настолько 
вопиющие нарушения, что ди-
ректор ведомства Виктор Золо-
тов обратился в СКР с просьбой 
возбудить против своих подчи-
ненных уголовное дело.

Самый больной вопрос: на-
сколько подготовлены охранни-
ки, которых нанимают владель-

цы подобных «Зимней вишне» 
мест массового скопления лю-
дей? Мало кто знает, что под 
определение «место массового 
скопления людей» подпадает лю-
бое место, где регулярно собира-
ются от 50 человек и больше. И 
степень безопасности таких мест 
должна соответствовать параме-
трам антитеррористической за-
щищенности. Их много, этих па-
раметров. Один из них: охранни-
ки должны быть вооружены огне-
стрельным оружием, как мини-
мум — травматическим. То есть 
иметь 6-й разряд.

Понятно, речь не идет, ска-
жем, о свадьбе на даче, где пела и 
плясала сотня гостей. А вот ка-

кой-нибудь провинциальный 
клуб может вполне под эту кате-
горию подойти. И таких офици-
ально зарегистрированных мест 
— 270 тысяч. Из них под частной 
охраной всего 26 369. От хулига-
нов, бандитов и террористов их 
защищают 5264 частные охран-
ные организации (ЧОО) — сейчас 
привычных ЧОПов официально 
не существует. А как с остальны-
ми «массовыми местами»? 

Конечно, их кто-то охраняет. 
Вот только кто и как? Печальный 
ответ на этот отнюдь не риториче-
ский вопрос дала «Зимняя виш-
ня». Поэтому Росгвардия и внесла 
свои предложения — надо многое 
менять в системе подготовки ох-

ранников и контроля за этой под-
готовкой. Как минимум чаще и 
порой внепланово проводить тре-
нировки. Но на пути к этим пере-
менам придется очень много ди-
скутировать. Спорить будут — и 
уже спорят — три серьезные 
структуры: Росгвардия, минобр-
науки и минэкономразвития. 

Так уж сложилось, что Росгвар-
дии по наследству от МВД доста-
лась разработка нормативов по 
обучению частных охранников, 
их лицензирование, контроль за 
оружием и заключением догово-
ров с другими предприятиями. 

Чиновники от образования 
организуют специальные школы 
и курсы, учебный процесс (по ме-
тодичкам Росгвардии), сдачу эк-
заменов и выдачу дипломов. 

А экономисты следят за пра-
вильным течением охранного 
бизнеса, основная цель которого, 
как известно, — извлечение при-
были. В частности, важно, чтобы 
этот бизнес не особенно «кошма-
рили». Ведь если начнутся слиш-
ком частые проверки и трени-
ровки,  как  это  предлагает 
Росгвардия, предприятие поне-
сет убытки. Но самое главное, су-
ществуют законодательно утвер-
жденные регламенты, в которых 
четко прописано, сколько раз 
можно проверять предприятие. 

А вопросов много. К примеру, 
может, не надо требовать от ох-
ранников четвертого разряда 
проходить ту же медкомиссию, 
что положена и для обладателей 
шестого разряда с правом на ог-
нестрельное оружие? Не проще 
ли законодательно определить, 
что охранники 4-го разряда не 
вправе работать на объектах, 
требующих антитеррористиче-
ской защищенности? Чтобы объ-
екты, подобные «Зимней виш-
не», охраняли бы не пенсионеры, 
а подготовленные бойцы.Подоб-
ных проблем немало. Но их реше-
ние в прямом смысле жизненно 
важно. 

ПРОЕКТ

Предлагается 
штрафовать 
родителей 
за азартные 
игры детей

ПОСТАВЯТ 
НА КАРТУ

Мария Щедрина

РОДИТЕЛЕЙ, чьи дети играют 
на деньги, могут  вскоре оштра-
фовать как минимум на десять 
тысяч рублей.

Законодательное Собрание 
Республики Карелия внесло в Гос-
думу законопроект поправок в 
КоАП, запрещающий вовлечение 
несовершеннолетних в азартную 
игру. Госдума заканчивает сбор 
отзывов на проект.

Сыграв с несовершеннолет-
ним в игру на деньги, родителям 
или другим лицам, которые пред-
ложили попытать счастье, к при-
меру, одной партией в покер, гро-
зит штраф в размере от десяти до 
двадцати тысяч рублей. Если же 
ребенок  сам решил немножко 
разбавить свою жизнь азартом, 
родителям также придется запла-
тить за его шалость штраф в раз-
мере от пяти до десяти тысяч ру-
блей. 

Итак, во что бы вы ни играли с 
ребенком, в карты, или просто в 
шахматы, если на кону стоит де-
нежная сумма, это уже будет счи-
таться правонарушением. Закон 
считает азартной игрой любое  
«основанное на риске соглаше-
ние о выигрыше», то есть если на 
кону деньги.  

Соответственно тем, кто еще 
маленький (до 18 лет), строго за-
прещен и вход в казино. Хотя даже 
взрослым сегодня надо напрячь-
ся, чтобы дойти до легальных од-
норуких бандитов. 

Надеть смокинг и устремиться 
в казино можно только в специ-
альных игровых зонах, которые 
находятся в пяти субъектах РФ.

Другой вопрос, который за-
трагивает законопроект, — кто за-
нимается противодействием не-
законному игорному бизнесу, как 
проверяются помещения. Все по 
старинке: проверка казино осу-
ществляется органами прокура-
туры, налоговой службы, поли-
ции, путем оперативно - разыск-
ных мероприятий. Поэтому уж 
совсем непростительно тем, кто 
проверил, увидел нарушение и не 
сообщил. 

Еще одно предложение из про-
екта: наказывать собственников 
помещений, где развернуты неле-
гальные казино, за то, что не сооб-
щили куда следует. Хозяин квар-
тиры, где кипит нелегальная игра, 
заплатит штраф от 3 до 5 тысяч 
рублей. Если апартаменты при-
надлежат юридическому лицу, 
штраф будет от 100 до 300 тысяч 
рублей.

Как правило, сами хозяева не 
имеют никакого отношения к 
азартным играм. Они только сда-
ют помещения в аренду. Но вряд 
ли они совсем не знают, что тво-
рится на их территории. Поэтому 
в правовом сообществе давно об-
суждаются различные идеи, как 
сделать для хозяев свободных 
апартаментов невыгодным со-
трудничество с подпольными ка-
зино.

«Как показывает практика, ко-
личество преступлений в сфере 
незаконной организации и прове-
дения азартных игр остается на 
достаточно высоком уровне, а 
проблема повышения эффектив-
ности борьбы с указанными пре-
ступлениями остается актуаль-
ной для большинства субъектов 
Российской Федерации», — гово-
рится в пояснительной записке. 
Поэтому и предлагаются допол-
нительные меры.

Однако не стоит забывать, что 
кроме реальных игорных заведе-
ний есть и виртуальные, напри-
мер онлайн-казино. Как подоб-
ный законопроект отразится на 
них?  Если реальные казино мож-
но хотя бы проверить, то как это 
сделать в Интернете или как уз-
нать, кто посетил сайт?

Существование интернет-ка-
зино априори является правона-
рушением. Но Интернет — вещь 
необъятная, поэтому руководи-
тель практики интеллектуально-
го и информационного права 
Анна Никитова отмечает, что су-
ществует множество лазеек, по-
зволяющих избежать возможно-
сти привлечения к ответственно-
сти на территории РФ. Хотя, кон-
чено, Роскомнадзор включает та-
кие сайты в реестр запрещенных. 

Кошелек Страховщик должен возместить утрату 
товарной стоимости автомобиля

Авария сбивает цену

Владимир Баршев

У
трата товарной стои-
мости — это такой же 
реальный ущерб, как 
разбитый бампер 
или фара. А поэтому 

виновник аварии или страховая 
компания обязаны  компенсиро-
вать пострадавшему эту утрату. 
Однако, по непонятной причине, 
даже суды об этом забывают. 
Приходится с такими делами 
разбираться Верховному суду.

Некая О. Арепьева попала в 
аварию. Виновным в ДТП был 
признан А.  Восканян.  Дама 
обратилась в свою страховую 
компанию по прямому возмеще-
нию ущерба. Страховщик вы-
платил ей 232,5 тысячи рублей. 

Однако она сочла эту сумму 
сильно заниженной и обрати-
лась к независимому эксперту. 
Тот насчитал, что восстанови-
тельный ремонт с учетом износа 
обойдется в 450 тысяч. Да еще и 
утрата товарной стоимости по 
его расчетам составила 77 тысяч 
рублей. 

Арепьева обратилась за до-
платой к виновнику аварии и к 
своему страховщику. Однако от-
вета от них никакого не получи-
ла. Тогда она подала в суд, потре-
бовав со страховщика 167,5 ты-
сячи рублей, а также штраф в 

размере 84 тысяч рублей. С при-
чинителя вреда, то есть винов-
ника аварии она попросила взы-
скать ущерб в размере 127 ты-
сяч рублей.   

Суд первой инстанции по хо-
датайству Восканяна назначил 
дополнительную автотехниче-
скую экспертизу. Согласно за-
ключению эксперта стоимость 
восстановительного ремонта с 
учетом износа составила 218 
тысяч рублей. А вероятная утра-
та товарной стоимости состави-
ла 43 тысячи рублей. Такой рас-
чет не устроил Арепьеву, и по ее 
ходатайству была назначена до-
полнительная экспертиза. В со-
ответствии с заключением стои-
мость ремонта составила 221 
тысячу рублей.

Суд решил, что выплаченная 
страховщиком сумма превыша-
ет стоимость восстановительно-

го ремонта. При этом раз эк-
сперт только предполагает воз-
можную сумму утраты товарной 
стоимости, а других доказа-
тельств, позволяющих четко ее 
установить, нет, то значит и 
оснований для ее возмещения 
нет. Поэтому суд отказал в удов-
летворении иска, посчитав, что 
все свои обязательства страхо-
вая выполнила. Суд апелляцион-
ной инстанции с этими вывода-
ми и обоснованиями согласился.  
А вот Верховный суд взглянул на 
эту историю иначе.

Согласно пункту 1 статьи 15 
Гражданского кодекса гражда-
нин может требовать полного 
возмещения вреда, ему причи-
ненного. Согласно пункту 1 ста-
тьи 1064 ГК возместить ущерб 
должен тот, кто его причинил. В 
соответствии с разъяснениями 
постановления Пленума Верхов-

ного суда, к реальному ущербу, 
возникшему в результате ДТП, 
наряду со стоимостью ремонта и 
запасных частей относится так-
же утраченная товарная стои-
мость. Она представляет собой 
уменьшение стоимости маши-
ны, вызванное преждевремен-
ным ухудшением внешнего вида 
и ее эксплуатационных качеств 
в результате снижения прочно-
сти и долговечности отдельных 
деталей, агрегатов, соединений 
и защитных покрытий вследст-
вие ДТП. То есть утрата товар-
ной стоимости относится к ре-
альному ущербу наряду со стои-
мостью ремонта и запчастей, по-
скольку уменьшение потреби-
тельской стоимости нарушает 
права автовладельца.

В удовлетворении требова-
ний о возмещении убытков не 
может быть отказано на основа-
нии, что их точный размер не-
возможно установить, утвер-
ждает Верховный суд. В этом 
случае их размер должен устано-
вить суд  с учетом всех обстоя-
тельств.

Также ВС напомнил, что если 
для устранения повреждений 
использовались новые материа-
лы, расходы включаются в ре-
альный ущерб, даже если стои-
мость имущества после такого 
ремонта увеличилась.

Так же Верховный суд указал, 
что правила, действующие в рам-
ках страхования по ОСАГО, не 
распространяются на возмеще-
ние вреда от причинителя ущер-
ба. Иными словами, если по ОСА-
ГО автовладельцу считают ущерб 
по единой методике с учетом из-
носа, то при взыскании ущерба 
от причинителя вреда износ учи-
тывать не требуется. Иначе по-
терпевший лишался бы права на 
полное возмещение ущерба.  

Поэтому с причинителя вреда 
пострадавший может требовать 
полной стоимости новых дета-
лей, узлов и агрегатов, установил 
Верховный суд.

То есть нижестоящие суды за-
были о постановлении Пленума 
Верховного суда, опубликован-
ного еще в 2015 году. Кроме того, 
они почему-то вообще не стали 
рассматривать ту часть иска, ко-
торая касается требований с ви-
новника аварии. Хотя пострадав-
ший имеет полное право требо-
вать возмещения ущерба именно 
с него. 

Поэтому Верховный суд ре-
шил отменить решение апелля-
ционного суда и направить дело 
на новое рассмотрение с учетом 
всего изложенного.

После аварии автомобиль резко 
падает в цене. Но на сколько, необ-
ходимо посчитать экспертам.

Акцент

 Утрата товарной стоимости 
относится к реальному ущер-
бу, поскольку снижает потре-
бительскую стоимость

Местные суды не 
стали выяснять, 
является ли пенсия 
единственным 
источником сущест-
вования должника

Если ребенок сыгра-
ет на деньги, его 
родителям придет-
ся заплатить штраф 
от 5 до 10 тысяч 
рублей

Верховный суд РФ особо подчеркнул: должник также нужда-
ется в защите своих прав, как и кредитор.

К охранникам мест массового ско-
пления людей должны быть осо-
бые требования.
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ВЛАСТЬ Для строительства домов 
на месте попавших под снос 
подобраны 242 стартовые 
площадки 

На первой волне 

Любовь Проценко

ВЧЕРА на заседании президиу-
ма правительства Москвы был 
актуализирован перечень стар-
товых площадок для строитель-
ства новых домов взамен тех, 
что идут под снос по программе 
реновации. Как сообщил мэр 
Москвы Сергей Собянин, к ут-
вержденным 236 площадкам в 
сентябре 2017 года добавилось 
еще 7. А одна площадка — в райо-
не Царицыно, на улице Севан-
ской, владения 54—56, исключе-
на в связи с тем, что на ней нахо-
дится слишком большое количе-
ство инженерных коммуника-
ций, что делает невозможным 
развернуть там полноценную 
стройку.

— Перекладка этих сетей 
обойдется слишком дорого горо-
ду, — объяснил заммэра Москвы 
по градостроительной политике 
и строительству Марат Хуснул-
лин. — В нее пришлось бы вло-
жить примерно половину стои-
мости нового дома. Поэтому мы 
решили отказаться от нее. 

Главные требования, предъ-
являемые для любой площадки 
под жилье для участников про-
граммы реновации, — напомнил 
он, — это прежде всего близость к 
сносимому дому и согласие жи-
телей на переезд. Учитывается и 
возможность начать строитель-
ство в самое ближайшее время.

Новые площадки расположе-
ны в четырех округах города — 
Северном, Северо-Восточном, 
Южном и Восточном, в шести 
районах — две в Бескудников-
ском и по одной в Головинском, 
Марфино, Нагорном и Тимиря-
зевском. Дома на них планиру-
ется построить в 2020—2021 го-
дах. Планируемая общая пло-
щадь застройки — 54,7 тысячи 
кв. м жилья. Это позволит обес-
печить новыми квартирами 2,4 
тысячи москвичей из 11 снесен-
ных домов и 939 квартир. Всего 
же за 2017—2021 годы столич-
ные власти намерены построить 
на 242 стартовых площадках 
533 дома общей площадью 3,6 
миллиона квадратных метров и 
расселить 119 тысяч москвичей. 
«И это будет только первая вол-
на переселения, — подчеркнул 
Марат Хуснуллин. — Ценность ее 
еще и в том, что она позволит ос-
вободить место под вторую вол-
ну, еще более мощную — для 

строительства уже 8 миллионов 
квадратных метров нового жи-
лья». Напомню, для того чтобы 
расселить порядка 1 миллиона 
москвичей, чьи дома попали в 
программу реновации, столице 
придется построить в течение 
десяти лет 16 миллионов ква-
дратных метров квартир. 

Но держать переселенцев на 
чемоданах в неизвестности, ког-
да дойдет очередь до них, сто-
личные власти не собираются. 
«Попавшие в первую волну бу-
дут точно знать дату сноса их 
дома и срок переезда в новый не 
позже 1 октября 2019 года», — 
пообещал Марат Хуснуллин. 

Сейчас стартовые площадки 
есть уже во всех округах города. 
Подбор их продолжается — в ра-
боте еще порядка 100 террито-
рий. Причем это уже не просто 
точки на карте, подчеркнул за-
ммэра, с помощью БИМ-техно-
логий власти рассмотрели про-
екты 11 первых микрорайонов, 
как они будут выглядеть реально 
после реновации. Как там будет 
решена транспортная проблема, 
какая ожидается обеспечен-
ность детсадами и парковками, 
другими социальными объекта-
ми, где появятся парки и спор-
тивные объекты. 

Кропотливая работа по под-
бору мест для новостроек и 
стремление довести каждую 
квартиру, предоставляемую жи-
телям сносимых домов, до об-
ещанных высоких стандартов 
отделки дают свой результат. 
«Практически все жители само-
го первого дома для участников 
программы реновации в районе 
Измайлово сразу согласились 
переехать в предложенные им 
квартиры, — рассказал Марат 
Хуснуллин. — А 10% горожан ре-
шили воспользоваться правом 
купить дополнительную пло-
щадь со скидкой в размере 10%, 
которую представляет им го-
род». Сейчас многие уже пере-
езжают на новое место житель-
ства. 

Сейчас строители, по его сло-
вам, будут предоставлять под 
переселение новые дома практи-
чески каждый месяц. На выходе 
уже новостройки в Бескудни-
ковском районе, на улице Кра-
сных Зорь в Можайском районе 
и другие. До конца года планиру-
ется заселить по программе ре-
новации первые 30 домов. 

 ЗДРАВООХРАНЕНИЕ Ядерная 
медицина стала 
доступнее для москвичей 

Получил лучи 

Ирина Рыбникова 

СТОЛИЧНЫЕ власти обновили реестр медицинских 
услуг, оказываемых с применением ядерной медицины. 
Лучевая диагностика, которую еще пару лет назад мож-
но было получить лишь в крупных федеральных медуч-
реждениях, стала доступной любому пациенту. И это, как 
рассказали журналистам «РГ» в НИИ скорой помощи 
имени Склифосовского, серьезно продвинет столичное 
здравоохранение в лечении онкологии. 

Лучевая, или радионуклидная, диагностика умеет 
многое. Вот, например, случился у человека разрыв анев-
ризмы сосудов головного мозга. Привезли в больницу и 
вроде даже вылечили. А пациент вдруг начал утрачивать 
навык за навыком и превратился в глубокого инвалида. 
Причина? При разрыве один мелкий сосудик сжался и 
перестал снабжать свой участок мозга площадью в нано-
миллиметр кислородом. С течением времени некроз за-
хватывает все больше тканей — и вот уже помертвело два 
наномиллиметра, три, пять... Ни рентген, ни даже МРТ не 
увидят этой беды, пока наномиллиметров не станет мно-

го и восстановить их 
будет уже сложно. А 
лучевая диагностика 
увидеть способна. 

Но это дорогое 
удовольствие. Ле-
карства стоят сотни 
тысяч рублей, аппа-
ратура, которая по-
зволяет видеть бо-
лезнь, — десятки 

миллионов. Да еще надо подготовить специалистов, спо-
собных на этой аппаратуре работать. Неудивительно, 
что на всю страну сегодня насчитывается 113 отделений 
радионуклидной диагностики и 43 из них находятся в 
Москве. «Вот пациент с опухолью простаты, — главный 
научный сотрудник отделения радиоизотопной диагно-
стики Склифа Наталья Кудряшова показывает компью-
терный силуэт человека, светящийся мелкими точками. 
— Свечение — метастазы. МРТ не покажет их еще несколь-
ко месяцев. А мы уже можем видеть и лечить». 

«Онкология сейчас становится очень персонифици-
рованным заболеванием, — уверен директор центра ме-
дицинской радиологии департамента здравоохранения 
Москвы Сергей Морозов. — Можно вылечить десять боль-
ных, а на одиннадцатом споткнуться. И только ядерная 
медицина способна на метаболическом уровне увидеть, 
почему клетки не отвечают на лечение, и подсказать, ка-
кой именно препарат подействует на опухоль лучше». 
Учитывая высокую стоимость противораковых ле-
карств, лучевая диагностика позволяет рачительнее рас-
ходовать бюджет Фонда обязательного медицинского 
страхования, а значит — спасать больше больных. 

По словам Морозова, все столичные медучреждения, 
подведомственные департаменту здравоохранения, в 
год проводят не более 47 тысяч радионуклидных иссле-
дований. Порядка 9 тысяч из них делают в Склифе. Для 
многомиллионной Москвы — капля в море. «Но онкологи 
все чаще направляют пациентов на лучевую диагности-
ку», — отмечает Сергей Морозов. 

ПОМОЩЬ Волонтеры издали 
книгу в помощь 
бездомным

Обет и ужин

Сергей Бабкин

В МОСКВЕ издан справочник для бездомного — книга, 
которая поможет найти бесплатный обед, ночлег и баню. 
Как рассказал «РГ» один из издателей, председатель бла-
готворительного фонда «Помощник и Покровитель» 
Илья Кусков, тираж брошюры — 17,5 тыс. экземпляров. 
Ее бесплатно раздадут соцработникам и самим остав-
шимся без крова москвичам. 

По официальной статистике, в городе живут 13 тыс. 
бездомных. Волонтеры же полагают, что в пять больше. В 
Москве есть адреса, которые каждый оставшийся в беде 
моментально узнает. Например, на Ярославском вокзале 
раздают бесплатную еду. На Павелецком, на Кожевниче-
ской, 6, — лекарства. На Савеловском — увы, водку. Но 
есть еще целый ряд мест, где человек может найти кров. 
Справочник ориентирован почти на все случаи жизни. В 
нем есть советы, где помыться, постирать одежду, позво-
нить в другой город, 
просто выпить чаю. 

Первые шаги для 
возвращения к нор-
мальной жизни мож-
но сделать в государ-
ственных учрежде-
ниях департамента 
соцзащиты. Они ра-
ботают в Марьино, 
Ясенево, Марфино и 
других крупных рай-
онах. Тут можно пе-
реночевать, поесть, попросить помощи в восстановле-
нии паспорта и даже встать на жилищный учет. Но в по-
следнее время гораздо больше в Москве стало волонтер-
ских приютов и центров помощи при монастырях не 
только в столице, но и в ближайшем Подмосковье. На 
электричке быстро можно доехать до города Ожерелье. 
Здесь помочь готовы в храме Веры, Надежды, Любови и 
матери их Софии. В этой церкви — свой устав, предупре-
ждает протоирей Сергий Пятугин. Ночевать можно, 
сколько нужно, но обязателен обет трезвости. Можно 
трудиться в столярной мастерской. Одновременно тут 
могут жить до 40 человек. Реально ли от постоянных мы-
слей о еде перейти к чему-то более высокому? На этот во-
прос прямо сейчас пытается ответить «бескровный» мо-
сквич Антон, основавший Telegram-канал «Блог бомжа». 
Простенький смартфон, яркая социальная тема — и вот 
уже 5400 постоянных подписчиков. Теперь с помощью 
Qiwi-кошелька собирает деньги читателей. Недавно 
«сделал» зубы и позволил себе торт. Теперь читает «Трех 
мушкетеров» и даже иногда бегает по утрам. 

БЛАГОУСТРОЙСТВО Дороги в городе теперь будут 
мыть каждый месяц

Весеннее 
преображение
Ангелина Зеленькова 

В 
Москве в разгаре месячник 
весеннего благоустройства. 
Коммунальщики приводят 

город в порядок после долгой 
зимы. За генеральной уборкой в 
столице понаблюдала «РГ». 

Вот с Большой Садовой улицы 
стартовала масштабная мойка 
дорог — за дело взялись 5,5 тыся-
чи машин и примерно 30 тысяч 
рабочих.

— Промывку асфальтобетон-
ных и плиточных покрытий с ис-
пользованием специального 
шампуня проведем четыре 
раза, — рассказал журналистам 
заммэра по вопросам ЖКХ Петр 
Бирюков. — Сегодня моем уже 
второй раз. 

По словам Бирюкова, график 
генеральной уборки по сравне-
нию с прошлыми годами не-
сколько изменен: «Если раньше 
дороги и тротуары в Москве про-
мывали только в апреле и октя-
бре, то теперь будем очищать ре-
гулярно, каждый месяц, а плитку 
— два раза в месяц». Причем по-
мывка уже не только на улично-
дорожной сети, но и во дворах и 
жилых кварталах.

Шампунь «Торнадо» прекра-
сно справляется со следами шин 
и бензина на асфальте. Спустя 
два часа колонны машин смыва-

ют его простой водой, оставляя 
чистую проезжую часть. По та-
кой же схеме моют и плитку на 
тротуарах. Шампунь абсолютно 
безопасен как для москвичей, так 
и для животных и растений. 

Моют в городе в эти дни и 
тоннели, эстакады, подземные 
переходы. Чинят и красят до-
рожные ограждения и останов-
ки. Чистят и ремонтируют зда-
ния, фасады которых выходят на 
городские улицы, благоустраи-
вают территории промышлен-
ных предприятий. Работники 
ГУП «Москоллектор» промыва-
ют вентиляционные шахты ком-
муникационных коллекторов, в 
которых проходят трубопрово-
ды тепловых сетей и водоснаб-
жения, силовые электрические 
кабели и кабели связи. Протя-
женность коллекторных тонне-
лей «Москоллектора» — 770 км с 
15 тысяч вентиляционных шахт. 
В ветреную погоду в них быстро 
накапливаются пыль, грязь и му-

сор. Задача ведомства — поддер-
живать шахты в порядке. В этом 
им помогает спецтехника и авто-
мобили «Посейдон».

…Из кузова желтого фургона 
тянется длинный шланг. Рабочие 
направляют мощную струю 
воды на гранитную шахту, и в 
считаные минуты она становит-
ся блестяще чистой. Старший 
мастер участка ГУП «Москол-
лектор» Руслан Кричевцев рас-
сказал «РГ», что за восьмичасо-
вую смену одна машина может 
очистить порядка 40—50 венти-
ляционных шахт. Всего в городе 
работают три машины, и за день 
они справляются с 120—150 объ-
ектами.

— Кроме грязи и пыли «Посей-
дон» избавляет шахту от слоев 
ржавчины и старой краски. А еще 
во время очистки на облицовку 
шахты наносится антивандаль-
ное покрытие, а решетки обраба-
тываются антикоррозийным по-
крытием, — говорит мастер. 

РАКУРС В метро 
заиграют 
новые 
музыканты

КЛАССИКА 
НА «КУРСКОЙ» 

Сергей Жуков

В СЕРЕДИНЕ апреля в столич-
ном метро начнут играть новые 
музыканты. Кастинг прошли 220 
солистов и групп. Им разрешат 
выступать в течение года.

Третий сезон проекта «Музы-
ка в метро» заинтересовал боль-
ше тысячи артистов. До прослу-
шиваний дошли только 400. 
Кастинг в Центре профориента-
ции метрополитена на «Выста-
вочной» занял пять дней. Кон-
курсантов оценивали музыкан-
ты, руководители радиостанций. 
Удача улыбнулась 220 исполни-
телям и коллективам. Хотя сна-
чала жюри планировало набрать 
около 200. По словам директора 
Московского продюсерского 
центра Андрея Петрова, в этот 
раз оказалось много талантли-
вых и самобытных артистов, по-
этому пришлось сделать исклю-
чение и расширить список счаст-
ливчиков. Имена опубликованы 
на music.mosmetro.ru. Есть гар-
монисты, баянисты, певцы, все-
возможные инструментальные 
ансамбли и оркестры. Причем не 
только новые, но и уже бывалые 
участники. Отбор, например, 
преодолел Вrevis Brass Band — 
московский коллектив, чьи за-
жигательные выступления с тан-
цами на «Курской» неизменно 
собирают толпы пассажиров. 
Исполняют в основном кавер-
версии современных хитов и 
шлягеры советской эстрады. 

Самых ярких участников ор-
ганизаторы проекта планируют 
приглашать на масштабные му-
зыкальные форумы столичного 
уровня: например, на главный 
выпускной в Парке Горького и 
День города. Собираются также 
устраивать большие сборные 
концерты из «подземных» музы-
кантов. В самом метро в этом ме-
сяце будет 32 сцены, а не 18, как 
это было раньше. На каких еще 
станциях подземки и МЦК смо-
гут выступать музыканты, в ме-
трополитене пообещали объя-
вить до старта нового сезона.

АКЦИЯ «День 
добрых дел» 
ждет 
меценатов

В ПОИСКАХ 
СЧАСТЬЯ

Сергей Жуков

СДАТЬ кровь, выгулять собаку 
или поставить спектакль для па-
циентов детской больницы мо-
гут все неравнодушные москви-
чи, присоединившись к Всемир-
ной благотворительной акции 
«День добрых дел». Пройдет она 
15 апреля в разных городах 
мира, включая Москву. 

Провести акцию впервые 
предложили израильтяне в 2007 
году. С тех пор число участни-
ков выросло с нескольких тысяч 
до двух миллионов. «День до-
брых дел» уже устраивают де-
вять тысяч городов из 70 стран. 
В России акцию проведут Пен-
за, Саратов, Санкт-Петербург, 
Екатеринбург, Новосибирск, 
Хабаровск и Красноярск. Не 
останется в стороне и столица, 
которая участвует в «добром» 
марафоне с 2011 года. «В прош-
лый раз нас поддержали 650 че-
ловек, — рассказали «РГ» в ор-
гкомитете. — В предстоящее вос-
кресенье ждем минимум 700, но 
рассчитываем на тысячу». 
Участникам нужно зарегистри-
роваться на сайте new.hillel.ru/
doinggood и выбрать одно из две-
надцати мероприятий. Можно 
поучаствовать в спектакле для 
пациентов Российской детской 
клинической больницы. Пред-
ставление пройдет во дворе. Его 
из окон увидят дети, которые не 
могут выйти на улицу. Или по-
мочь братьям нашим меньшим, 
отправившись на прогулку с по-
допечными приютов «Искра» и 
«Красная сосна». Еще можно 
прибраться в природно-истори-
ческом парке «Серебряный 
бор». Уборка пройдет в форме 
квеста. Можно съездить в «Ти-
хий дом», где живут слепоглу-
хие люди. Им нужно вскопать 
грядки, покрасить перила и за-
бор на улице. Помощь требуется 
и малоимущим москвичам. Им 
вручат небольшие презенты. 
Для начала нужно приехать на 
склад и расфасовать пять видов 
круп, подсолнечное масло и сла-
дости в продуктовые наборы. 
Еще шанс сделать доброе дело — 
присоединиться к донорскому 
марафону и сдать кровь, кото-
рая может спасти чью-то жизнь.

Реновация На западе столицы началось заселение четырех новостроек 

Впереди — новоселья
Александр Мелешенко 

Н
а западе столицы на-
чали выдавать смо-
тровые ордера на но-
вые квартиры жите-
лям шести пятиэта-

жек, пошедших под снос по про-
грамме реновации. Выбрав пон-
равившиеся квартиры, скоро они 
смогут переехать в новостройки. 
Что собой представляет новое 
жилье, смогли оценить и корре-
спонденты «РГ». 

В новенькой 14-этажке по 
проспекту Вернадского, 61, кор-
пус 3 — 114 квартир, больше по-
ловины из них — двухкомнатные, 
именно на них самый большой 
спрос. Будущим новоселам досю-
да — меньше сотни метров от ста-
рого дома. То есть не придется 
менять не то что район, но даже 
квартал и улицу, за которые боль-
ше всего держатся москвичи. 

— Отделка квартир и прилега-
ющее благоустройство проведе-
ны в соответствии со всеми 
стандартами реновации, под-
черкнул замруководителя де-
партамента градостроительной 
политики Москвы Андрей Ва-
луй. — Отвечает им и кварти-
рография — везде светлые ком-
наты, просторные прихожие, 
кухни и санузлы. Всего в этом 
году планируем начать заселе-
ние 32 домов, 9 из них располо-
жены на западе Москвы. 

Всего в Западном округе попа-
ли в программу реновации 558 
домов из 5171, включенного в це-
лом по городу. Началось же засе-
ление с дома на востоке столицы 
на 5-й Парковой улице. «Более 90 
процентов жителей там подписа-
ли согласие на переезд, а около 
10 процентов заявили о желании 
купить еще и дополнительные 
квадратные метры, чтобы увели-
чить свою жилплощадь», — гово-
рит Валуй. Квартиры отделаны 
действительно добротно — заез-
жай и живи. Флизелиновые белые 
обои под покраску, санузлы с ка-
фельной плиткой и сантехникой, 
на кухне — раковина, электро-

плита и фартук из плитки. Даже 
стильные люстры уже висят под 
потолком. 

Радуют глаз и яркие фасады 
домов. Первые этажи отданы под 
магазины, салоны красоты и дру-
гие функции, подъезды доступны 
мамам с коляской и инвалидам, в 
каждом — грузовые и пассажир-
ские лифты. 

Одна из новостроек, кварти-
ры в которой сейчас осматрива-
ют будущие новоселы, стоит на 
Гжатской улице. Буквально в 40 
метрах от нее — кирпичная пятиэ-
тажка, где в квартире на первом 
этаже вот уже 53 года живет Гали-
на Васильевна Могутнова. Кор-
респондентам «РГ» она показала 
свою старую двухкомнатную 
квартиру, где уже собраны и про-
нумерованы картонные коробки 
для переезда. Почти во всех из 
них книги, рассказывает пенсио-
нерка. Признается: квартирку 
свою она очень любит. Но и но-
вый дом произвел впечатление — 
Галине Васильевне очень понра-
вилась предложенная ей про-
сторная «двушка» с окнами на 
солнечную сторону на втором 
этаже. «С прежней даже сравни-
вать нельзя, — делится она впе-
чатлениями. — Комнаты — больше 
прежних, а кухня и вовсе про-
сторнее почти вдвое. Да и балко-
на у меня не было, а теперь — про-
сторная лоджия». 

Галина Васильевна не преуве-
личивает — площадь ее «двушки» 
в хрущевке была лишь чуть боль-
ше 40 кв. м, а новые апартаменты 
— 55,5 «квадрата». Кухня в старой 
квартире была пятиметровой, а в 
новой — 9,2 кв. м. 

Всего в четырех новых домах в 
Западном округе — 679 квартир. 
Андрей Валуй предполагает, что 
на их заселение уйдет до полуго-
да, хотя на 5-й Парковой процесс 
идет куда быстрее — там новосе-
лье справили уже в каждой тре-
тьей квартире, хотя заселять дом 
начали в начале февраля. 

Новые квартиры с отделкой комфорт-класса нравятся москвичам — почти все соглашаются сразу на переезд.

Лучевая диагности-
ка увидит опухоль 
буквально при ее 
зарождении

В приюты приходят 
не только потеряв-
шие кров, но и жер-
твы семейного 
насилия

В мытье улиц задействовано более 5,5 тысячи спецавтомобилей. В цистернах — шампунь, отвечающий всем 
 экологическим требованиям. 

О лечении и диагностике онкологии читайте на сайте
rg.ru/sujet/362

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560А Галина Васильевна Могутнова сложила и вещи: кошка тоже не против переехать на новое место жительства. 
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ
К грандиозной весенней уборке присоединись кафе и магазины, которые 
моют свои витрины, восстанавливают летнюю подсветку, устраива-
ют красивые клумбы. В ближайшую субботу всех москвичей приглаша-
ют принять участие в первом общегородском субботнике. Второй суб-
ботник пройдет 21 апреля.

КСТАТИ
Книга бесплатно распространяется среди бездомных и со-
циальных работников, сотрудников благотворительных 
фондов и объединений. Получить справочник можно, позво-
нив по телефону 89055990033 по будням с 10.00 до 18.00. 
Брошюру также можно скачать с сайта «РГ».
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА В 75 странах напишут «Тотальный диктант» по новому роману Гузель Яхиной 

По правилам «диктатора» 
Анастасия Скорондаева

А
втором текста для «Тоталь-
ного диктанта» в этом году 
стала Гузель Яхина. За не-

сколько дней до вылета во Влади-
восток, где Яхина станет «дикта-
тором» 14 апреля, она рассказа-
ла «РГ», нужно ли быть грамот-
ным сегодня или достаточно 
только казаться, что вызывает у 
нее душевный трепет и почему ее 
новый роман «Дети мои» — это 
вновь взгляд в прошлое. 

Гузель, участники «Тотального 
диктанта» просто счастливчики: 
они первыми познакомятся с от-
рывком из вашего нового рома-
на «Дети мои», который в мае 
выйдет в АСТ в «Редакции Елены 
Шубиной». О чем писать будут?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Три текста, что будут 
продиктованы, называются 
«Утро», «День» и «Вечер». Это 
эпизоды из жизни главного героя 
романа — сельского учителя по 
фамилии Бах. Это кусочки пер-
вой главы —  самое начало исто-
рии. Действие разворачивается в 
саратовском Поволжье, в одной 
из немецких колоний, в 1916. 
Бах — классический «маленький 
человек»: живет неприметной 
жизнью и внутренне согласен с 
собственной никчемностью. Од-
нако большая история, которая 
врывается в жизнь Баха, а также 
большое чувство — любовь к жен-
щине, любовь к ребенку — прев-
ращают его в настоящего боль-
шого героя.

Вы эти отрывки специально под 
акцию дорабатывали?
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Да, тексты дорабаты-
вались для «Тотального диктан-
та»: сокращались, немного упро-
щались, дополнялись отдельны-
ми словами — для проверки тех 
или иных правил; пунктуация 
приводилась в близкий к эталон-
ному вид. Работа шла вместе с Эк-
спертным советом.

Вы по первому образованию 
учитель немецкого языка. Не хо-
телось, как педагогу, ловушки 
расставить для любителей про-
верить свою грамотность?

ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Наоборот, я болею за 
всех участников — искренне хочу, 
чтобы отличников было поболь-
ше. В роли автора текстов и «дик-
татора» чувствую себя не учите-
лем, а скорее «товарищем по дик-
танту» для тех, кто будет писать 
его 14 апреля. А когда работала 
над текстами, то и вовсе не дума-
ла об уровне их сложности или 
создании каких-то специальных 
ловушек. Когда пишешь текст, 
главное — это сам текст: он может 
получиться в итоге очень про-
стым, но искренним. 

В наши дни грамотными разве 
нужно быть? Мессенджеры 
ошибки исправляют, word кра-
сненьким подчеркивает.
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Когда-то грамотное 
письмо и правильная речь были 
маркерами социального проис-
хождения, причем маркерами 
очень серьезными. Помните Эли-
зу Дулиттл из «Пигмалиона» 
Бернарда Шоу? В пьесе профес-
сор фонетики Хиггинс потратил 
6 месяцев, чтобы превратить 
плебейскую речь героини в без-
укоризненную речь дамы высше-
го света. Прекрасный сюжет. Но в 
жизни такое — волшебное — прев-

ращение простолюдинки в леди 
было невозможно. 

Сегодня грамотность — это 
часть уважения к себе. То, на-
сколько грамотно человек гово-
рит или пишет, в первую очередь 
важно для него самого, для его са-
моощущения, и уже во вторую — 
для окружающих. Сегодня каж-
дый может сам решать, хочет ли 
он быть или казаться грамотным: 
технические средства как раз по-
могают создать впечатление гра-
мотного письма. Это вовсе не 
плохо, по-моему. 

Главный герой вашего романа 
«Дети мои» — учитель Якоб Бах, 
классический «маленький чело-
век» русской литературы. Поче-
му не хочется писать о героях на-
ших дней? Опять  взгляд в прош-
лое... Хотите быть в тренде?  
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Если уж ориентиро-
ваться на тренды, то нужно было 
писать как раз современный ро-
ман. Сегодня издатели, редакто-
ры толстых журналов, критики-
говорят о недостатке именно хо-
рошего современного романа. 

Другой вопрос: у кого из авто-
ров это получается? Признаюсь: 
у меня это пока не выходит, увы. 

То есть вам интересно копаться в 
прошлом? 
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Исторические сюже-
ты получаются лучше. Мне неве-
роятно интересны ранние совет-
ские годы - двадцатые и тридца-
тые годы прошлого века. Время 
трагедий, чудовищных престу-
плений, большой лжи, колоссаль-
ного перелома жизни страны — и 
одновременно невероятного ду-
шевного подъема, энергии, энту-
зиазма, расцвета творчества. Ка-
жется, в то время все измерялось 
какими-то огромными жуткими 
цифрами — аресты, миграция и 
эмиграция, смерти. Я испыты-
ваю трепет перед этим временем. 
А писать нужно, мне кажется, 
только о том, что вызывает ду-
шевный трепет. Тогда есть шанс, 
что чувства разделят читатели.  

У героев этого романа есть про-
тотипы? 
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Задумка была такая: 
создать вымышленную историю, 
которая — как мозаика — вся со-
стояла бы из кусочков правды 

(аутентичных деталей, реальных 
фактов и цифр…). Поэтому даже 
самые мелкие элементы романа 
«Дети мои» (и цитаты из Поста-
новлений ЦК, и методы народной 
медицины поволжских немцев, и 
кулинарные рецепты, и тексты 
шванков, и ругательства, кото-
рые используют колонисты) — 
все это правда, собранная по га-
зетам того времени, мемуарам, 
научным трудам, книгам, музе-
ям. Жизнеописание учителя не-
мецкой словесности, шульмей-
стера Баха, может быть прочита-
но и как реалистичный роман о 
немцах Поволжья, и как мифоло-
гический сюжет. В этом сюжете 
спрятана реальная история Не-

мецкой автономии — от ее осно-
вания в 1918 и до исчезновения в 
1941. Но не хотелось превращать 
роман в учебник истории, поэто-
му вехи жизни Немреспублики 
образуют скорее невидимый кар-
кас сюжета. 

Главные герои — и сам шуль-
мейстер, и его бессловесная дочь, 
и киргизский беспризорник 
Васька — придуманы. А осталь-
ные герои списаны с натуры: в 
киноархивах сохранился единст-
венный фильм, снятый на студии 
«Немкино»;  он называется 
«Мартин Вагнер», вышел на 
экраны в 1927 и рассказывает о 
коллективизации в Немреспу-
блике. В фильме играют всего три 
профессиональных актера, а 
роли второго плана и массовки 
исполнены жителями поволж-
ской колонии Мариенфельд — со-
ветскими немцами. Собирая ма-
териалы для романа, я много-
кратно пересматривала фильм.

Сколько раз переписывали пер-
вую строчку нового романа? По-

сле оглушительного успеха де-
бютной книги «Зулейха откры-
вает глаза» страшно же было на-
чинать второй роман, очевидно, 
что он привлечет самое при-
стальное внимание. 
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Ох, это вопрос «в 
яблочко». Переписывала даже не 
первую строчку, а первые главы. 
А также полностью весь синоп-
сис истории — с точки зрения раз-
ных главных героев, в разные 
временные периоды. Заходов 
было несколько, но все написан-
ное в первый год пошло в корзи-
ну — слишком напоминало «Зу-
лейху». И только порядком пому-
чившись, удалось выйти из поля 
притяжения первого романа. 

Мне кажется, «Дети мои» — это 
совершенно другой текст.

И с чего же он начинается? 
ГУЗЕЛЬ ЯХИНА: Теперь первое слово 
романа — то главное, что объеди-
няло немецких колонистов с дру-
гими жившими по соседству на-
родами: Волга. За полтора века 
жизни в Поволжье российские 
немцы полюбили Волгу (как и 
степь) — я сделала это неожидан-
ное для себя открытие, изучая их 
авторские сказки, романы, днев-
ники, тексты песен. Волгой ро-
ман начинается — и Волгой же за-
канчивается. Волга — один из ге-
роев книги. Волга присутствует в 
действии всегда — зримо или не-
зримо. Волга становится порта-
лом переключения между сюжет-
ными линиями. Потому что для 
живущих на ней Волга — главная 
природная сущность, объект по-
клонения, кормилица, вечный 
спутник и друг. Роман «Дети 
мои» я могла бы назвать своим 
объяснением в любви к родной 
для меня Волге. 

МУЗЫКА

Rainbow спели 
хиты и песенку 
Крокодила 
Гены

ВВЕРХ 
ПО РАДУГЕ

Александр Алексеев

ЛЕГЕНДАРНЫЙ английский 
музыкант Ричи Блэкмор, стояв-
ший у истоков Deep Purple, а за-
тем основавший Rainbow, боль-
ше двадцати лет не брал в руки 
электрогитару. Увлекался фолк-
роком в «семейном» проекте 
Blackmore’s Night с женой-певи-
цей Кэндис Найт. А затем возро-
дил Rainbow, чтобы отправиться 
в мировой тур, который старто-
вал в Москве, в переполненном 
СК «Олимпийский».

Главной на этом концерте 
была музыка: при минимуме де-
кораций и сценических эффек-
тов Ричи Блэкмор решил сыг-
рать любимые песни Deep Purple 
и Rainbow. В новый состав он не 
позвал никого из бывших коллег 
по этим группам. Зато мало пре-
жде известный вокалист Ронни 
Ромеро смог вытянуть и Child In 
Time в размашистом диапазоне 
Яна Гиллана, и Long Live Rock-n-
roll с демоническими интонаци-
ями почти тезки Ронни Джеймса 
Дио. Хотя и не добавил в знаме-
нитые песни ничего своего...

Зато Ричи Блэкмор был снова 
азартен и могуч. 14 апреля ему 
исполнится 73, но черные воло-
сы у легенды опять длинные, а 
пальцы бегают по струнам стре-
мительно и неугомонно.

Музыканты хорошо подгото-
вились к концертам в России (11 
апреля Rainbow выступают в 
Санкт-Петербурге). Разучили 
для них и «Калинку» и даже «Пе-
сенку Крокодила Гены». В зна-
нии культового мультика глав-
ная заслуга клавишника 
Rainbow Йенса Юханссона, но и 
Ричи не возражал…

Пару раз Блэкмору приходи-
лось уходить со сцены: за кули-
сами дежурил врач. Но культо-
вый гитарист всякий раз возвра-
щался и снова выдавал могучие 
и могущественные соло, а «на 
бис» группа исполнила, конеч-
но, Smoke On The Water. Потом 
музыканты, завершая партии, 
по очереди уходили со сцены, 
причем Блэкмор — одним из пер-
вых. Но и когда сцена опустела, 
зрители в зале пели уже одни, а 
капелла. Эти гастроли для Ричи 
Блэкмора прощальные, увы...  

Театр Из Петербурга прибыл за «Золотой Маской» «Гадкий утенок»

Сказки птичьего двора
Валерий Кичин

В 
стаю лебедей, состав-
ляющих номинацию 
«оперетта/мюзикл» 
фестиваля «Золотая 
М а с к а » ,  з а те са л с я 

«Гадкий утенок». В кавычках и 
без кавычек: в сугубо взрослую 
номинацию вторгся спектакль, 
где на сцене и в партере полно де-
тишек, где танцуют и артисты, и 
зрители, где гвалт детского 
утренника переполняет и зал, и 
фойе. 

Более того, с театрами солид-
ными, стационарными рискнула 
состязаться труппа, не имеющая 
помещения и кочующая по Пите-
ру. Бродячая труппа — но какая! 
Такие можно найти только среди 
бездомных. Сплоченная, зака-
ленная в преодолениях, небога-
тая вещественным оформлени-
ем, но щедро одаренная таланта-
ми, верящая в свою уникаль-
ность и потому исключительно 
обаятельная.

Она играет и для взрослых, но 
в основном для детей. Ее авторы 
— Чуковский, Гоцци, Андерсен, 
Евгений Шварц, Алексей Толстой 
с его Буратино… Труппу создала 
и уже более четверти века под-
держивает своим энтузиазмом 
композитор Ирина Брондз — ди-
ректор и душа театра. Она же ав-
тор музыки к «Гадкому утенку» 
Андерсена, умело переведенно-
му на язык сцены либреттистом 
Николаем Голем и с утонченным 
изяществом поставленному Оле-
гом Леваковым.

Фирменные приметы этого 
театра — яркость, праздничность, 
доверительность, близкий кон-
такт с залом. Изобретательные 
костюмы, лаконичные, но чуде-
сные декорации, игровая приро-
да спектакля, рассчитанного на 
живую реакцию публики и ее не-
изменно получающая. И это 
праздник, пусть поначалу омра-
ченный печальными коллизиями 
сюжета, но в финале с удвоенной 
энергией торжествующий побе-
ду. И ходят в этот семейный те-
атр, чтобы подпитаться его опти-
мизмом и верой в триумф всего 
доброго и справедливого. Даже 
голосистая мама-утка (Лина 
Нова — номинант «Маски»), во-
преки предписаниям Андерсена, 
здесь не предает свое неказистое 
дитя, а несмотря ни на что любит.

«Гадкий утенок» создан в сте-
сненных финансовых условиях, 

но это никак не сказалось на его 
температуре. Сценография и ко-
стюмы Олега Молчанова сфанта-
зированы с таким юмором, что с 
ними трудно конкурировать са-

мым богатым театрам. Появле-
ние расфуфыренного тирана Ин-
дюша IV (номинант Андрей Ко-
тов) — один из хитов спектакля, и 
надо видеть, как восторженно 
впитывают эту щедрую теа-
тральность ребятишки в зале. Их 
ровесники на сцене органичны и 
раскованны (детская студия теа-
тра), эстафету взросления утят-
лебедят подхватывают взрослые 

актеры редкостно молодой, хоро-
шо тренированной труппы. 

Знакомый всем сюжет сказки 
обрамлен сценами с дилижан-
сом, увозящим нас в эпоху Ан-

дерсена с его волшебным саквоя-
жем. Музыка Ирины Брондз — 
классический вариант эпохи 
джаза, в одном из шлягеров даже 
слышны отзвуки «Чаттануги»; 
композитор не гонится за модой 
и самим стилем сочинения учит 
детвору понимать, что классная 
музыка была и до изобретения 
электрогитар — мне это кажется 
шагом обдуманным и умным. 

Как и нужно хорошему мюзи-
клу, в фейерверке мелодий есть и 
такие, что будут в тебе звучать, 
когда отгремят аплодисменты.

Театральная культура — самое 
ценное, что есть в этом зрелище. 
Нет премьеров, тянущих на себя 
одеяло, — есть замечательно сла-
женный ансамбль, где актеры 
легко заражают и зал, и друг дру-
га эмоциями простейшими, но 
яркими, где бурно цветущая при-
рода детского утренника доведе-
на до идеала. Через игру переда-
ются детям интерес и уважение 
ко всему непохожему, но точно 
так же имеющему право на свою 
долю любви и счастья, право на 
бесстрашие быть самим собой. 
Жаль, что потом из этих детей 
вырастут не только новые Андер-
сены, но и те, кто постарается 
удушить такие права в зародыше, 
почитая свое понимание мира 
единственно верным и возмож-
ным. Но эта суровая реальность 
будет уже за пределами сказоч-
ной доброты и мудрости.

Видно, что эксперты «Золо-
той Маски» были в растерянно-
сти: тут на равных играют не 
только актеры, но и костюмы, не 
только взрослые, но и дети — 
выдвигай хоть любого. Выдви-
нули в пяти номинациях наугад. 
Теперь задачка стоит перед 
жюри: театр для детей живет по 
своим законам, в чем-то он и 
должен опережать театр для 
взрослых, в чем-то должен ему 
уступать. Попробуйте выбрать, 
какой лучше. 

Церемония вручения 
Российской национальной 
театральной премии «Золотая 
Маска» состоится 15 апреля на 
Новой сцене Большого театра

В «Гадком утенке» нет премьеров, 
тянущих на себя одеяло. Есть заме-
чательно слаженный ансамбль.

Гузель Яхина: В роли «диктатора» 
чувствую себя не учителем, а ско-
рее «товарищем по диктанту» для 
тех, кто будет писать его 14 апреля.

Акцент

 И ходят в этот семейный театр, 
чтобы подпитаться 
его оптимизмом

Акцент

  Сегодня каждый может сам 
решать, хочет ли он быть 
или казаться грамотным

Поверх барьеров

Михаил Швыдкой
доктор искусствоведения
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ЛЮБИТЬ ПО-РУССКИ
В РАМКАХ образовательной программы ХХ Междуна-
родного фестиваля стран СНГ и Балтии «Встречи в Рос-
сии» Леонид Алимов, приглашенный в нынешнем сезоне 
в Санкт-Петербургский театр им. В.Ф. Комиссаржевской 
на должность главного режиссера, представил спектакль 
«Любить по-русски». Он сочинен на основе монологов о 
любви из произведений русской классики, а участвуют в 
нем молодые актеры из русских театров ближнего зару-
бежья. Некоторые из них впервые оказались в России. 
Пребывание в Петербурге, участие в программах театра-
фестиваля «Балтийский дом» — важное человеческое и 
творческое переживание, неведомый прежде опыт.

На II съезде Ассоциации деятелей русских театров за-
рубежья, проходившем в рамках двадцатых по счету 
«Встреч в России», особо отмечали необходимость по-
добных образовательных программ. Подготовка акте-
ров, безупречно владеющих литературным и сцениче-
ским русским языком, одна из серьезных и актуальных 
проблем. В высших учебных театральных заведениях 

ряда государств, не-
когда входивших в 
СССР, обучают толь-
ко на государствен-
ных языках, в других 
странах — острый де-
фицит педагогов по 
мастерству. И даже 
там, где есть прекра-
сные вузы искусств, 
где традиции много-
язычия никогда не 
прерывались, как в 
Минске или в Таш-
кенте, к примеру, 

ощутим дефицит профессионального общения. Именно 
поэтому важнейшей частью работы II съезда Ассоциа-
ции деятелей русских театров зарубежья стала ярмарка 
копродукций и фестивалей — они дают реальную воз-
можность для совместной работы и обмена опытом. 

У каждой страны нового зарубежья есть свои особен-
ности. Но при подготовке кадров существует общая про-
блема: очень часто будущие актеры или режиссеры, от-
правляясь на учебу в Россию, не спешат возвращаться 
домой. К примеру, Донецкому музыкально-драматиче-
скому театру жизненно необходимо набрать курс из 
восьми-десяти будущих артистов драмы в одном из рос-
сийских театральных вузов (в Донецке можно получить 
только высшее музыкальное образование). Но где гаран-
тия, что, выучившись в Школе-студии МХАТ или в Щу-
кинском училище, они украсят сцену в родном городе? 
Но Наталья Волкова, художественный руководитель и 
генеральный директор Донецкого музыкально-драмати-
ческого театра, считает, что другого пути все равно нет. 
Наверное, она права. И ей, безусловно, нужно помочь.

Хотя сегодня Союз театральных деятелей России при 
поддержке российского министерства культуры, МИД, 
Россотрудничества, Международной конфедерации теа-
тральных союзов осуществляют важные образователь-
ные программы, направляя в русские театры за рубежом 
педагогов, проводя летние школы для молодых актеров и 
режиссеров из СНГ, Грузии и Балтии, творческие лабора-
тории, в результате которых рождаются такие спекта-
кли, как «Демон» В. Панкова или «Любить по-русски» Л. 
Алимова, — ничто не может заменить систематического 
традиционного театрального образования. Как часто 
даже очень талантливые люди не могут по-настоящему 
реализовать себя из-за отсутствия основательных про-
фессиональных навыков. От того, сможем ли мы обеспе-
чить приток творческой крови в русские театры за рубе-
жом, зависит их будущее. И здесь глубинная связь с ме-
трополией жизненно необходима.

Помогая педагогами, режиссерами, хореографами из 
России, включая русские театры из стран Содружества, 
Грузии и Балтии в программу Министерства культуры 
РФ «Большие гастроли», российские ведомства, к сожа-
лению, не могут повлиять ни на изменение материально-
го положения русских театров за рубежом, ни на улуч-
шение жизни их творческих и технических сотрудников. 
Понятно, что эти театры работают в иностранных госу-
дарствах, большинство актеров и режиссеров не имеют 
российского гражданства, но их самоотверженная дея-
тельность по сохранению русской культуры за предела-
ми России — уникальна. Вряд ли русские театры за рубе-
жом смогут изменить свой правовой статус, перейти в 
российскую юрисдикцию или стать институциями, уч-
режденными двумя странами. Но сегодня жизненно не-
обходимо найти возможность не только для их профес-
сиональной поддержки, но и улучшения технической 
оснащенности, материальной обеспеченности. К сожа-
лению, сегодня пра-
ктически невозмож-
но — в рамках дейст-
вующего законода-
тельства — матери-
ально помочь работе 
русских актеров не 
только в Колумбии 
или в Германии, но и 
в Душанбе или в Тби-
лиси. Эту проблему 
можно решить при 
одном условии. Важ-
но, чтобы в России 
поняли простую 
вещь: русские театры за рубежом, наряду со школами, 
где сохраняют русский язык, — последний оплот русской 
культуры на постсоветском пространстве. Вокруг рус-
ских театров  объединяется русская община, сюда при-
ходят зрители «титульных» национальностей, здесь де-
ти-билингвы приобщаются к великому русскому искус-
ству, которое помогает узнать и полюбить Россию. Это 
происходит в тех странах, где русский язык сохраняет 
свои права, и в тех, где его стараются вытеснить из куль-
турного пространства. С горечью замечу, что последних 
становится все больше и больше. Тревожная ситуация с 
русским языком в Латвии, к примеру, где русский язык — 
согласно решениям местных властей — окажется изгоем 
в системе среднего образования, ставит под угрозу судь-
бу одного из лучших русских театров на территории 
бывшего СССР — Рижского театра русской драмы им. М. 
Чехова. По словам классика, «публика образует драма-
тические таланты». Убивая публику, неизбежно попада-
ют в драматический театр. 

Об этой поистине трагической теме на II съезде Ассо-
циации деятелей русских театров зарубежья, сегодня 
вышедшей за пределы постсоветского пространства, 
старались не говорить. Это высокое собрание не было 
съездом победителей, но совершенно очевидно, что оно 
было съездом оптимистов.

От того, сможем ли 
мы обеспечить при-
ток творческой 
крови в русские 
театры за рубежом, 
зависит их будущее

Русские театры за 
рубежом, наряду со 
школами,— оплот 
русской культуры 
на постсоветском 
пространстве
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Подробнее о фестивале 
«Золотая Маска» читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/2432
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Своими глазами Сколько дают за карате, кто ездит на «Тесле», что такое скандинавский оптимизм и почему 
русский пароход плывет в Киркенес 

Дело. Как это будет по-норвежски
Продолжение. 
Начало в номере от 10 апреля

Юрий Снегирев, 
Королевство Норвегия 

Рукопашный бой
В район Грёнланд я ехал с опа-

ской. Это что-то вроде нашего 
Южного Бутова или даже по-
страшнее. Нет, с первого взгляда 
этот райончик очень даже симпа-
тичный. Чистота, красота, горы, 
белые корпуса социального жи-
лья. Но здесь живут беженцы всех 
волн и вероисповеданий. Даже 
контролеры не проверяют биле-
ты. А то один проверил в июле. 
Получил нож под ребро.

Я еду в гости к подданному 
Норвегии, независимому журна-
листу Евгению Дьяконову. Нор-
вежцем он стал относительно не-
давно. Из Узбекистана, где он ра-
ботал в газете, ему пришлось 
срочно бежать. Перешел границу 
в Мурманской области и попал в 
лагерь для беженцев. Евгений 
«афганец». Имеет Красную Зве-
зду, «За отвагу» и «За боевые за-
слуги». Пришлось жить с «чертя-
ми» — как он неласково называет 
беженцев. Те гадили ему в ка-
стрюлю. Без всяких эвфемизмов. 
После пары мордобитий его отсе-
лили на самый север Норвегии. 
Маленький домик на обрыве. До 
ближайшего магазина 55 кило-
метров. Самое яркое событие — 
автобус. Утром туда, вечером 
обратно. Выдюжил. Стал снимать 
за свои деньги крохотную студию 
в Грёнланд. Жизнь наладилась. А 
тут в 50 метрах от входа в поли-
цию трое «чертей» с битой и но-
жом. Давай часы, деньги…

— Я, конечно, первым вырубил 
того, что с ножом, — рассказывает 
Женя. — Нас так учили. Второму с 
битой ребро сломал. Ну, не рас-
считал… Третий утек куда-то. 
Вызвал полицию. 50 метров она 
преодолела за 22 минуты. Зна-
ешь, что мне сказали? Что я дол-
жен был убежать! Куда бежать? Я 
в своем районе. Долго-долго мне 
подбирали статью, потому как 
тот, со сломанным ребром, ока-
зался сынком шишки в нашей 
коммуне. А начальник полиции 
пакистанец. Дали 2 года условно. 
За расизм! Да какой, блин, рас-
изм! Бандюганы типичные! Вон у 
меня соседка — русская учитель-
ница. Так ее 3 раза в месяц эти от-
морозки грабят! И каждый раз в 
полиции говорят: они так игра-
ют, не обращайте внимания! А то 
здесь вечером любую девушку 
как минимум облапают, это тоже 
игра у них такая. Или вот, смотри, 
здесь был мусоропровод. Моло-
дые «черти» каждый вечер кида-
ли туда петарды и бенгальские 
огни. Приезжала пожарная. Тогда 
мусоропровод заделали. Нет му-
соропровода. А чтобы гаденышей 
поймать и наказать…

Женя живет в классической 
панельной пятиэтажке. Только 
подъезд один и длинный коридор. 
У дверей коляски. В квартире на 
плечи прыгнул огромный чер-
ный котище. Порода норвежский 
лесной. Пока разогревался борщ, 
Женя из шкафа достал свой па-
радный «афганский» песочного 
цвета мундир. Зайчики от наград, 
полученных с потом и кровью, 
заплясали на низком потолке. 
Выпили по маленькой. Женя сей-

час работает в местном фитнес-
клубе. Сначала он хотел быть 
тренером по рукопашному бою. 
Но директор увидел, чему соби-
рается учить советский десан-
тник, и запретил. Не хватало, что-
бы местная шпана владела самбо 
и карате. Женя обслуживает бе-
говые дорожки и тренажеры. 
Жена работает в магазине пла-
тьев. Дочь выросла. На жизнь 
хватает. Но впритык.

— Если бы я был мусульмани-
ном, имел смуглый цвет кожи и, 
желательно, был гомосексуали-
стом, то я бы жил в шоколаде! Вот 
у меня сосед — сомалийский пи-
рат. Что-то там пошло не так — пе-
реехал сюда. За квартиру не пла-
тит. Получает от государства око-
ло 100 тысяч рублей плюс за тро-
их детей еще тысяч 20. Никаких 
налогов. Я спрашиваю, а если еще 
работать пойдешь, то совсем бо-
гатым будешь! А он: я потомст-
венный пират! Никогда не рабо-
тал и работать не буду!

Возвращался я на метро среди 
эмигрантской толпы. Контроле-
ров действительно не было. Зря 
только купил билет. Хотя, если 
поймают, штраф — 7000 рублей!

Страховка против насморка
У вокзала Ошло Сентрасташн 

(так произносят сами норвежцы) 
одиночный пикет. Улыбчивый 
молодой норвежец старательно 
расставляет стенды, где на фот-
ках он со своей невестой. Соби-
рает деньги. Номер карты, куда 
переводить помощь на самом 
видном месте. И прохожие доста-
ют телефоны и переводят, пере-
водят… На плакатах они в белом. 
И алые сердечки. А на фото ниже 
невеста уже без белого платья. 
Платье сменила простыня. Боль-
ничные трубки, слабая улыбка. 
Рак…

— Да неужели самое гуманное 
общество с самыми развитыми 
социальными программами не 
способно вылечить эту несчаст-
ную женщину? Зачем побирать-
ся? — спрашиваю своего друга Ан-
дрея, который провожал меня на 
поезд.

— Да ты что! Тут чуть ли не пе-
ресадку мозга сделают за счет го-
сударства. Страховка покрывает 
все! Кроме насморка. Я не шучу.

Андрей перевел мне суть пла-
катов. Значит, так. Жена уже пе-
ренесла сложнейшую операцию 
за счет страхового фонда. Сей-
час находится на реабилитации 
в санатории. Прогнозы отлич-
ные. Рак побежден! Но парень 
решил ей сделать сюрприз. Она 
всю жизнь мечтала побывать в 
Италии. Вот он и собирает день-
ги на это романтическое путе-
шествие. По-человечески это 
здорово! Я бы поступил на его 
месте так же. Но денег не просил. 
Мужик ты или нет? Есть такая 
песня: «Миллион алых роз». 
Вникни ты в текст Вознесенско-
го! Не дано…

Самый красивый город
Берген называют норвежским 

Парижем. Сами бергенцы гово-
рят о своем городе так:

— Здесь 360 дней в году идет 
дождь. А пять дней — снег.

Поезд опоздал на один час и 10 
минут. В Японии машинист сде-
лал бы харакири. В России только 
усмехнулся и закусил. Здесь он 
на каждой остановке по громкой 

связи просил прощения у пасса-
жиров на двух языках. И преду-
предил, что на пересадке другой 
поезд тоже задержится и не уйдет 
без наших пассажиров.

Меня встретил мой добрый 
знакомый Владислав Морозов. У 
него туристическая фирма «Ян-
дис», которая работает в вип-сек-
торе. Это я сразу почувствовал. 
Господин Морозов был на антра-
цитовой «Тесле Модел Икс». Для 
тех, кто не в теме: это новейший 
электрокроссовер, которых по 
всей России бегает 10 штук. Два в 
Москве. По одному в Екатерин-
бурге и Питере. Остальные, гово-
рят, уже в Грозном. Правда, там 
спецрозеток нет.

А в Норвегии эти грациозные 
машинки тут и там. Спрашиваю, 
не лучше ли «Мерседес» или 
«Роллс-Ройс» какой-нибудь?

— Видишь ли, Юрий, это пре-
стижно. Экология и все такое. К 
тому же здесь бесплатное элек-
тричество для зарядки. И бес-
платные дороги. Нет транспор-
тного налога. Эта машина стоит 
приблизительно 100 тысяч евро. 
А кроссовер «Вольво» в люкс-
комплектации и с гибридным 
движком 120 тысяч. Что выгод-
нее?  Если бы я  приеха л на 
«Вольво», ты бы рот раскрыл?

К своей «Тесле» Владислав 
шел 20 лет. Собирал яблоки и че-
решню, огурцы и помидоры по 
тонне за день (я знаю, как спина 
потом болит), работал в аквапар-
ке ночным уборщиком и водите-
лем поезда для детей, вакме-
стром (смотрителем) в отеле, 
разнорабочим в прачечной, под-
носчиком книг в библиотеке, пе-
реводчиком и гидом. И еще не-

прерывная учеба. За одно лето 
2000-го он сбросил 12 килограм-
мов. Хотя парень совсем неупи-
танный. Да и сейчас совмещает 
работу в турфирме с торговлей 
рыбой. Так что эта престижная 
«Тесла Модел Икс» ездит не на 
электричестве, а на жизненных 
соках Владислава Морозова. 

Берген — чудный туристиче-
ский городок. Сверху ковер кра-
сных черепичных крыш. Внизу 
самый крохотный в Европе до-
мик (местная достопримечатель-
ность). На знаменитом рыбном 
рынке, который больше похож на 
супермаркет класса «люкс», мне 
дали попробовать копченого 
кита. Вкусно! В бухтах стояли ка-
кие-то странные суда. Вроде ры-
боловные траулеры, но слишком 
большие. Спросил своего нового 
друга.

— Это так называемые суда 
обеспечения. Для нефтяных 
платформ. Кабель протянуть. 
Или трубу. Сейчас работы нет, 
вот они и стоят.

Работы нет. Из-за санкций. Но 
все по порядку…

Черный день календаря
7 августа 2014 года помнит 

каждый норвежец. В этот скор-
бный день Россия объявила о 
контрсанкциях Евросоюзу. Под 
них попала норвежская семга. А 
российский рынок под нее был 
самым-самым заточенным…

С упоминания этой даты на-
чалась моя встреча в Норвеж-
ско-Российской торговой пала-
те (NRCC). Говорили на англий-
ском, хотя управляющий дирек-
тор Ярле Форбур иногда встав-
лял многозначительные фразы 
на чистом русском. У него музы-
кальный слух. И абсолютный 
нюх на бизнес.

— Мы оптимисты. Хотя после 
2014 года графики экспорта и 
импорта разошлись кардиналь-
но, я верю в дальнейшее разви-
тие отношений!

Потом менеджер Ханс-Улав 
Редкал рассказывал о новых 
перспективных путях. А Руне О. 
Мети добавлял оптимизма.

— В Палате 15%  — это русские 
фирмы, — мы будем продолжать 
сотрудничество во что бы то ни 
стало! Что выгодно России, то 
выгодно Норвегии, — заявил го-
сподин Ярле. Он был слегка 
насмешлив, добр и одновремен-
но резок, как и мы. Я не выдер-
жал:

— Откуда такой оптимизм? 
Весь мир давит Россию. Рубит 
все возможности развития. А вы 
прогнозируете подъем импо-
тентской линии графика…

— Откуда такой пессимизм? 
Мы сотрудничали, сотруднича-
ем и будем сотрудничать! Мы 
соседи, наконец!

Хотел я им сказать, что вы 
еще и в НАТО, но не стал. Три 
здоровых оптимиста с огромной 
зарплатой. Конечно, с их пози-
ций все кажется радужно. А ты 
почитай ленты новостей. Про 
высылки дипломатов, про яды и 
про ненависть ко всему русско-
му. Не то еще покажется. Хотя я 
надеюсь на здоровый прагма-
тизм господина Ярле. Он знает, 
как зарабатывать деньги. И, 
кстати, совершенно нормаль-
ный мужик.

Столбы непонимания
Хотел полететь сначала в 

Тромсё. Там много наших судов. 
Но мне сказали, что сейчас се-
зон, все ушли в Южную Атланти-
ку. 

— Лети в Киркенес! На верфи 
«Кимек» найдешь наших. Всего 
три часа на машине от Мурманс-
ка. Там даже таблички на рус-
ском.

Киркенес можно пройти весь 
за 20 минут. Несколько раз. Одна 
хорошая гостиница. Две хоро-
ших, да не очень. Полицейский 
участок. Библиотека с бесплат-
ным Интернетом. Бизнес-центр, 
больше похожий на казарму. 
Наше консульство — тоже казар-
ма с решетками и поникшим фла-
гом. Торговый центр, где кафе за-
крывается в пять. Ну и сухой за-
кон. Только пиво в единственном 
супер-пупер супермаркете.

А днем Киркенес сверкает 
кристалликами снега. Асфальт не 
виден. Люди катаются на фин-
ских санках. Отталкиваясь от по-
лярного круга ногой в валенках, 
Фроде Столсет организовал дет-
скую школу карате. Ездят в Мур-
манск на соревнования. Вот и все 
новости. 

Только-только кончилась по-
лярная ночь. Конец ее был озна-
менован рок-фестивалем. Ну не 
здорово? От рок-фестиваля оста-
лись пограничные столбы. Нор-
вежские и наши. У гостиницы, у 
торгового центра, на главной 
площади. Хорошо-то как! Сосед-
ствуем! Молодцы, норвеги! По-
дошел поближе. А сзади на ка-
ждом столбе грустная история на 
двух языках. Как советские по-
граничники застрелили на гра-
нице подданного Королевства 
Норвегии. Или арестовали. Или 
мучают в застенках Лубянки. И 
так на каждом. И даже фотки при-
собачили. Видно, что столбы 
были изготовлены под таблички. 
Фига в кармане?

Вот кто не держит в Киркенесе 
фигу, так это Грегер Маннсверк, 
генеральный директор верфи «Ки-
мек». Здесь ремонтируются рос-
сийские суда. Грегер высокий 
блондин. Улыбка не сходит с его 
нордического лица. Охотно отве-
чал на все вопросы. А когда я по-
просился на верфь, позвал Евге-
ния — польского мастера, который 
прекрасно говорит по-русски.

В гигантском ангаре стоял 
наш свежепокрашенный сури-
ком рыболовный сейнер «Вари-
ант», порт приписки Мурманск. 
Ему меняли машины и винт. А на-
встречу ему, поднимаемый мощ-
ными лебедками, шел русский 
сухогруз «Маркус». С него слива-
ли балласт. По соседству стоял 
новенький сейнер «Териберка» 
из рыболовного колхоза «Мур-
ман». «Териберку» построили в 
Китае. Погнали через Суэц на Ба-
ренц. В Бискайском заливе судно 
так укатало, что гидравлика выш-
ла из строя. Сейчас постоят-по-
стоят и выйдут на лов креветки. 
Капитан был приветлив, но в ка-
юту не пригласил. Кругом пахнет 
краской и положен на трапы кар-
тон. Стесняются, наверно.

Наконец подняли «Маркус». 
Пошли осматривать винт с тем-
нокожим мастером из Шри-Лан-
ки Лингусом.

— Он в Астрахани учился. Наш 
язык знает в совершенстве, — 
шептал Евгений, а по-польски 
Юджеуш. 

Уезжал я через воздушные во-
рота. Они были открыты, но запа-
здывали. Зато автобус в аэропорт 
от гостиницы пришел вовремя. 
Девушки с ресепшн смеялись над 
моей недоверчивостью. 

— Такого еще ни разу не случа-
лось, чтобы автобус опоздал!

Ох, не были они в России...

Окончание 
в следующем номере

Берген называют норвежским 
Парижем. Правда, здесь 360 дней 
в году идет дождь. И 5 — снег.

Эти новостройки — социальное жилье в отдаленном районе Осло Грёнланд. А по сути гетто для мигрантов.

Советский десантник Евгений Дьяконов со своим котом Шуриком. На него было напали трое вооруженных отморозков... Раскидал их, конечно. Но получил условный срок «за расизм».

На верфи «Кинек» в Киркенесе ремонтируются преимущественно российские суда. Качество зовет их сюда.

Акцент

 7 августа 2014 года 
помнит каждый норвежец. 
В этот день Россия объявила 
о контрсанкциях Евросоюзу. 
Под них попала 
норвежская семга
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ЛАБОРАТОРИЯ Как ученые 
управляют поведением 
грызунов

Повелители 
крыс

Аркадий Симонов 

В СКАЗКЕ про мальчика Нильса и диких гусей герой с 
помощью волшебной дудочки по сути загипнотизировал 
целую армию грызунов, и они как завороженные просле-
довали в воды озера. Сегодня ученые научились на рас-
стоянии  управлять некоторыми насекомыми, напри-
мер, движением тараканов. Устанавленная на нем  элек-
тронная система ловит команды оператора и воздейст-
вует на чувствительные точки насекомого. 

Но с млекопитающими все куда сложней. Биологи из 
Южной Кореи решили не размениваться на мелочи, а по-
сылать команды прямо в мозг грызуна. Вначале отыска-
ли в нем зоны, ответственные за движение и распознава-
ние объектов. Затем в эти зоны имплантировали датчи-
ки, через которые по оптоволокну подавались пучки све-
та. Именно свет и служил для крыс командой приступать 
к действию. Как только перед ними появлялся какой-то 
объект и в мозг посылался свет, крысы устремлялись за 
«куклой» почти как в сказке про Нильса. 

Затем задачу усложнили. Импланты ввели в мозг 
только самцов, а в лабиринты поместили самок и кор-
мушки с едой. Перед носом самцов подвесили шарик, ко-
торый периодически менял направление движения. И 
когда в мозг самцов приходила команда следовать за ша-
риком, они дружно бежали за ним, не обращая внимания 
ни на деликатесы, ни на самок. Так простой свет, попав-
ший в нужное место мозга, по воздействию оказался 
сильнее всех потребностей и  удовольствий. 

НЕОЖИДАННО Почему 
большой коллектив 
развивает ум

Отборная 
ворона

Юрий Медведев

ОБ УМЕ ворон давно ходят легенды. Сняты фильмы, ка-
кими хитроумными способами они добывают пищу. Уче-
ные даже утверждают, что эти птицы умеют считать до 
пяти. А последние исследования открыли у них новые та-
ланты. Изучалось, как их сообразительность зависит от 
числа особей в вороньем коллективе. Вроде бы здесь все 
очевидно. Ведь согласно известной гипотезе «социально-
го мозга» жизнь в группе ставит перед каждым индивидом 
сложные, интеллектуальные задачи. Например, ему надо 
понимать намерения сородичей, предвидеть их реакцию 
на разные стимулы, уметь манипулировать их поведени-
ем в своих интересах, запоминать истории взаимоотно-
шений в группе и «репутации» каждого ее члена, чтобы 
знать, с кем можно сотрудничать, а от кого лучше дер-
жаться подальше. Поэтому жизнь в большой группе сти-
мулирует развитие мозга, поумнение индивидов. 

Однако оппоненты «социального мозга» утверждают, 
что все далеко не так просто. На самом деле ум зависит от 
устройства конкретного социума. Скажем, если в группе 
есть острая конкуренция за статус и надо постоянно исхи-
тряться, чтобы его добиться, то социальность действи-
тельно будет способствовать поумнению. Но, с другой сто-
роны, кооперация и наследование ценных навыков могут 
дать обратный результат, ведь индивидам не нужно бо-
роться со всеми трудностями, в одиночку и до всего дохо-
дить своим умом. И 
тогда вполне логич-
но, что эволюции вы-
годно «сэкономить» 
на мозгах.  Попросту 
говоря, можно и глу-
петь. 

Такие противоре-
чивые мнения объя-
сняются, в частности, и тем, что подавляющее большинство 
исследований проводятся на животных, содержащихся в не-
воле. А это искажает истинную картину. Поэтому необходи-
мы наблюдения за дикими животными, что довольно слож-
но.  Тем ценней результаты группы австралийских и британ-
ских ученых, котоорые четыре года наблюдали за группами 
ворон. В самой маленькой было три птицы, в самой большой 
14. Чтобы оценить их интеллект, воронам предлагали раз-
личные тесты. Во всех победили вороны из больших групп. 
Казалось бы, все вопросы сняты, гипотеза «социального 
мозга» верна. Но ученые критически оценили свои резуль-
таты, а потому проверили несколько альтернативных вер-
сий. Ни одна не подтвердилась. Так что вывод однозначен: 
жизнь в большой группе ставит перед воронами сложные 
социальные задачи, что способствует развитию интеллекта.  

Но если так, то почему не переводятся глупые вороны? 
И подчиняется ли интеллект закону естественного отбора? 
Для этого авторы сопоставили сообразительность самок с 
численностью их потомства. Вывод: умные самки лучше 
размножаются. А вот почему, пока не ясно. Пока ученые 
установили, что интеллект самки не связан с количеством 
пищи, которую она приносит птенцам. Тогда, может, дело в 
ее качестве? А может, умные самки выращивают больше 
птенцов, потому обеспечивают им лучшие условия разви-
тия, установив хорошие отношения с сородичами. А мо-
жет, птенцам  умных самок помогает полученная от мате-
рии собственная сообразительность? На эти вопросы еще 
предстоит ответить, чтобы глубоко и основательно разо-
браться в умственных способностях вороны. Так что пти-
цы еще преподнесут ученым немало новых сюрпризов. 

РАКУРС Машину
удалось 
очеловечить

ГЛОЖЕТ ЧЕРВЬ 
СОМНЕНИЙ

Юрий Медведев 

ИСКУССТВЕННЫЙ интеллект 
сегодня настолько стремительно 
умнеет, что поражает даже самих 
создателей таких систем. Он ста-
вит диагнозы лучше врачей, раз-
рабатывает принципиально но-
вые лекарства, анализируя соци-
альные сети, предсказывает само-
убийства и т.д. Но самые громкие 
его достижения, конечно, раз-
гром чемпиона мира в древнюю 
игру го и асов в покер. Машина 
продемонстрировала не только 
умение блефовать, но и порази-
тельную интуицию. В отличие от 
шахмат, где все решает способ-
ность просчитывать на макси-
мальное количество ходов впе-
ред, в го в принципе невозможно 
перебрать все варианты. Каждый 
ход имеет 200 вариантов, а всего 
их больше, чем атомов во Вселен-
ной. Даже чеимпионы не могут 
однозначно оценить позицию, на-
столько все неопределенно. Но 
программисты сумели научить 
этому машину. Теперь она способ-
на не просто считать ходы, а пос-
тоянно оценивать позицию и ис-
кать лучшие продолжения. Все 
это дало повод создателям таких 
систем заявлять, что они уже ду-
мают, как человек. 

Словом, homo sapiens повер-
жен безжалостной и совершен-
ной техникой, им же порожден-
ной. Поэтому неожиданным вы-
глядит совместный проект меж-
дународного научного коллекти-
ва, куда входят ученые Саратов-
ского государственного техниче-
ского университета им. Гагарина 
и Центра биомедицинских техно-
логий Технического университе-
та Мадрида. Говоря образно, они 
немного очеловечили машину, на-
учив ее сомневаться. 

Как это удалось? Как известно, 
в основе современных систем 
искусственного интеллекта лежат 
нейронные сети — аналог нейрон-
ных сетей мозга. Естественно, 
вначале ученым надо было по-
нять, а что происходит в нашем 
мозге, когда он колеблется, выби-

рая между несколькими непро-
стыми вариантами. Для этого 
группе добровольцев предложи-
ли серию разных по сложности 
задач, а поиск решения фиксиро-
вался на магнитоэнцефалограм-
мах. Постепенно удалось выде-
лить сигналы, которые фиксиро-
вались при решении простых од-
нозначных задач. Именно они и 
стали школой для дальнейшего 
обучения искусственного интел-
лекта. На них он постепенно нау-
чился почти мгновенно распозна-
вать в магнитоэнцефалограммах 
различные простые изображе-
ния. 

А затем началась более серьез-
ная работа: машине предъявили 
сигналы, которые появились в 
мозге, когда добровольцам пока-
зали сложные, неоднозначные ри-
сунки. Как же она себя повела? По 
словам авторов проекта, искусст-
венный интеллект начал «метать-
ся» между вариантами ответов. 
Многократно переключать от-
клик. 

Из этого исследования можно 
сделать два вывода. Во-первых, 
теперь с помощью искусственно-
го интеллекта можно по магнито-
энцефалограммам отслеживать 
состояния, когда человек сомне-
вается в выборе. Во-вторых, со-
здать такие системы искусствен-
ного интеллекта, которые в слож-
ных ситуациях не будут прини-
мать однозначное решение, не-
редко неверное, а остановятся, 
постараются накопить дополни-
тельную информацию, а если и 
она не поможет, то вообще «заме-
реть». Действовать по принципу — 
не навреди. Как говорится, лучше 
семь раз отмерить, и один раз от-
резать. В качестве примера авто-
ры приводят ситуацию, когда 
марсоход, сомневаясь в выборе 
решения, запрашивает оператора 
на Земле, а сам останавливается, 
ожидая решения. 

Поиск таких состояний эффек-
тивен также для тестирования и 
тренировки человека, когда надо 
быстро принимать решения в 
стрессовых ситуациях. Это важно 
для многих профессий: пилотов, 
водителей, спасателей, военных 

Спутники Чуркина
При непрерывной съем-
ке одним КА мы можем 
наблюдать всю терри-

торию России два раза в сутки. 
Для обеспечения необходимого 
для своевременного выявления 
очага возгорания двухчасового 
периода на орбите нужно иметь 
не менее шести аппаратов с таки-
ми камерами. Тогда задача будет 
решена полностью. Поэтому нуж-
но развивать этот проект.

Недавно с Восточного запустили 
еще два новых «Канопуса». А 
сколько всего «космических 
глаз» должно быть на орбите у 
России?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: К 2020 году груп-
пировка ДЗЗ должна включать не 
менее 15 спутников. В том числе 
до 6 «Канопусов-В». «Канопус-В» 
в целом — это космический ком-
плекс оперативного мониторинга 
чрезвычайных ситуаций. Полово-
дье, ледоход, лесные пожары… Ин-
формационное обеспечение для 
ликвидации чрезвычайных ситуа-
ций — его основное назначение. Но 
есть и дополнительные приклад-
ные задачи. Мы, например, рас-
считываем, что система будет во-
стребована в проекте «Цифровая 
Земля»: в интересах сельского хо-
зяйства, природопользования и 
вообще любых вопросов, связан-
ных с оперативным наблюдением 
земной поверхности.

Говорят, такой спутник увидит 
даже заблудившегося грибника?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Это преувеличе-
ние. Разве что грибник будет 
оставлять за собой широкий след 
поваленного леса… У этих спут-
ников пространственное разре-
шение — 2 ÷ 2,5 метра в видимом 
диапазоне.

Наши спутники проигрывают 
зарубежным по срокам эксплуа-
тации?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Ни в коей мере. В 
настоящее время в соответствии 
с ТЗ отечественных заказчиков 
КА на низких околоземных орби-
тах обычно получают гарантии 
на 5—7 лет, более высокие — на 
10—15. Запас горючего для кор-
ректирующей двигательной 
установки, как правило, берется 
на более длинный срок. Стати-
стика АО «Корпорация «ВНИИ-
ЭМ» показывает:  спутники 
успешно перекрывают «гаран-
тию», иногда — в два и более раз. 
Что абсолютно соответствует за-
рубежным аналогам.

Как будет развиваться россий-
ская метеорологическая группи-
ровка?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Стратегия разви-
тия в области гидрометеорологии 
и мониторинга климата утвержде-
на правительством и действует до 
2030 года. Так, на низких около-
земных орбитах — высотой 800—
850 километров должны одновре-
менно работать как минимум 3—4 
метеоспутника «Метеор». На гео-
стационарных орбитах — на высо-
те 36 тысяч километров — не менее 
трех. Кроме того, сейчас создают-
ся аппараты «Арктика», которые 
будут функционировать на эллип-
тических орбитах и будут скон-
центрированы на наблюдении по-
лярных шапок земли.

Скоро начнутся опытно-кон-
структорские работы по проекту 
«Океан». Гелиогеофизика также 
очень близка к этой тематике: 
для мониторинга солнечно-зем-
ных связей, или, как еще говорят, 
«космической погоды» создаем 
специальный космический ком-
плекс «Ионозонд». В нем будет 
четыре аппарата «Ионосфера» и 
еще один — «Зонд».

Когда запланированы запуски?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Уже разработана 

рабочая документация, изготов-
лен полноразмерный макет аппа-
рата. Завершается комплектация 
летных изделий, переходим к из-
готовлению летной бортовой ап-
паратуры. Комплекс новый, для 
него создана новая космическая 
платформа. Планы такие: два 
первых аппарата полетят в 2023 
году, два вторых — в 2024-м. 
Зонд — чуть позже.

Эти спутники будут большие?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Примерно 300—
400 килограммов. Каждый — не-
большой параллелепипед, у кото-
рого во все стороны торчат 
15-метровые антенны. Выглядит 
как обитающая в тропических 
морях рыба-лев.

Кубы, параллелепипеды, «сига-
ры»… Из чего исходят конструк-
торы при выборе формы спутни-
ка?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Все зависит от 
конкретной задачи: какими целе-
выми приборами надо ее решать, 
сколько их, как они выглядят. Если 
это один прибор, но большой, до-
пустим, телескоп, то аппарат 
просто может создаваться вокруг 
него. И прибор сам будет силовой 
конструкцией. А если приборов 
много, причем разноплановых, то 
тогда нужна большая платформа.

По нашему опыту: для решения 
«узких» задач наблюдения земной 
поверхности в видимом и инфра-
красном диапазоне лучше всего 
подходят вертикальные компо-
новки с размещением солнечных 
батарей в торце спутника. Приме-
ром может служить компоновка 
разрабатываемого нами россий-
ско-белорусского космического 
аппарата нового поколения. Но, 
кстати, сейчас для перспективных 
спутников «Метеор-МП» и  «Оке-
ан» меняем компоновку с верти-
кальной на горизонтальную: при-
боров столько, что их будем раз-
мещать вдоль всего спутника по 
вектору полета.

Нередко самая оптимальная  
компоновка — в форме куба с не-
подвижно закрепленными сол-
нечными батареями («Канопус-
В»). Для спутников с малым энер-
гопотреблением можно вообще 
отказаться от раскрываемых сол-
нечных батарей и использовать 
панели корпуса для размещения 
солнечных элементов.

Эксперты говорят, что мировая 
тенденция в разработке спутни-
ков — миниатюризация? Что ду-
маете вы?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Да, такая тенден-
ция есть. И на Западе ее активно 
поддерживают, но только в отно-
шении определенных проектов. 
Что касается, скажем, метеоспут-
ников, то они занимаются задача-
ми комплексного изучения погод-
ных явлений. Это предполагает до 
десятка разных приборов массой 
от 30 до 300 килограммов каждый. 
Некоторые со сканирующими, ме-
ханически вращающимися тяже-
лыми антеннами. Естественно, та-
кой спутник никогда и нигде не по-
лучится маленьким. Например, 
самый современный европейский 
аналог наших «Метеоров» — 
MetOp весит несколько тонн. А 
есть и еще тяжелее.

Насколько перспективны в ди-
станционном зондировании 
Земли сверхмалые CubeSat и 
«карманные» PocketSat, о кото-
рых так много говорят? Это все 
серьезно?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Во всяком слу-
чае, снисходительно относиться 
к ним нельзя. Как я уже говорил — 
способ решения зависит от по-
ставленной задачи, форма и раз-
мер КА — не самоцель, а средство 
качественно и экономично до-
стичь цель, поставленную заказ-
чиком. Сейчас на Западе испыты-
ваются сверхмалые ракеты-но-
сители для выведения в космос 
именно «кубсатов». Серьезные 
страны и инвесторы вкладывают 
средства — значит, оно того стоит.

То есть необходимо развивать 
все классы космических аппара-
тов без исключения?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Безусловно. Раз-
вивать нужно все, а вот фокуси-
ровать усилия — на приоритет-
ных областях. Например, с нашей 
точки зрения, спутники массой 
200—500 кг оптимальны для ре-
шения одной из главных задач се-
годняшнего дня — создания «Циф-
ровой Земли», позволяющей ра-
ботать с неопосредованной ин-
формацией. Пространственное 

разрешение от долей метра до 
единиц метров, и платформа «Ка-
нопус-В» с ее далеко не исчер-
панным потенциалом модерни-
зации идеально подходит для 
этого.

Сколько времени уходит сегодня 
на создание нового спутника?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Когда конструк-
торы стояли за кульманами и 
чертили карандашом, на разра-
ботку нового КА уходило до деся-
ти лет. Сейчас, в эпоху цифрового 
проектирования — порядка трех 
лет. В автоматизированных си-
стемах можно быстро просмо-
треть большое количество вари-
антов, скомпоновать одним спо-

собом, другим. Выбрать опти-
мальный. В нашей стране и в го-
скорпорации «Роскосмос» уси-
ливается тенденция создания 
унифицированных рядов борто-
вой аппаратуры КА — это позво-
лит дополнительно сократить 
сроки и стоимость новых разра-
боток. Возможно — до одного 
года.

Что касается изготовления — 
возможно, будущее за технологи-
ями ЗD-печати и новыми материа-
лами. Тогда определять время из-
готовления будут только возмож-
ности радиоэлектронной про-
мышленности по срокам изготов-
ления электронной компонен-
тной базы и необходимый объем 
испытаний.

Действительно ли импортозаме-
щение привело к неожиданной 
проблеме: спутники в россий-
ской комплектации «потяжеле-
ли»?

АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Этот вопрос име-
ет отношение в основном к бор-
товым вычислительным средст-
вам, в которых используются вы-
сокоинтегральные микросхемы. 
Пока отечественные программи-
руемые логические интеграль-
ные схемы, оперативные запоми-
нающие устройства имеют мень-
шие возможности по сравнению 
с импортными. Из-за этого при-
ходится включать в аппаратуру 
больше элементов. Но на массе 
спутника это практически не 
сказывается. Да и ситуация в на-
шей радиоэлектронике посте-
пенно улучшается.

Говорят, срок жизни любого 
спутника на орбите зависит от 
топлива в баках. Как вы относи-
тесь к идее дозаправки аппара-
тов на орбите?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Против идеи ни-
чего не имею. Но сегодня неслож-
но взять столько топлива, чтобы 
его хватило на весь период суще-
ствования аппарата. Когда речь 
идет о чем-то глобальном, как, 
допустим, МКС, то расходуемые 
ресурсы каким-то образом надо 
возобновлять. А когда речь о не-
больших спутниках, которые ле-
тают совсем низко, то сегодня до-
заправка на орбите будет значи-
тельно дороже, чем изготовление 
еще одного такого же спутника и 
его выведение на орбиту.

Писатель-фантаст Александр Ка-
занцев когда-то работал главным 
инженером в вашем институте. И 
назвал его «институтом Жюля 
Верна». В век высоких техноло-
гий есть предел конструкторской 
фантазии?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Конструктор с 
ограниченной фантазией — не 
конструктор. Сначала мы фанта-
зируем, приходит время — фанта-
зия превращается в проект. И се-
годня мы думаем над достаточно 
фантастическими проектами, 
участвуем и выполняем перспек-
тивные НИР и аванпроекты. Но в 
первую очередь — мы научно-
производственное предприятие. 
И беремся только за те заказы, 
которые сегодня нам по плечу.

О чем болит сегодня голова у глав-
ного конструктора спутников?

АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Есть поговорка: 
«Наша задача дать заказчику не 
то, что он просит, а то, что ему на 
самом деле нужно». Как угово-
рить заказчика корректно сфор-
мулировать цель и задачи нового 
проекта? Как убедить его в том, 
что предложенный способ и сред-
ства решения задачи — оптималь-
ный? В этом, пожалуй, и основ-
ная работа, и основная головная 
боль главного конструктора.

Какие еще ваши спутники и ког-
да будут запущены с космодрома 
Восточный?
АЛЕКСАНДР ЧУРКИН: Если говорить о 
ближайших планах, то на конец 
текущего года планируется за-
пуск еще двух  «Канопус-В». Сей-
час идет сборка аппарата «Мете-
ор-М» № 2-2, его запуск намечен 
в декабре. Также изготавливают-
ся  «Метеор-М» № 2-3 и № 2-4, 
планируемые сроки запуска 
2020 и 2021 годы.

Александр Чуркин: Если еще недавно на создание нового спутника требовалось до 10 лет, то сегодня всего  около трех. 

Акцент

 Инфракрасная камера аппа-
рата «Канопус-В-ИК» может 
выявлять самые небольшие 
очаги лесных пожаров 

Акцент

 К 2020 году группировка 
дистанционного зондирова-
ния Земли должна включать 
не менее 15 спутников

Вывод ученых: 
умные самки лучше 
размножаются

Об уме ворон ходят легенды, а ученые даже утверждают, 
что эти птицы могут считать до пяти.

Искусственный интеллект не толь-
ко быстро считает, он уже научил-
ся блефовать в покер. 
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Подготовка к запуску аппарата «Ломоносов», который стартовал 28 апре-
ля 2016 года с космодрома Восточный. 
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Экология Проблема с очистными сооружениями на берегу великого озера все еще не решена

Ложка дегтя для Байкала
Анатолий Юрков, обозреватель 

«Российской газеты» 

Б
айкал немыслимо гран-
диозен, как ни одно из 
чудес света. И когда ты 
оказываешься посреди 
его разбушевавшихся 

волн, и брызги оседают на твоих 
щеках, и ты гадаешь, а может, это 
он так приветствует тебя; или ты 
сам плачешь в преддверии неиз-
бежного расставания.

По счастливому случаю ока-
зался на его берегу, не шумном и 
почти безлюдном, напоенном 
солнцем и влагой. Озера было так 
много — впереди, справа, слева, 
что грезилось: взберись вон на 
тот утес и окажешься между дву-
мя мирами — Байкальским и всем 
остальным.

Может, предки не ошибались, 
когда шли на поклон к великому 
сибирскому чуду — первому не-
рукотворному из восьми чудес 
света? Неужели у нас, их потом-
ков, не хватит ума сообразить: 
Байкал будет нужен людям и в 
-надцатом поколении не меньше, 
чем нынешнему. 

Письмо в газету
«Уважаемая редакция! Пишет 

вам Анжелика Тиссен, председа-
тель межрегиональной общест-
венной экологической организа-
ции «За чистый Северный Бай-
кал». Нам очень нужна ваша по-
мощь и ваше вмешательство. 
Дело вот в чем.

В Год экологии наши руково-
дители отрапортовали о еще од-
ной победе: в Нижнеангарске по-
строили «новые современные 
очистные сооружения». И таким 
образом защитили Байкал от уг-
розы загрязнения. Все бы хоро-
шо, но как у нас водится, при 
строительстве что-то украли, 
что-то недоделали, что-то пере-
делали, да не на ту ногу — и в итоге 
получилось вот что: очистные со-
оружения до сих пор не введены в 
эксплуатацию, а дома с центра-
лизованными коммуникациями, 
в частности, с водоснабжением, 
уже год как заселены, и система 
канализации пущена. Все стоки 
идут через новые, но декоратив-
ные очистные сооружения, и 
сбрасываются в Байкал. Админи-
страции Нижнеангарска, види-
мо, этого показалось мало, и она 
подключила к этим сетям весь 
частный сектор. 

Сегодня функция этих новых 
очистных сооружений — только 
первичная обработка стоков и 
чтобы не мешать им течь в Бай-
кал. На выходе они содержат ам-
миака — 0,81 при норме 0,4, ни-
тритов — 0,03 при норме 0,01, 
нитратов — 67,095 при норме 17, 
взвешенных осадков — 24 при 
норме 3,5 мг/дм . Только и это не 
вся беда: стоки сбрасываются в 
соровую зону Байкала (заболо-
ченная часть северной оконеч-
ности озера, «отгороженная» 
косой от него), через которую 
проходят устья нерестовых рек — 
Верхней Ангары и Кичеры. В сто-
ячей воде не очищенные стоки 
разлагаются и тухнут, отравля-
ют все живое, превращаясь в 
бомбу замедленного действия. 
Уже сегодня поступают жалобы 
рыбаков с Кичеры: орудия лова 
и сама рыба воняют канализа-
цией. Помогите остановить бес-
предел, очень надеемся на вашу 
помощь.

Тиссен Анжелика Васильевна. 
Нижнеангарск, Бурятия».

Экологическая катастрофа
Анжелика Тиссен в свое время 

одной из первых засекла появле-
ние на берегах северного Байка-
ла в районе устья реки Тыя отва-
лы гниющей спирогиры, нитео-
бразной водоросли. И подняла на 
ноги всю природоохранную си-
стему Бурятии, которая отмахну-
лась от нее, как от надоедливой 
мошкары. Но она не унималась: 
добилась приезда на Байкал госу-
дарственного природоохранного 
инспектора и уже вместе с ним и 
учеными Лимнологического ин-
ститута СО РАН продолжала 
свою работу. Академик М.А. Гра-
чев, бывший в то время директо-
ром ЛИНа, с благодарностью 
принимал помощь неугомонной 
общественницы. И всячески ее 
поддерживал. 

Со страниц «Российской газе-
ты» академик РАН М.А.Грачев на-
зывал бурный немотивирован-
ный рост спирогиры и одновре-
менную массовую гибель энде-
мичной байкальской губки эко-
логической катастрофой в мел-
ководной прибрежной зоне.

Ученые выяснили, что в этом 
объеме озера постоянно присут-
ствует в растворенной воде 230 
тысяч тонн фосфора. Это на-
столько ничтожное количество 
для гигантского его объема, что 
приборами общего анализа при-
сутствие фосфора не улавливает-
ся. Спирогира, и ранее встречав-
шаяся в озере в небольших коли-
чествах, никак на него не реаги-
ровала, а тут вдруг пошла в бур-

ный рост. Кто стал подкармли-
вать ее и чем?

Проверка по требованию уче-
ных и Анжелики Тиссен показа-
ла, что городские очистные соо-
ружения Северобайкальска 
были проданы частнику, а он, 
чтобы увеличить выгоду, стал 
принимать заказы на мытье же-
лезнодорожных грузовых ваго-
нов и платформ. На выходе в 
устье реки Тыи получалась взры-
воопасная по вредности смесь, 
усиленная фекальными добавка-
ми жилкомхоза. Очистные соо-
ружения вернули в собствен-
ность города, но экологическую 
катастрофу пока не ликвидиро-
вали. Да и судя по очередному 
тревожному сообщению Анже-
лики Тиссен, не очень-то и стара-
ются. Хотя Амирхан М. Амирха-
нов, заместитель руководителя 
Росприродназора, к которому ре-
дакция обратилась за разъясне-
ниями, сказал, что проблема 
есть, но, похоже, есть и еще что-
то: будем разбираться. Редакция 
готова делу помочь. 

Из «государственного 
доклада» по Байкалу

«Распоряжением Правитель-
ства РСФСР от 16.12.1991 г. № 
149-р «О развитии производства 
глубиной байкальской питьевой 
воды»... Лимнологическому ин-
ституту (ЛИН) Сибирского отде-
ления Академии наук СССР было 
поручено организовать в 1992—
1993 гг. опытное производство 
глубинной байкальской питье-
вой воды в объеме 20 миллионов 
бутылей в год. 

В 1992 г. ЛИН разработал 
«Способ получения Байкальской 
питьевой воды» (патент № 
2045578) включающий: забор 
воды из слоя глубинных вод озе-
ра Байкал; предварительную об-
работку воды путем грубой филь-
трации; тонкую очистку путем 
фильтрации через систему филь-
тров с последовательно умень-
шающимися диаметрами пор; 
последующую стерилизацию 
воды озоном и УФ-излучением; 
розлив в стерильные емкости, 
свободное пространство кото-
рых заполнено кислородно-озо-
новой смесью; укупорку в атмос-
фере, прошедшей очистку филь-
трованием. Вода берется с глуби-
ны 100—300 метров от дна (глу-
бина от поверхности не менее 
400 метров), из так называемого 
«ядра» или «линзы» Байкала, 
куда она попадает не быстро и по 
пути очищается живущими в вод-
ной толще микроорганизмами и 
где сохраняется постоянная тем-
пература 3,7º С. Этот способ был 

впоследствии усовершенствован 
ЛИНом в патенте на изобретение 
№ 2045478, 1995 г.

ЛИН имеет лицензионные со-
глашения с фирмами-производи-
телями глубинной байкальской 
воды: «АКВА», «Вода Байкала», 
«Аква Байкал» и другие.

Развитию бизнеса по произ-
водству глубинной байкальской 
воды после 2001 года препятст-
вовало постановление Прави-
тельства РФ от 30.08.2001 г. № 
643, включившее в перечень за-
прещенных видов деятельности в 
центральной экологической зоне 
БПТ строительство зданий и соо-
ружений предприятий по произ-
в о д с т в у  п и т ь е в о й  в о д ы 
(28.02.2014 был отменен).

Сейчас рынок продажи бай-
кальской глубинной воды огра-
ничен главным образом Иркут-
ской областью и Республикой Бу-
рятия, поскольку для расшире-
ния сбыта необходимо проведе-
ние крупномасштабной (обще-
российской и международной) 
рекламной кампании и сущест-
венное увеличение производст-
венных мощностей, что, в свою 
очередь, требует существенных 
инвестиций. Таких средств у ны-
нешних производителей глубин-
ной байкальской воды нет. 

По мнению ученых, без ущерба 
экосистеме возможен отбор из 
Байкала до 400 млн тонн в год (0,5 
процента расходной части водно-
го баланса Байкала). Суммарное 
производство глубинной байкаль-
ской воды на 1 января 2016 года 
составило 85,51 млн литров, что 
на 12,6 процента меньше по срав-
нению с предыдущим годом 
(97,89 млн литров) (стр. 259—262 
Госдоклада за 2014 год).

Наметилась некоторая тен-
денция к уменьшению реализа-
ции глубинной байкальской 
воды. Главная проблема на уров-
не государственного масштаба — 
транспортировка ее — пока не ре-
шена. «Российская газета» про-
вела сравнительный анализ реа-
лизации байкальской глубинной 
воды в Московском регионе и по-
лучила сенсационные результа-
ты: байкальская вода находила 
сбыт в магазинах по цене в 2,5 
раза дороже, чем бензин.

Обман не в свой карман
По сведениям, полученным в 

минприроды и за его пределами, 
во второй половине 2017 года, 
года, объявленного в России Го-
дом экологии, Росприроднадзор 
проверил очистные сооружения 
сточных вод Центральной эколо-
гической зоны Байкальской при-
родной территории. Проверяю-

щие знали загодя, что обнаружат 
не картину маслом. Но то, что 
предстало кучно перед инспекто-
рами, было катастрофой ката-
строф, грозящих Байкалу эколо-
гическими потрясениями.

Ни одно из существующих 
очистных сооружений не работа-
ло исправно (если работало вооб-
ще). Ни на одних очистных соо-
ружениях не соблюдались утвер-
жденные нормативы предельно 
допустимых концентраций за-
грязняющих веществ в стоках, 
поступающих в Байкал.

Но и это не вся беда. Еще до об-
суждения итогов проверки ин-
спекторам Росприроднадзора 
стали внушать «спасительную» 
мысль, сформированную в кру-
гах иркутского и бурятского пра-
вительств: директивно постав-
ленная цель — чистые, абсолютно 
безвредные стоки — недостижи-
ма. И не по карману дорога — без 
порток останемся.

Дошло до того, что и застрой-
щики очистных сооружений в 
рамках федеральной целевой про-
граммы «Охрана озера Байкал» 
стали отказываться от подрядов: 
мол, невозможно достичь такого 
уровня очистки стоков, какой 
требуется согласно тем нормам, 
что были заложены в приказе № 
63. Из-за этого, де, и сейчас сбра-
сывают стоки в Байкал без очист-
ки либо почищенные слегка.

На многочисленных совеща-
ниях, на которых обсуждались 
варианты выхода из экологиче-
ского кризиса на Байкале в по-
следние месяцы, вдруг прозвуча-
ло гениальное предложение:

— А давайте увеличим нормы 
загрязнения Байкала, а скажем, 
что снизили траты на очистку.

Логика: при жестких требова-
ниях Байкал не довели до гангре-
ны; пока по неизвестной до конца 
причине пострадала только уз-
кая прибрежная полоса шириной 
около ста метров, где развилась 
та сама спирогира, где болеют и 
гибнут губки и где размножились 
токсины, продуцирующие циа-
нобактерии. Наиболее вероятная 
причина — бурный рост туризма 
и полное отсутствие на берегах 
Байкала правильно работающих 
очистных сооружений.

По коридорам федеральных 
ведомств и правительственных 
учреждений ходит ныне записка 
(письмо) группы московских 
ученых и специалистов из Мо-
сковского социального универ-
ситета, возглавляемая М.М. Пу-
кемо, завкафедрой этого вуза, и 
председателя совета директоров 
«Альта Групп». Конъюнктурную 
суть этой многословной записки 
авторы сконцентрировали в двух 
абзацах:

существующие нормативы 
предельного загрязнения для 
стоков в Байкал слишком строги, 
ибо для их соблюдения нужны 
высококлассные очистные соо-
ружения, типа мембранных. А 
это дорого стоит. Так дорого, что 
строительство их теряет смысл. 
Как и строительство новых объ-
ектов, поскольку природонад-
зорные органы не дадут «добро» 
на эксплуатацию без очистных.

Поэтому они предлагают идти 
дальше задом наперед: увели-
чить нормы загрязнений стоков 
— и все дела. И иди в кассу за пре-
мией. Они уже определили, что в 
Байкал можно сбрасывать стоки, 
в которых нитратов будет 40 
миллиграммов на литр (при ны-

нешних требованиях 3 мг/дм3), 
взвешенные вещества увеличить 
в 2 раза, аммоний — в 2,5 раза и 
т.д. И тут они как бы мимоходом 
«кольцуют»: эти новшества «по-
зволят выполнить поручение 
президента В.В. Путина по реали-
зации ФЦП, направленной на 
оздоровление Байкальской при-
родной территории, развиваться 
турсектору оз. Байкал и при этом 
не наносить вреда его уникаль-
ной экологической системе».

Что мелет мельница
Вторая половина ХХ века при-

шла на Байкальскую природную 

территорию во всеоружии. Его 
чистейшая вода понадобилась 
всем: металлургам, химикам, зо-
лотодобытчикам, железнодо-
рожникам, нефте- и газодобыт-
чикам, шахтерам, скотобойням и 
нефтебазам, авиастроителям, 
предприятиям строительной ин-
дустрии, крестьянам и лесопере-
работчикам. Но всю байкаль-
скую воду, всю до последней ка-
пельки прибирают к рукам энер-
гетики, построившие за это вре-
мя целый каскад гигантских ги-
дроэлектростанций. 

Каждый из потребителей чи-

стой байкальской воды ни в коем 
случае не улучшает, а, пустив в 
оборот и заработав на этом ко-
лоссальные деньги, выбрасывает 
вон уже не байкальскую воду, а 
подчас водный раствор, напич-
канный отбросами цивилизации.

То же происходит и с водой 
333 рек и речек, которые постав-
ляют ее в озеро Байкал ежегодно 
по 60 кубических километров. 
Именно в устье таких рек чаще 
поселяются люди и начинают хо-
зяйствовать. Присутствие каж-

дого человека сопровождается 
отходами. Чем плотнее поселе-
ние, тем больше отходов. Тради-
ционно вода смывает все следы. 

Между двумя такими — Утулик 
и Солзан, берущих жизнь на 
склонах хребта Хамар-Дабана, и 
построили Байкальский целлю-
лозно-бумажный комбинат. И в 
1966 году пустили в работу. 

Советская власть, а последние 
годы и антисоветская, оставили 
нам в двух шагах от уреза воды 
миллионы тонн опасных отхо-
дов: под ними оказались еще бо-
лее опасные...

Природа распорядилась так, 
как нарочно не придумаешь: озе-
ро Байкал, его котловина и бере-
говая линия расположились не в 
долине, а на высоте 456 метров 
над уровнем океана. Со всех зе-
мель по его окружности, которые 
выше 456 метров, он собирает 
влагу и копит ее 400 лет, при этом 
отдавая Ангаре ежегодно 60 ку-
бических километров. Эти 60 ку-
бокилометров текут под горку 
1860 километров до встречи с 
Енисеем. Разница перепада Анга-
ры 380 метров. И вся эта неисся-
каемая могучая силища, увели-
ченная напорными плотинами 
четырех гидроэлектростанций, 
суммарной установленной мощ-
ности 10334 МВт, в среднем за 
год должна вырабатывать по про-
екту 55 млрд кВч. (В 2015 г. было 
выработано 35,6 млрд кВт/ч (в 
2014 г. — 51,5 млрд кВт/ч).

Мутить Байкал мы начали с 
середины ХХ века. И уже это 
наше «освоение» отрыгнулось 
крупными экологическими ката-
строфами: гибелью большого 
стада нерпы в 80-х годах; поваль-
ной гибелью байкальской энде-
мичной губки и неконтролируе-
мым размножением нитчатой во-
доросли спирогиры в 2010-х гг.; 
наступлением сине-зеленых во-
дорослей.

А ведь мы только что остано-
вили БЦБК и еще не нашли спосо-
ба избавиться от его миллионно-
тонного наследства в виде твер-
дых и жидких отходов, храня-
щихся на его берегу. До заверше-
ния полного обменного цикла 
Байкала почти 300 лет. Чем еще 
отрыгнется наше «химиченье» 
на его берегах, если мы не при-
мем срочных и крутых мер, что-
бы ото всякой пакости на озере 
даже не пахло?

Нас же пугают непомерными 
тратами, поставив все с ног на го-
лову. Решение проблемы чистой 
воды начинать надо с самой 
воды: сколько ее нужно человеку 
(и человечеству!) и какого каче-
ства (уровня чистоты). Чтобы че-
ловек (и человечество!) разви-
вался умственно и физически, а 
не умудрился однажды покатить-
ся в деградацию.

Мы, россияне, оказались в 
самом выигрышном положении 
на планете — у нас есть озеро 
Байкал с самой чистой пресной 
питьевой водой на Земле, содер-
жащей 90 процентов наших за-
пасов этого стратегического сы-
рья. Ни у кого в мире нет таких 
запасов! Ни у кого в мире нет та-
кого количества жидкой (но ре-
альной — не виртуальной) валю-
ты, ежегодно возобновляемой. 
На выручку, от продажи кото-
рой мы можем купить (или по-
строить) все.

Годовой выручки хватит, что-
бы защитить Байкал очистными 
сооружениями самой совершен-
ной конструкции. Не гонясь за 
лицемерной дешевизной.

Скорее всего, это могут сде-
лать без волокиты и воровства 
люди, специалисты, делающие 
потрясающие успехи в самой пе-
редовой отрасли — атомной. По-
ручить организацию бизнеса 
байкальской питьевой глубин-
ной воды хорошо бы толковому 
российскому бизнесмену и па-
триоту. А стенания по поводу по-
слаблений в очистке байкаль-
ской воды надо бы прекратить: 
они работают против ее реализа-
ции за хорошую цену и дозволен-
ными объемами. Реклама всему 
нужна — мы живем уже в другом 
мире. В котором только дурак ру-
гает свой товар (или даже лишь 
сомневается в нем). Не будем 
уподобляться ему. 

Местами берега Байкала не так 
живописны, как на фотографиях 
туристов и в рекламных буклетах.
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Михаил Грачев, 
академик РАН:

— Ситуация, которая складывается ныне на Байкале, требует ква-

лифицированной и глубокой экспертизы Российской академии 

наук.

Что нам предлагается: резко смягчить некоторые требования при-

каза № 63 от 5 марта 2010 г., которым утверждены предельные нор-

мативы допустимых воздействий на уникальную экологическую 

систему озера Байкал и перечень вредных веществ, относящихся к 

особо опасным для озера, а именно в отношении главных ионов на-

трия, магния, кальция, сульфата, хлорида. Предложение, на первый 

взгляд, представляется разумным, так как главные ионы не являют-

ся токсикантами. Однако, по-видимому, эти требования были при-

няты в 2010 году в соответствии с данными исследований, прове-

денных под эгидой минприроды. Иначе и быть не могло. Эти резуль-

таты следует сейчас тщательно рассмотреть и прийти к окончатель-

ному заключению о целесообразности их изменения.

Требования к допустимым уровням сброса главных ионов в озеро 

Байкал и в особенности требования о размещении на Байкале 

предприятий различных отраслей промышленности, по-видимо-

му, являются чересчур жесткими. Мы неоднократно информиро-

вали минприроды и правительство РФ, однако эти предложения 

не были услышаны.

Есть еще одно важное обстоятельство — содержание главных ио-

нов, которое может быть измерено с высокой точностью, способ-

но служить индикатором общего поступления в Байкал более опа-

сных антропогенных загрязнителей. Например, в развитых стра-

нах большое внимание в последние годы уделяется поступлению 

в пресноводные водоемы различных лекарств — антибиотиков, 

сердечных и гормональных препаратов, обезболивающих... Их 

тысячи наименований.

Избыток главных ионов может быть удален из стоков практически 

только двумя способами — методом ионного обмена (весьма доро-

гостоящий) и обратным осмосом. Обратный осмос сегодня пред-

ставляет собой единственную наилучшую доступную технологию 

и способен удалить из стоков широчайший круг практически лю-

бых загрязнителей. Он уже применяется на практике в Сингапуре, 

в некоторых штатах США — для очистки бытовых стоков, а в Рос-

сии — для очистки промышленных стоков и при водоподготовке. 

Вопреки имеющимся предубеждениям стоимость обратного ос-

моса не является запредельной. А для Байкала тем более.

В Сингапуре обратный осмос реализован в масштабе 500 000 м  в 

сутки. Эти предприятия имеют некоторую господдержку, но в це-

лом проект оказался экономически приемлемым. Прошедшие 

обратный осмос бытовые стоки, предварительно очищенные на 

станциях биологической очистки, используются в производстве 

микросхем, а в периоды засухи возвращаются в небольшом объе-

ме в систему питьевого водоснабжения. Это и есть наилучшая до-

ступная технология (НДТ), т.е. технология, обеспечивающая высо-

чайшее качество продукта и при этом экономически оправдан-

ная, реализованная в полном промышленном масштабе.

Для того чтобы применить либо отвергнуть этот метод очистки 

стоков, необходимо проведение на Байкале пилотного проекта 

по доочистке прошедших биологическую очистку и стерилиза-

цию ультрафиолетом бытовых стоков, что не требует больших ка-

питаловложений и времени.

Некоторые сторонние авторы считают, что главной проблемой на 

Байкале является размножение цианобактерий — сине-зеленых 

водорослей, продуцирующих цианотоксины. По их мнению, при-

чиной роста цианобактерий является сброс соединений фосфо-

ра, они предлагают постепенное снижение его концентрации от 

1,0 мг/л до 0,3 мг/л в период до 2032 г. с применением давно извест-

ных методов химической очистки и использованием солей желе-

за либо алюминия. В надлежащих условиях с помощью этих тех-

нологий действительно иногда удается снизить концентрацию 

фосфора в стоках до значения 0,2—0,3 мг на литр. Но эта техноло-

гия не является наилучшей доступной в терминах законодатель-

ства РФ об охране природы. Немаловажно, что с помощью указан-

ной технологии невозможно очистить стоки, которые будут обра-

зовываться при рекультивации накопленных отходов Байкальско-

го ЦБК.

К тому же нельзя игнорировать то обстоятельство, что спирогира 

способна захватывать фосфор из воды с крайне низким содержа-

нием этого биогенного элемента, и опасные сине-зеленые водо-

росли могут использовать для своего роста фосфор отмирающей 

спирогиры. В Байкале определенно наблюдается так называемая 

прибрежная эвтрофикация, предотвратить которую предлагае-

мыми методами, быть может, и не удастся. 

Наконец, вызывает глубокое неудовлетворение попытка некото-

рых участников дискуссий без всяких обоснований принять в ка-

честве исходного положения якобы высокую стоимость внедре-

ния не паллиативной, а НДТ. Для экономической оценки необхо-

димо не только посчитать затраты на внедрение НДТ, но и те выго-

ды, которые такое внедрение принесет с собой. В Байкале содер-

жится 90 процентов поверхностных пресных вод России. Пока в 

сравнительно небольшом масштабе начато производство глубин-

ной бутилированной байкальской питьевой воды, качество кото-

рой пока удовлетворяет самым высоким требованиям. Без всяко-

го ущерба Байкалу на его берегах вполне возможно в течение бли-

жайших лет расширить производство такой бутилированной 

воды до 2 миллиардов литров в год, что даст выручку 50—150 мил-

лиардов рублей в год. Эта сумма на порядки превышает эффект от 

развития туризма.

Психологический эффект решения о сбросе в Байкал стоков, не 

прошедших самую глубокую очистку с помощью НДТ, может на-

нести непоправимый ущерб развитию этого производства. По-

требитель на такое решение отреагирует немедленно.

P.S. Новый закон об охране природы обязывает применение НДТ 

в отношении очистных сооружений при сбросе стоков более 10 

000 куб./м в сутки. К очистным сооружениям на Байкале это пря-

мое требование применить нельзя, поскольку прогнозируемый 

сброс стоков от отдельных поселений едва ли достигнет такой ве-

личины. Однако в отношении Байкала правительство вполне мог-

ло бы внести поправки в этот закон.

КОММЕНТАРИЙ
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ХОККЕЙ Александр Радулов
не планирует приезжать 
в сборную на ЧМ-2018

Плохой 
помощник

Илья Зубко

УЖЕ 19 АПРЕЛЯ в Ярославле сборная России по хок-
кею проведет вынесенный матч заключительного этапа 
Евротура. Чешские игры станут генеральной репети-
цией перед чемпионатом мира, и сейчас идет формиро-
вание состава нашей национальной команды. 

В КХЛ лишь для двух клубов, пробившихся в финал 
Кубка Гагарина, продолжается сезон. В Национальной 
хоккейной лиге тем временем завершился регулярный 
чемпионат, и сразу несколько игроков с российскими 
паспортами получили возможность отправиться в 
сборную и сыграть на ЧМ в Дании. Но, как выясняется, 
воспользоваться этой возможностью планируют не 
все.

Американские журналисты сообщили накануне, что 
нападающий «Даллас Старз» Александр Радулов не на-
мерен помогать национальной сборной России. И пусть 
официально отказ пока не озвучен, мало кто сомневает-
ся в достоверности такой информации. Дело в том, что 
Радулов дважды отказывался выступать за сборную, 
предпочитая урегулировать вопросы личного трудоу-
стройства. Понятно, что главному тренеру команды Оле-
гу Знарку такое поведение не понравилось, и под руко-
водством этого специалиста форвард больше не играет. 
Яркий пример — Кубок мира в Канаде, куда нападающего 
просто не позвали. В «Далласе» Радулов провел лучший 
для себя сезон за океаном, сполна оправдав контракт су-
перзвезды. Он вошел в тройку главных бомбардиров ко-
манды, набрав в 82 матчах 72 очка. Но все эти цифры 
едва ли впечатлили Олега Знарка, да и сам игрок также 
явно не рвется в сборную. Так что здесь вполне уместно 
говорить о «разводе по обоюдному согласию».

Что касается других НХЛовцев, то о желании сыграть 
в Копенгагене уже заявил нападающий Павел Бучневич, 
который в этом сезоне стал одним из ведущих игроков 
«Нью-Йорк Рейнджерс». Наверняка будет востребован 
сборной и его новый партнер по команде Владислав На-
местников. А вот другой центрфорвард Артем Анисимов, 
чей «Чикаго Блэкхокс» впервые за долгое время не попал 
в плей-офф, пока не дал четкого ответа. Под вопросом и 
участие в чемпионате мира Владимира Тарасенко из 
«Сент-Луис Блюз». Зато Илья Ковальчук, который на 
днях объявил о завершении выступлений в КХЛ и плани-
рует вернуться за океан, напротив, сообщил, что всегда 
готов помочь сборной. 

БОКС Поветкину нужен 
только титульный бой 
с Джошуа

Саша 
хочет драться

Анна Козина

РОССИЙСКИЙ боксер Александр Поветкин, который 
31 марта нокаутировал британца Дэвида Прайса и благо-
даря этому получил статус обязательного претендента 
на бой с другим, более крутым британским супертяжем 
Энтони Джошуа, не намерен затягивать с очередным вы-
ходом на ринг или разминаться на других соперниках.

— Я давно ждал возможности биться с сильнейшим 
боксером. А у Энтони теперь четыре пояса — WBA, WBO, 
IBF и IBO, — цитирует Русского Витязя Boxingscene. — Я 
хочу драться только с ним и не рассматриваю никакие 
другие варианты. 

Хотя Поветкину продолжают настойчиво предлагать 
промежуточную кандидатуру — Диллиана Уайта. А Джо-
шуа открыто заявляет о том, что у него в приоритете объ-
единительный бой с американцем Деонтеем Уайлдером, 
владеющим недостающим титулом WBC. 

— Я не очень заинтересован в бое с Поветкиным, я на-
целен на Уайлдера, — приводит слова Джошуа Skysports. 
— Но я хочу сохранить все пояса, чтобы стать абсолют-
ным чемпионом в супертяжелом весе. Надеюсь, поеди-
нок с Поветкиным может быть перенесен на 2019 год. 
Сейчас же я полностью сконцентрирован на поединке 
против Уайлдера. Мы готовы сделать его команде пред-
ложение, от которого они не смогут отказаться. На кону 
боя будут стоять все четыре пояса, а в контракте будет 
прописан пункт о реванше. 

Однако глава промоутерской компании «Мир бокса» 
Андрей Рябинский, сообщая в «Твиттере» несколько 
дней назад о подтвержденном статусе Александра по ли-
нии WBA, подчеркнул: «Срок на организацию поединка 
с Джошуа — 150 дней, 30 дней на переговоры, бой должен 
произойти. Джошуа не имеет права ни с кем боксировать 
до Саши».

БАСКЕТБОЛ «Химки» обеспечили себе место в плей-офф Единой лиги

Гулливеры с характером
Павел Петровский

П
родолжаются матчи регу-
лярного чемпионата Еди-
ной лиги. Накануне свои 

очередные поединки проводили 
участники плей-офф Евролиги — 
ЦСКА и «Химки».

Армейцы, которые ведут 
борьбу за первое место по итогам 

«регулярки», в гостях одолели 
«Нижний Новгород» — 104:90.

Самым результативным в со-
ставе армейцев стал Нандо де 
Коло, набравший 21 очко.

Подводя итоги встречи, глав-
ный тренер ЦСКА Димитрис Иту-
дис остался доволен действиями 
своей команды:

— Поздравляю ребят с побе-

дой. Мы медленно начали, осо-
бенно в защите, но сумели бы-
стро восстановить свою игру, 
стали прессинговать организато-
ров нападения соперников и по-
чти сравняли счет еще в первой 
четверти. Мы стали лучше защи-
щаться и вынуждали ключевых 
игроков «Нижнего» принимать 
плохие решения. Понятно, что 

держать тот же ритм до конца 
матча было сложно, тем более 
что игра была контактной с боль-
шим количеством фолов. Но в 
сущности самое главное, что мы 
победили на выезде.

В свою очередь, БК «Химки», 
который в этом сезоне впервые в 
своей истории вышел в плей-офф 
Евролиги, подарил своим по-
клонникам захватывающий 
триллер в поединке с пермской 
«Пармой».

Химчане проявили бойцов-
ский характер, добились победы 
в напряженной концовке — 90:87 
(26:22, 24:17, 23:6, 17:22) и обес-
печили себе участие в плей-офф 
Единой Лиги ВТБ. 

Первая четверть получилась 
упорной, но во второй «Химки» 
добавили оборотов в защите, и 
разница в пользу хозяев начала 
быстро расти. Всего за вторую де-
сятиминутку «Парма» набрала 
лишь 17 очков, и на перерыв ко-
манды ушли при двузначном пе-
ревесе «Химок» — 50:39.

 Перелом случился на финаль-
ном игровом отрезке. Сначала 
Фрэнк Гейнс помог «Парме» при-
близиться на минимальное рас-
стояние, а затем две трехочковые 
«бомбы» подряд от Тре МакЛина 
и вовсе вывели гостей вперед — 
79:78. «Химки» бросились отыг-
рываться, но дуэт Гейнс-МакЛин 
продолжал обстреливать кольцо 
хозяев. 

За минуту до конца уральцы 
по-прежнему опережали оппо-

нента на одно очко — 87:86. Тут 
очень своевременную скидку на 
периметр сделал Алексей Швед — 
Стефан Маркович был точен из-
за дуги. И тут же Швед идеально 
отработал в защите, перехватив 
мяч после неточного паса Ма-
кЛина — пермякам пришлось фо-
лить. Швед был точен лишь в од-
ной попытке, но хватило и этого 
— поспешный дальний бросок 
Коди Миллера-Макинтайера в 
последней атаке не достиг цели. 
Самым результативным в соста-
ве победителей стал Малькольм 
Томас с 26 очками, 20 баллов на-
брал лучший бомбардир Евроли-
ги Алексей Швед. 

На послематчевой пресс-кон-
ференции наставник «желто-си-
них» Георгиос Барцокас отметил, 
что несмотря на кадровые про-
блемы победа важна клубу:

— Думаю, сейчас все думают о 
плей-офф Евролиги, и со стороны 
кажется, что нашей команде не 
хватает желания и мотивации в 
таких матчах. К тому же «Химки» 
напоминают больничное учре-
ждение, так как многие игроки 
отсутствуют из-за травм. С этой 
точки зрения победа была важна. 
«Парма» — очень талантливая 
атакующая команда. В таких мат-
чах нужно солидно защищаться и 
умно играть в нападении. Иногда 
в матчах Единой лиги нам это 
удается, иногда нет. В преддверии 
двух решающих месяцев сезона 
ждем возвращения в строй трав-
мированных.

Футбол «Ювентус» готов отыграть дефицит в три гола у «Реала»

Ход за «Синьорой»

Артур Нанян 

С
егодня определятся 
последние два полу-
финалиста Лиги чем-
п и о н о в .  П е р в ы е 
участники этой ста-

дии турнира стали известны вче-
ра по итогам встреч «Манчестер 
Сити» — «Ливерпуль» и «Рома» — 
«Барселона», которые заверши-
лись после подписания номера 
«РГ» в печать. 

Действующий обладатель 
трофея мадридский «Реал» 
очень близок к восьмому подряд 
выходу в полуфинал Лиги чем-
пионов. Помешать испанскому 
суперклубу может «Ювентус». 
Но для этого итальянцам пред-
стоит совершить небольшой по-
двиг — отыграть дефицит в три 
мяча у соперника после домаш-
него поражения (0:3). Напом-
ним: дублем тогда отметился 
Криштиану Роналду, еще один 
мяч забил Марсело. 

Еще никому в истории не уда-
валось пройти дальше в плей-
офф Лиги чемпионов после пора-
жения на своем поле со счетом 
0:3. С другой стороны, «Ювен-
тус» выиграл у «Реала» четыре 
последних двухматчевых проти-
востояния. И туринцы — послед-
ние, кто выбил мадридцев из 
главного клубного турнира Ев-
ропы. Было это в 2015 году, когда 
«Старая синьора», как еще назы-
вают «Ювентус», одолела испан-
цев в полуфинале.

И все же разница в классе 
между этими командами сейчас 
настолько существенна, что по-
чти никто не сомневается в ито-
говом успехе «Реала». В первом 
матче команда Зинедина Зидана 
могла забить и больше трех мя-
чей, но не использовала свои мо-
менты. Впрочем, вряд ли это 
сильно повлияло на настроение 
мадридцев. 

— Выиграть 3:0 в гостях у 
«Ювентуса» — это мощно. Мы мо-
гли увеличить преимущество, но 
и такой счет нас вполне устраи-
вает, — отметил капитан «Реала» 
Серхио Рамос, который пропу-
стит сегодняшний матч из-за пе-
ребора карточек. — Учитывая ре-
зультат, может, моя дисквалифи-
кация и к лучшему. Зато смогу 
спокойно играть в полуфинале.

В отличие от Рамоса, главный 
тренер испанского клуба Зинедин 
Зидан пока не спешит с выводами. 
К слову, в матче с «Ювентусом» 
мадридцы одержали сотую побе-
ду под руководством француза.

— Забить в Турине три мяча не 
каждому удается. Мы показали 
отличную игру, но и итальянцы 
были на уровне, — считает Зидан. 
— Знаю, сейчас все говорят, что 
мы уже в полуфинале, но я бы не 
стал списывать «Ювентус» со 
счетов. У них классная команда. 
Будет ли ротация состава во вто-
ром матче? Нет. Мы с полной се-
рьезностью относимся к этой 
игре и не собираемся рассла-
бляться раньше времени.  

С Зиданом трудно не согла-
ситься. Но все же вряд ли «Ювен-
т ус »  с п о с о б е н  п е р е и г р ат ь 
«Реал», да еще и крупным сче-
том, на «Сантьяго Бернабеу». 
Тем более, что туринцы едут на 
ответный матч без своей главной 
звезды — Пауло Дибалы. Аргенти-
нец получил красную карточку в 
первой встрече и остался в Тури-
не. 

Вполне возможно, что сегод-
няшняя игра станет последней 
д л я  л е ге н да р н о го  в р а та р я 
«Ювентуса» Джанлуиджи Буф-

фона в Лиге чемпионов. Вообще 
матчем с «Реалом» может завер-
шиться целая эпоха в Турине. По-
мимо Буффона, к уходу из коман-
ды близки еще два ветерана — 
центральные защитники Андреа 
Барцальи и Джорджо Кьеллини. 

По словам главного тренера 
итальянского клуба Массимили-
ано Аллегри, окончательное ре-
шение футболистами еще не при-
нято. Вместе с тем он дал ясно по-
нять: «Старая синьора» готова 
дать бой «Реалу».

— Буффон, Кьеллини и Барца-
льи — легенды «Ювентуса». Но 
все станет ясно по завершении 
сезона, — подчеркнул Аллегри. — 
Сейчас мы думаем только о мат-
че в Мадриде. Конечно, после 0:3 
тяжело будет отыграться, но мы 
не собираемся сдаваться. Мы хо-
тим выйти в полуфинал и сдела-
ем все для этого возможное.  

Что касается второй пары дня, 
то здесь, пожалуй, еще есть ин-
трига. Хотя после выездной побе-
ды (2:1) в Севилье «Бавария» мо-
жет чувствовать себя относи-
тельно спокойно. Но все же мюн-
хенскому клубу не стоит забы-
вать, что в предыдущей стадии 
Лиги чемпионов «Севилья» вы-
била «Манчестер Юнайтед», одо-
лев «красных дьяволов» в Анг-
лии.

К слову, на минувшей неделе 
«Бавария» в шестой раз подряд 
завоевала титул чемпионов Гер-
мании. А главный тренер коман-
ды 72-летний Юпп Хайнкес стал 

самым возрастным специали-
стом, выигравшим Бундеслигу.

Кстати, «Бавария» все еще 
претендует на победу не только в 
Лиге чемпионов, но и в розыгры-
ше Кубка Германии. По словам 
Хайнкеса, его команда способна 
на завоевание этих двух трофеев. 
Но для этого ей надо улучшить 
игру.

— Мне не слишком понравился 
первый матч с «Севильей». Мы 
допускали порой непроститель-
ные ошибки, — сказал Хайнкес, — 
во второй половине мы прибави-
ли и добились победы. С психоло-
гической точки зрения было 
очень важно быстро сравнять 
счет, пускай даже нам немного 
повезло в моменте с голом. Если 
мы хотим выиграть Лигу чемпио-
нов и Кубок Германии, то должны 
прибавлять.   

Победу «Реалу» в первом матче в 
Турине принес дубль Криштиану 
Роналду. 

Даже несмотря на отсутствие ряда лидеров, «Химки» смогли обыграть пермскую «Парму» в Единой лиге.

Акцент

 Никому не удавалось пройти 
дальше в плей-офф Лиги чем-
пионов после домашнего 
поражения со счетом 0:3

Онлайн-трансляции матчей 
Лиги чемпионов на сайте
rg.ru/sujet/4504

НОВОСТИ

Россиянки 
выбрали 
покрытие  
на матч Кубка 
Федерации

ИССЛЕДУЮТ 
ГРУНТ

Анна Козина

ДЛЯ МАТЧА Кубка Федерации 
между сборными России и Лат-
вии, который пройдет в «Центре 
развития теннисного спорта» в 
Ханты-Мансийске 21 и 22 апре-
ля, на корте специально уложат 
грунтовое покрытие.

Напомним, что наши тенни-
систки будут выступать под ру-
ководством нового капитана. 
Анастасию Мыскину на этом по-
сту сменил Игорь Андреев. Со-
став команды тоже будет непри-
вычным. После нескольких мат-
чей, на которые заявляли моло-
дежь, в сборную приедут опыт-
ные теннисистки: Елена Весни-
на, Екатерина Макарова и Анас-
тасия Павлюченкова. Молодое 
поколение будет представлять 
Наталья Вихлянцева. 

Соперницы тоже могут быть 
опасными, если свое участие 
подтвердят Елена Остапенко и 
Анастасия Севастова. А на кону 
встречи будет стоять возмож-
ность не скатиться на региональ-
ный уровень Fed Cup, а остаться 
во второй Мировой группе. 

Игру ЦСКА
в Лиге Европы
обслужит
немецкий
арбитр

ДОВЕРИЛИ 
СВИСТОК

Сергей Литвинов

НЕМЕЦКАЯ бригада арбитров 
во главе с Феликсом Цвайером 
будет судить ответный матч 1/4 
финала Лиги Европы в Москве 
между ЦСКА и лондонским «Ар-
сеналом». Помогать ему будут 
Торстен Шиффнер, Марко Ах-
мюллер, Даниэль Зиберт, Саша 
Штегеманн и Рафаэль Фольтин. 
Об этом сообщает официаль-
ный сайт Союза европейских 
футбольных ассоциаций 
(УЕФА). 

К слову, Цвайер был главным 
судьей прошлогоднего матча 1/8 
финала Лиги Европы, в котором 
«Ростов» встречался дома с ан-
глийским «Манчестер Юнай-
тед». Та встреча завершилась 
вничью 1:1. 

Возвращаясь к игре ЦСКА с 
«Арсеналом», напомним: неде-
лю назад в Лондоне сильнее 
были «канониры». Команда Ар-
сена Венгера добилась уверен-
ной победы со счетом 4:1. У ар-
мейцев отличился Александр Го-
ловин, а у хозяев по два мяча 
провели Аарон Рэмзи и Алек-
сандр Ляказетт. 

ФИФА
собирается
запретить
аренду
футболистов

ЗАНЯЛИСЬ
ТРАНСФЕРАМИ

Артур Нанян

В МЕЖДУНАРОДНОЙ федера-
ции футбола (ФИФА) рассматри-
вают вопрос о запрете арендных 
соглашений между клубами. Об 
этом информирует издание 
France Football. 

Для реформы трансферной си-
стемы федерация создала специ-
альную комиссию. В нее попали 
представители Международного 
профсоюза игроков, Ассоциации 
европейских клубов, ФИФА и 
бывших звезд. Среди них — Кафу, 
Эдвин ван дер Сар, Марко ван Ба-
стен и Звонимир Бобан. 

Комиссии представлено для 
обсуждения 11 пунктов измене-
ний, каждый из которых может 
быть принят на заседании совета 
ФИФА в октябре. Среди них так-
же есть раздел об ограничении 
максимального размера оплаты 
труда.

Что касается арендных сде-
лок, то рекордсменом по этому 
показателю в нынешнем сезоне 
среди европейских топ-клубов 
является «Ювентус». Итальянцы 
освободились на время от 41 
футболиста. 

Александр Поветкин отправил в нокаут Дэвида Прайса и 
решительно настроен побороться за пояс Энтони Джошуа.
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МЕЖДУ ТЕМ 
С 13 по 15 апреля в подмосковном городе Чехов пройдут IX 
открытые всероссийские соревнования по боксу класса «Б» 
на призы олимпийского чемпиона Александра Поветкина. 
В турнире примут участие юноши 13—16 лет в 34 весовых 
категориях. На открытии соревнований будут присутст-
вовать и сам Поветкин, и его друзья: чемпион WBA «в от-
пуске» Денис Лебедев и экс-чемпион мира Григорий Дрозд.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

11 апреля, среда, Матч ТВ
21.35 «Реал» — «Ювентус». Прямая 

трансляция.

Матч! Футбол 1
21.30 «Бавария» — «Севилья». Прямая 

трансляция. 
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Сам себе садовод
Наталья Козлова
rg.ru/art/1530199
Судебная коллегия по гражданским делам Верховного 
суда РФ ответила на особенно актуальный в связи с нача-
лом дачного сезона вопрос — как надо поступать с теми, 
кто, пользуясь в полной мере услугами садового товари-
щества, не желает становиться его членом и платить об-
щие взносы? Большое спасибо за разъяснение. Кстати, со 
следующего года вступает в силу закон о ведении гра-
жданами садоводства. Старые правила, по которым 
жили садоводческие товарищества, будут упразднены. А 
садоводов ждет много нового и интересного. Например, 
сейчас садоводы-индивидуалы зачастую не хотят скиды-
ваться на благоустройство, проведение дорог и т.д. По 
новому закону обязанности уравняются.
Иван Ильин 

Вам вопросы от ГАИ
Владимир Баршев 
rg.ru/art/1530120
Инспектор ГИБДД — лицо должностное, а, следовательно, 
публичное. Водитель транспортного средства — законо-
послушный гражданин Российской Федерации. Их обще-
ние должно происходить в рамках правового поля.
Взаимоотношения сотрудников Госавтоинспекции с 
участниками дорожного движения определяет Админи-
стративный регламент МВД России. По этому документу 
инспектор ГИБДД должен строго соблюдать закон, реши-
тельно и принципиально пресекать правонарушения. 
При этои быть вежливым, спокойным и выдержанным. А 
граждане, в свою очередь, должны также проявлять ува-
жение, и выполнять все инструкции сотрудника ДПС. 
Тогда общение с полицейским будет в удовольствие.
Андрей

Курсы доллара и евро обновили двухлетние 
максимумы 
Александра Воздвиженская
rg.ru/art/1530398
Раньше все валюты имели золотой эквивалент и их стои-
мость определялась золотым эквивалентом и ни как 
больше. Российский рубль должен иметь золотой экви-
валент, тогда американские бумажки и все другие обре-
тут реальную цену, и торговля будет осуществляться по 
другому принципу. 
Валерий Корнеев

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +2...+9, облачно

Санкт-Петербург -2...+8, облачно

Анадырь -10...-4, снег

Архангельск -12...+4, облачно

Астрахань +5...+18, облачно

Благовещенск  +2...+12, дождь

Владивосток +4...+11, дождь

Волгоград +3...+16, облачно

Воронеж +4...+15, облачно

Екатеринбург +4...+7, осадки

Иркутск -1...+9, дождь

Казань +4...+6, осадки

Калининград +6...+13, облачно

Краснодар +9...+24, облачно

Магнитогорск +2...+13, облачно

Мурманск -4...+2, облачно

Нижний Новгород +5...+7, облачно

Новосибирск +1...+5, дождь

Омск -4...+8, осадки

Орел +5...+10, облачно

Оренбург +3...+15, облачно

Пермь +1...+3, осадки

Ростов-на-Дону +7...+19, облачно

Севастополь +8...+22, облачно

Симферополь +9...+25, облачно

Сочи +12...+22, облачно

Тамбов +4...+12, облачно

Тюмень +1...+10, облачно

Уфа +1...+9, дождь

Хабаровск +1...+6, осадки

Челябинск +2...+13, дождь

Чита -7...+6, облачно

Элиста +7...+18, солнечно

Южно-Сахалинск -2...+4, осадки

Якутск -13...+3, солнечно

Ярославль -1...+8, дождь

НА УЛИЦЕ

СРЕДА
Немного похолодает, но 
день будет солнечным. 
Атмосферное давление — 
756 мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
Ожидается малооблач-
ная погода, без осадков. 
Атмосферное давление — 
758 мм ртутного столба.

ПЯТНИЦА
Синоптики обещают те-
плый весенний день. Ат-
мосферное давление не 
изменится.

Я поддерживаю инициативу Росгвардии усилить контр-
оль за подготовкой частных охранников, присмотреться 
к тем структурам, которые их готовят. А также воору-
жить хотя бы травматическим оружием тех, кто охраня-
ет места массового скопления людей, более 50 человек. 
«РГ» пишет об этом на 9-й полосе.

Для того чтобы люди чувствовали себя в безопасности 
в торговых центрах, театрах, местах культуры и отдыха, на 
спортивных стадионах, в домах детского творчества, ох-
ранники должны обладать серьезными навыками. В том 
числе и природными. К слову, один из самых важных — это, 
я считаю, здоровая психика, которая позволяет в сложных, 
стрессовых ситуациях принять грамотное решение. Так-
же, что, конечно, не менее значимо, в той же критической 
атмосфере — чоповцы должны быть и достаточно самоот-
верженны. Это когда речь идет о спасении людей, когда 
нужно принять незамедлительное решение, совершить 
правильный поступок, чтобы предотвратить большие по-
тери. Но просто так, без конкретных знаний не примешь 
достойного решения. Безусловно, все грамотные действия 
вытекают из того, насколько охранник усвоил и владеет 
определенным инструктажем, правилами поведения при 
ЧС, насколько он хорошо их помнит и держит в голове. Од-
ним словом, должна быть быстрая скорость реакции, уме-
ние сохранить и холодную голову, и горячее сердце.

Конечно, физическая и спортивная подготовка тоже 
важны для каждого охранника. Он должен быть выносли-
вым и хорошо тренированным. 

Но, к сожалению, та охрана, которую мы в большинстве 
своем сейчас наблюдаем (надеюсь, это не касается сотруд-
ников Росгвардии), — совершенно никчемные люди. А мно-
гие из них охраняют школы и детские сады. Как показыва-
ет статистика, они ограничиваются лишь формой, напо-
минающей о том, что эти люди могут защитить. 

А некоторые даже и внешним видом не напугают пре-
ступников. Но это уже другая социальная проблема, когда 
в качестве охраны берут пенсионеров. Пожилые идут за 
добавкой к пенсии, пусть даже и незначительной.

Подготовила Елена Кухтенкова

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Свежая голова

Анатолий Бышовец,
футбольный тренер

Персона В «РГ» представили новинку серии «ЖЗЛ» — книгу «Руслан Аушев»

Бремя первых

Игорь Елков 

В
о вторник в медиацен-
тре «Российской газе-
ты» прошла презента-
ция книги «Руслан Ау-
шев».

Биографию Героя Советского 
Союза Руслана Султановича Ау-
шева представлял ее автор — во-
енный историк, писатель Алек-
сандр Бондаренко. 

Присутствовал, конечно, и 
сам герой книги. Пришли гости — 
Герой Советского Союза Борис 
Громов, комендант Кремля Сер-
гей Хлебников, руководители 
«Молодой гвардии» Андрей Пет-
ров и Валентин Юркин, живые 
легенды отечественной журна-
листики Михаил Кожухов и Вла-
димир Снегирев.

400-страничная книга вышла 
в серии «ЖЗЛ: Биография про-
должается…». По содержанию 
она несколько больше, чем судь-
ба нашего современника, вошед-
шего в историю в качестве пер-

вого президента Ингушетии. 
Прочитав, вы ощутите неожи-
данное послевкусие. Как будто 
совершили экскурс в историю 
народов Кавказа, перелистнули 
его самые сложные и порой кро-
вавые страницы.

Каждый из нас в разное время 
получал массу информации о 
Кавказе: от рассказов и стихов 
Пушкина и Лермонтова в рамках 
школьной программы до медий-
ных сообщений о бесконечных 
войнах, конфликтах и терактах в 
этом регионе. Книга удивитель-

ным образом связывает тонны 
противоречивых слов и образов 
в достаточно понятную картину 
происходящего. Все становится 
на свои места. Вы начинаете по-
стигать суть вещей: о том, что 
там было, что сегодня происхо-
дит и — если внимательно вчи-
таться в прогнозы горца по мен-
тальности и российского генера-
ла по духу Руслана Аушева — что 
ждет наш Кавказ.

Именно наш, российский. А 
он таковым и будет, пока эта 
земля рождает таких людей.

«Два народа с самоназванием 
«вайнахи» веками жили общей 
судьбой — а потом одним достал-
ся генерал Дудаев, а другим ге-
нерал Аушев. Практикум по 
истории, тема «Роль лично-
сти»…

Это — из книги. Автор опира-
ется на интервью коллег-журна-
листов из разных изданий и 
обильно цитирует их. 

И не обходит острые углы. А 
их предостаточно. В частности, 
одна из самых сложных тем — по-
зиция руководства Ингушетии 
во время обеих «чеченских» 
войн (талант настоящего лиде-
ра: удержать от ввязывания в 
войну ингушей, у которых кровь 
буквально лилась на пороге 
дома). Или, если угодно, не забы-
тая в народе сталинская депор-
тация в Казахстан. На Кавказе 
нет «пролистнутых страниц 
истории», ментальность не та. 
Никто ничего не забывает. Рус-
лан Аушев сам родился в казах-
ском селе. Жил с родителями в 

Грозном. Окончил Орджоникид-
зевское командное училище им. 
маршала Еременко, дважды вое-
вал в Афганистане.  Был ранен, 
за подвиги удостоен Золотой 
звезды Героя Советского Союза.

Войти в историю в качестве 
первого президента своей ре-
спублики — большое дело. Но это 
еще и испытание. Очень тяже-
лое. Бремя первых: экономика 
разрушена, чудовищная безра-
ботица, кругом «парад сувере-
нитетов», преддверие войн.

Но республика состоялась. 
...Аушев много помогал и по-

могает своим «афганцам». В 
1993 году во время боев за Бе-
лый дом выступал посредником 
между Верховным Советом и 
Кремлем. Реалии были колорит-
ными: Аушев и президент Кал-
мыкии пробирались по горящим 
коридорам под пулями. Как по-
зже сам скажет: сработал «аф-
ганский инстинкт», ведь шли 
спасать людей.

Он еще не раз будет кого-то 

спасать. В 2002-м — в Театраль-
ном центре «На Дубровке», а в 
2004-м выводил заложников из 
школы в Беслане...

 — Он пережил всего и много: 
и хорошего, и плохого, — говорит 
Борис Громов. — Мудрый, необы-
чайно скромный, правильный, 
честный. В общем — просто по-
трясающий человек.

Завершается книга многото-
чием. Причем буквально. Впере-
ди у Руслана Аушева еще много 
дел. То есть мы сейчас читаем не 
просто биографию замечатель-
ного человека. А лишь ее часть.

— Да, это книга о Руслане Сул-
тановиче, и о нашем времени, — 
философски заключает Алек-
сандр Бондаренко. — Но, навер-
ное, и о нашем будущем.

Акцент

 Это книга — о Руслане Аушеве 
и о нашем времени. 
Но, наверное, 
и о нашем будущем
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Фото и видео смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1530630

К Руслану Аушеву мгновенно 
выстроилась очередь за автогра-
фом.
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